
AL SECRETARIO Luis Cresencio Sandoval le
acaba de caer un auténtico problemón en el escritorio.
Se trata del caso de las jóvenes Polly y Fernanda,
atropelladas salvajemente por el hoy prófugo Diego
Armando Helguera Salgado
EL ASUNTO le toca de rebote a la Secretaría de
la Defensa Nacional, pero su participación podría
ser clave para atrapar al agresor de las dos muchachas
que están al borde de la muerte. Y es que de acuerdo
con los familiares de las víctimas, el agresor fue
cadete militar y su padre es un coronel del Ejército
Mexicano

ACTUALMENTE tanto Helguera Salgado como su
familia se esfumaron y nadie conoce su paradero,
pero si la Sedeña decide intervenir y encontrar
a uno de los suyos, es muy probable que se pueda
hacer justicia. Habrá que ver qué orden da el general
secretario.

NO ES por andar comparando, pero... uno de
los temas centrales de la cumbre entre Joe Biden

y Vladimir Putin fue el de la seguridad cibernética.
Y en México, sin embargo, las autoridades no parecen
tomarse muy en serio ese asunto.

Y NO ES cosa menor: en 2019 fueron hackeados los
sistemas de Pemex y los criminales pedían 5 millones
de dólares. Hace un par de semanas sucedió lo mismo
con la Lotería Nacional. Hasta ahora el gobierno
federal no ha reconocido si pagó o no ambos rescates.

LA CAPACIDAD de los ciberdelincuentes se vio

el mes pasado cuando secuestraron por cinco días
uno de los oleoductos más importantes de Estados
Unidos, lo que provocó una crisis de abasto en
el sureste norteamericano.

TOMANDO eso en cuenta, ¿qué pasaría si una banda
internacional de hackers se va contra la Comisión
Federal de Electricidad, por ejemplo? Si el año
pasado el incendio en un pastizal dejó sin energía
a varias entidades del país, se ve difícil que la "empresa
productiva" tenga capacidad para defenderse.

Y AUNQUE Manuel Bartlett es experto en que se
le caiga el sistema, la posibilidad de un mega hackeo
en una empresa estratégica como la CFE no es guión
de película, sino un peligro inminente.

¿A POCO el Presidente le mintió a la cúpula empresarial
en el encuentro que tuvieron la semana pasada? Hasta
donde se sabe, Andrés Manuel López Obrador les
prometió a los integrantes del Consejo Mexicano
de Negocios que su reforma electoral respetaría al INE.

SIN EMBARGO, ya salió nuevamente el peine de
la descalificación a los organismos autónomos
pues, al anunciar las reformas constitucionales que
promoverá, el mandatario dijo que pretende renovar
al instituto, lo que implicaría integrarlo sólo con sus
incondicionales. Es decir, quiere convertir al INE
en el ISSP: el Instituto del Sí Señor Presidente
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CIRCUITO
INTERIOR

ALGO DE ALTÍSIMA
prioridad debió
haberle surgido a la
Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
como para que faltara
a la presentación de
avances del Colegio
de Ingenieros Civiles
de México (CICM)
sobre la revisión que
hicieron a la Línea12.

Y SÍ, cuentan que
tuvo una reunión en
Palacio de enfrente
con ya saben quién.
PERO la más

compleja e
interesante habría
sido en su oficina,
con el alto mando
de la constructora

que se encargó de la
zona donde ocurrió
el colapso del 3 de
mayo.

¿QUE QUÉ salió de
ambas encerronas?
¡Ah, eso ya es mucha
metichez!

POR CIERTO. Bien

dicen que nadie
escarmienta en

cabeza —ni en prisa
ajena.

FALTA para que la
empresa noruega
DNV termine su

peritaje sobre el
colapso; falta para
que el citado CICM
acabe su revisión

sobre seguridad
estructural, pero lo
que sobra son ansias
por comenzar a
rehabilitarla (mal)
llamada Linea Dorada

y, así, echarla a andar
lo antes posible.

¿QUÉ NO fueron
las carreras las que
nos pusieron donde
estamos?

ES PREGUNTA de

las que se apuran a
contestar, cuando
todavía no saben qué
se preguntó.

Fecha: 18/06/2021

Página: 24

Area cm2: 112

1 / 1

Columnas Políticas

Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 23,968

Página 4 de 7



Rubencito
El joven Leovigildo se topó con

la mamá de una antigua novia
suya. Le preguntó: "¿Qué ha

sido de Filita?". "Le va muy bien se
enorgulleció la señora. Es maestra
de educación sexual y da clases de
natación". Acotó Leovigildo: "Debe
irle mejor como maestra de educación
sexual. Para nadar no era tan buena"...
Un sujeto les contó a sus amigos: "Mi
esposa y yo volvimos a hablarnos des
pués de varios días de no dirigirnos
la palabra". Preguntó uno: "¿Estaban
peleados?". "No aclaró el otro. Vol
vimos a hablarnos porque a los dos se
nos acabó al mismo tiempo la batería
de la tablet"... La vedette Nalgarina le
comentó a su compañera Tetonier:
"Este vestido me ha dado mucha suer
te. Cuando me lo pongo tengo un gran
éxito con los hombres, y cuando me
lo quito, más"... Doña Pasita le pidió a
su nieta que le explicara eso del femi
nismo. Le dijo la chica "Significa que
las mujeres queremos ser iguales que
los hombres". Exclamó con desdén
doña Pasita: "¡Qué poca ambición!".
(No eran aspiracionistas)... Un bello
reportaje hecho por Martha Santos
de León y publicado a toda plana por
Vanguardia, periódico de mi ciudad,
nos hizo recordar a los saltillenses a
Rubén Aguirre Fuentes, el entraña

ble Profesor Jirafales de la televisión,
en el quinto aniversario de su muerte.
Rubencito fue primo hermano mío:
su padre y mi mamá eran hermanos.
Le decíamos así, Rubencito, aunque
medía casi 2 metros de estatura para
distinguirlo de mi tío Rubén, su pa
dre, hombre bueno, bonísimo. En un
cuarto de hospital mi tío, una religiosa
le avisó que en la puerta estaba un sa
cerdote. Preguntó mi tío Rubén en la
traviesa forma de expresarse que tenía
"¿Y a qué debo la visita de ese santo
varón?". Contestó la monja "Viene a
reconciliarlo con Dios". Replicó mi
tío: "Dígale que nunca me he peleado
con El". De su padre heredó mi primo
Rubencito al mismo tiempo el ingenio
y la bondad. En el teatro de cámara de
Radio Concierto, la emisora cultural
que mi familia y yo fundamos en Sal
tillo, hice pintar un mural acerca de
nuestra ciudad. Lo realizó Gerardo
Valdés, extraordinario pintor que con
talento y sensibilidad plasmó el esti
lo y el ánima de lo saltillense. En su
obra el artista puso a ocho personajes
que, nacidos en Saltillo, hicieron que
su nombre se conociera más allá de
México. Está ahí Manuel Acuña, claro.
(Un cierto amigo mío, norteamericano
él, vio el retrato que Gerardo hizo del
poeta y dijo: "Miras el rostro de ese

hombre, y aunque no sepas quién es
adivinas que se va a suicidar"). Apare
cen igualmente otros ilustres saltillen
ses: Julio Torri, literato; don Artemio
de Valle Arizpe, cronista y escritor;
Felipe Valdés Leal, compositor ("Tú,
sólo tú"; "Hace un año"; "Échenle un
cinco al piano"); Carlos Pereyra, histo
riador más valorado en Europa que en
nuestro país; don Fernando Soler, actor
insigne; Fermín Espinosa "Armillita",
torero entre los mejores que en la tau
romaquia han sido. Y está, por supues
to, mi primo queridísimo. Rubén Agui
rre Fuentes, el Profesor Jirafales, quien
junto con el Chavo del 8 dio la vuelta al
mundo. Dueño de una voz privilegiada,
una grata presencia y una simpatía
arrolladora Rubencito fue figura gran
de de la televisión, la radio, el cine, el
teatro y el circo; pero en el ámbito de
la familia, aun admirándolo por sus
éxitos en el espectáculo, lo quisimos
más por su sencillez, su gentileza y su
profunda calidad humana Doy gracias
a Martha Santos y a Vanguardia por
ese homenaje al Profesor Jirafales. Y
agradezco a Gerardo Valdés, retratis
ta incomparable, habernos devuelto
con su pincel a Rubencito, que sigue
viviendo en ese mural igual que vive y
vivirá por siempre en nuestro cariño
y en nuestro recuerdo... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Historias del señor equis
y de sus discrepancias
con el régimen actual

¡

El señor equis se atrevió a decirle
al Gran Señor:

Quiero educarme para llegar
a ser alguien.

El Gran Señorío reprendió:

Eres un egoísta.

Osó decir el señor equis:

Anhelo que la vida de mis hijos
y mis nietos sea mejor que la mía.

El Gran Señor le reprochó:

Eres un aspiracionista.

El señor equis, tembloroso, dijo:

Me gustaría tener una casa
para mi familia.
Sentenció el Gran Señor:

Eres un fifí, un conservador.

El señor equis iba a decir:

Quiero un buen gobierno para México.

Pero ya no dijo nada.

Hasta mañana!...
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Cacería política
"A todo el mundo le gusta una cacería

de brujas, siempre y cuando sea
alguien más el que está siendo cazado".

Walter Kim

No, no pienso que Marcelo
Ebrard deba renunciar a su
cargo como canciller por el

informe sobre el desplome de la Línea
12 del Metro que apunta a fallas estruc
turales. Me parecen inmorales las ca
cerías políticas después de una trage
dia Coincido con Claudia Sheinbaum,
la jefa de Gobierno de la Ciudad de
México: "Sería muy mezquino es
tar pensando en un asunto político
en este momento".

Pero así ha funcionado la clase
política durante mucho tiempo. Antes
la izquierda linchaba a los funciona
rios del PRI y el PAN, ahora les está
tocando a los de Morena Pero hay
que rechazar las cacerías. Que pa
guen los responsables de conductas
o negligencias criminales, no aquellos
que piensan distinto.

¿Qué sabemos hasta hoy de la Lí
nea 12? El informe preliminar de DNV
señala un catálogo amplio de fallas
estructurales, como deformaciones y
fracturas en las vigas, desplazamiento
de trabes, deficiencias en soldadu
ras, aplicación de diferentes tipos de
concreto, uso inadecuado o insufi
ciente de pernos y falta de cumpli
miento de los diseños. En una sección
de una trabe en que debía haber 12

pernos, por ejemplo, solo hay tres.
No es la primera vez que se advier

ten fallas estructurales en la obra Tras
el sismo de 2017 se detectó una fractura
en la columna 69 debido a problemas
en las varillas de acero. Las empresas
constructoras, me dijo ayer el exdirec
tor del Metro Jorge Gaviño, asumieron
su responsabilidad y realizaron la repa
ración. "No se encontraron otras fallas
en las columnas", añadió. "Nadie pudo
imaginar que en las trabes pudiera
haber una falla como la que se está
encontrando con estos pernos Nelson".

La Línea 12 fue realizada por dos
de las principales constructoras mexi
canas, ICA y Carso, junto con la fran
cesa Alstom. Esta debió haber aporta
do los trenes, los cuales, sin embargo,
fueron asignados de manera directa
y tardía a la española CAF, que los
fabricó con especificaciones distintas.
Como en toda obra importante, hubo
empresas supervisoras.

Ebrard ha afirmado que las deci
siones las tomaba un "comité central
de obras" de 30 funcionarios y espe
cialistas con un subcomité técnico de
74 ingenieros. Quizá este exceso de
expertos resultó dañino: los "comités
centrales" no son el mejor instrumento
para dirigir un proyecto. En el artículo
"Un desastre oiganizacional anunciado"
publicado en 2018 en Gestión y Polí
tica Pública del CIDE, Silvia Blancas
Ramírez y otros investigadores apun
taron que "el control central sustanti
vo en términos técnicos se pulverizó

en la maraña de contratos y actores".
Ebrard parece responsable de

una mala gestión, pero eso no lo hace
culpable de la tragedia (no, no es un
simple incidente). Un jefe de Gobier
no no puede verificar el número o la
colocación de los pernos en una obra
Si dio instrucciones para ahorrar en
pernos, o si desoyó las opiniones de
los expertos, podría tener responsabi
lidad, pero no, en principio, si fallaron
la ejecución y la supervisión.

La izquierda fiie inmisericorde
en su cacería de Juan Molinar Hor
casitas, quien fue director del IMSS
antes de la tragedia de la Guardería
ABC de Hermosillo. Hoy la oposición
quiere aprovechar la Línea 12 para
descarrilar a Ebrard o a Sheinbaum
en la carrera presidencial. Claro que
hay que deslindar responsabilidades.
Quienes hayan cometido actos o negli
gencias criminales deben ser castiga
dos, pero no es moralmente aceptable
aprovechar las muertes de la Línea 12
para propósitos políticos.

• DICTADURA

Tampoco es aceptable la protección
de Ebrard a la dictadura de Daniel
Ortega en Nicaragua Los opositores
están siendo detenidos por "falsedad
ideológica" o por "injerencia extran
jera", o sea, por tener contactos con
extranjeros. Defender a una tiranía con
el argumento de la "no intervención'
es inmoral.
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BAJO
RESERVA

En agosto se resuelve ampliación
del mandato de Zaldlvar
::::: Nos comentan que en la Suprema Corte
se preparan para que la consulta sobre la
ampliación de mandato del ministro presi
 dente, Arturo Zaldívar,

| quede resuelta en agosto
1 próximo. Para ello, se pre
¡¡j vé que el ministro José
i Fernando Franco Gonzá
¡¿ lez Salas presente su pro

yecto el 6 de agosto. Por
conexidad, nos explican

  que también será el minis
José Fernando tro Franco quien resuelva
Franco las acciones de inconstitu

cionalidad planteadas con
tra el artículo transitorio aprobado por el
Poder Legislativo que contempla la exten
sión del mandato del titular del Poder Judi
cial por dos años, para que finalice en 2024
y no en 2022 como estaba previsto. Así, en
menos de dos meses el tema que tanta po
lémica ha desatado podría quedar resuelto.
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Crece la lista de secretarios
multiusos de AMLO
::::: En este espacio le hemos comentado
que en el gabinete del presidente Andrés
Manuel López Obrador tiene a un grupo

de secretarios de Estado a
los que el mandatario les
encarga tareas que poco o
nada tienen que ver son
sus carteras. Por ejemplo,
al canciller Marcelo
Ebrard le encomendó la

compra medicinas y vacu
nas contra la Covid, y Ar

Rosa Icela turo Herrera, todavía se
Rodríguez cretario de Hacienda, fue

designado para apoyar y
estar pendiente de los atletas de alto rendi
miento. Ahora, nos hacen ver que a esta lis
ta de funcionarios multiusos se suma Rosa
Icela Rodríguez, titular de la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana, a quien
ayer el presidente López Obrador designó
para estar a cargo de la vacunación en la
frontera. Nos hacen ver que esto habla muy
bien de los secretarios en los que el Presi
dente puede confiar para cualquier misión,
pero también muy mal de aquellos cuyo
sector debiera ser el encargado de realizar
las tareas que les son encomendados a los
aplicados de la clase, y que por alguna ra
zón el mandatario no les confía.

Mario Delgado no es rockstar de
la4T
::::: Trabajando, así celebró su cumpleaños Ma
rio Delgado, dirigente nacional de Morena La
tarde de ayer don Mario llegó al Hilton Alame

da para reunirse con las y
los diputados electos de lar\ i autollamada Cuarta Trans

is» formación a quienes saludó
y abrazó, lo que le llevó casi
40 minutos. Al término dea un acto en el que les pidió
apoyar las iniciativas presi
denciales, se tomó la foto

Mario oficial, y un grupo de legi
sladores electos comenzó aDelgado

cantarle las mañanitas, pero
fueron como 20, los demás hicieron caso omi
so y siguieron platicando a pesar de que los
fans de Mario alzaron la voz para que los de
más se unieran. ¡Ah!, pero no se tratara del
doctor Hugo LópezGatell. porque a él hasta
mariachi, pastel y velitas le hubieran llevado.
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KIOSKO

Diputado federal de pluri verá las
sesiones desde prisión
::::: Desde Veracruz, nos cuentan que están le
vantando suspicacias algunas de las figuras
que lograron ser diputados federales plurino
minales por la tercera circunscripción, la cual

incluye, además del puerto
jarocho, a los estados de
Campeche, Chiapas, Oaxa
ca, Quintana Roo, Tabasco y
Yucatán. Nos detallan que
entre los representantes ve
racruzanos por el PVEM pa
ra San Lázaro estará Javier
Herrera Borunda hijo del
exgobernador Fidel HerreRogelio Franco

Castán ra Beltrán, quien cuenta
con un buen palmares en

Derecho mercantil y financiero, pero está
dando sus primeros pasos en la política. Nos
indican que el otro caso es Rogelio Franco
Castán, quien va abanderado por el PRD y
tiene el antecedente de que fue secretario de
Gobierno veracruzano en la administración
de Miguel Ánguel Yunes Linares (PAN),
pero está preso desde marzo por el delito de
ultrajes a la autoridad y una acusación por
violencia intrafamiliar, por lo que va a estar
difícil que acuda a las sesiones. ¡Ups!
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Entra obispo al quite para fungir
como réferi por Podas gay
::::: En Sinaloa, nos platican que, luego de la
aprobación de las reformas al Código Familiar
para permitir el matrimonio igualitario en el
estado, quedaron muy caldeados los ánimos

entre grupos como ProVida
y Vía Familia, y miembros
de la comunidad de la di

. versidad sexual, al grado
É I Que tuvo que entrar al quite
Jp> , Wffk el obispo de la Diócesis de
1 JB Mazatlán, Mario Espinosa
n t>f Contreras, para calmar las

aguas. Nos narran que don
Mario, en un tono conciliaMario

dor y de respeto por laEspinosa
orientación sexual de cada

persona, dejó claro que, con las modificacio
nes a la ley, "en el ámbito civil se permitirán
las uniones matrimoniales igualitarias, pero
en el terreno religioso se mantiene la misma
doctrina; sin injerencia en la vida de nadie", o
lo que es lo mismo "al César lo que es del Cé
sar...", lo cual finalmente dejó a los dos ban
dos más tranquilos y asumiendo cada uno su
golpe por la legislación que ¡ah cómo costó
trabajo sacarla!

Comienza PRI a deliberar si
recicla o no a chapulines
::::: Donde comenzaron a hacer las cuentas

del proceso electoral, nos comentan, fue en el
PRI de Yucatán, a cargo de Francisco Torres
Rivas, y, al parecer, no salieron tan raspados

como se veía en un princi
pió. Nos indican que, a pe
sar de que compitió en uno
de los peores momentos delm é
tricolor en el estado, el seí*f'>
nador Jorge Carlos Ramí
rez Marín logró en Mérida\ meter a su partido en com
petencia y creció 15 mil vo

Francisco tos en comparación con los
resultados de 2018, lo cual,Torres Rivas

nos dicen, lo colocan como
su mejor carta para la gubernatura de 2024.
Sin embargo, nos indican, están buscando ta
par los muchos huecos que quedaron de los
priistas que se aventuraron a buscar una can
didatura en otro partido, como los que emi
graron con la exgobernadora Ivonne Ortega
Pacheco a Movimiento Ciudadano y, aunque
se escuchan algunas voces pronunciarse por
el "reciclaje" de figuras, parece que ahora ese
será el debate que deberá enfrentar el tricolor.
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El ciclo obradorista

Con perplejidad hemos si
do testigos de un cambio
que añorábamos y que

votamos, pero que no magnifi
camos, y es que aunque haya
mos leído u oído del "eterno re
torno" no ha permeado en nues
tro entendimiento del mundo y
su evolución, la concepción de
la vida como un proceso de pa
trón recurrente en el que supo
nemos la línea del tiempo corre
como un espiral, repitiendo
conductas que, aunque en cir
cunstancias distintas, sigue los
pasos del proceso anterior.
El Antiguo Testamento, Séne

ca, Polibio, Nietzsche o Maquia
velo, "riduzione ai principi",
plantean una teoría interpretati
va de la historia universal que
contempla rasgos generales de
las civilizaciones y sus respues
tas a estímulos.
El historiador británico Ar

nold J. Toynbee plantea que to

das las civilizaciones (como ori
gen de las naciones), después de
su nacimiento, viven una etapa
de crecimiento, caracterizada
por la división de la sociedad. La
mayoría no creadora constituye
una masa impresionable que si
gue por mimesis la senda de los
líderes, pero es el estímulo y res
puesta el que promueve el as
censo o declive de las socieda
des. La fuente de acción está en
los individuos que forman una
minoría creadora, la cual difun
de sus hallazgos al conjunto de la
sociedad. Según Toynbee, las ci
vilizaciones pueden colapsar al
perder la capacidad de respuesta
ante nuevos estímulos, dando
paso al dominio de una minoría
despótica que buscaría corregir
la situación con recursos cadu
cos o inútiles, recurriendo a la
búsqueda radical de una utopía
o el regreso a la situación previa
a la crisis.
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Atendiendo la concepción fi
losófica de los periodos cíclicos,
absolutamente nada de lo que
ha sucedido desde diciembre de
2018 debería sorprendernos. No
necesitamos ganar el desprecio
del Presidente por tener maes
tría o doctorado para hacer un
breve repaso a la historia que nos
demuestra que el Mandatario no
es un enviado divino ni cumple
profecías mesiánicas, simple
mente viaja con la inercia del ci
clo de la vida política del país.
Prueba de ello fueron las pa

sadas elecciones, ejercicio de
mocrático que ha golpeado di
recto en el corazón de su movi
miento, que, como advierte la bi
tácora del poder, caería en la ba
siquísima trampa del espejismo
de la inmortalidad.
Como candidato, la constante

referencia a Benito Juárez era casi
tan atractiva como el oaxaqueño
en los libros de texto de la SEP, pe
ro siempre fue una advertencia
Al convertirse en Presidente, sus
decisiones fueron trazando el ca
mino del líder que en la fascina
ción por el poder a menudo cruza
esa delgada línea que separa a la
razón del resto de los delirios,
emociones, aficiones y vagueda

des que conforman nuestra psi
que; cayendo en un egocentrismo
desmesurado acechado siempre
por la manía persecutoria; todos
ellos, rasgos que definieron a
otros líderes mundiales.
Los resultados electorales de la

Ciudad de México y la Cámara de
Diputados muestran un movi
miento importante en el ciclo del
obradorismo; al convertirse Mo
rena en el partido político que
perdió más alcaldías y escaños,
no es difícil imaginar que la man
zana que madura primero, tam
bién cae primero. Democrática
mente, los habitantes de la Ciu
dad de México han sido los pri
meros en saltar a la izquierda, y
tras 25 años de relación la han roto

abruptamente, dejando al partido
del Presidente con la mitad de las
alcaldías. A otro ritmo como en

todo, los estados que mantienen
gobiernos priistas o panistas se
han dejado seducir por la espe
ranza y han dado su primera
oportunidad a Morena.
La capacidad de respuesta de

la sociedad mexicana es la que
definirá la longevidad del ciclo
del obradorismo en México, por
que una vez en movimiento, lo se
guro es que regresa al origen. •
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»tíPequeños cambios
un perno aquí, otras
toneladas acá
Imaginemos a un ingeniero su

pervisor de obra que acude al
punto entre las columnas 12 y

13 durante la construcción del tramo
elevado de la Línea 12 del Metro. Ob
serva que le hacen falta pernos esos
grandes tornillos que unen las pie
zas o que están colocados en otro
sitio, pero los ejecutores le dicen que
son cambios que tuvieron que hacer
por cuestiones prácticas y de tiem
po. Y que no solicitarían modifica
ciones en el diseño original porque
son menores y no afectarán. O que
años después se agregan materiales
con toneladas más de peso de lo pre
visto para soportar.
Pero la suma de esos cambios de

materiales, las adecuaciones agre
gadas in situ para que la obra mar
chara con la presión de tiempo; la
sobrecarga de material años des
pués; todas las acciones anteriores,
o quizás algunas de éstas en lo in
dividual, terminaron por afectar fa
tídicamente el tramo cercano a la

estación Olivos. Ese que colapso el
pasado 3 de mayo.

El Dictamen Preliminar Fase 1
de lo ocurrido en la Línea 12 del

Sistema Colectivo Metro y pre
sentado este miércoles revela una

serie de errores, omisiones y ne
gligencias que probablemente se
rían los causantes de la tragedia
que dejó 26 muertos y 106 lesio
nados. Deficiencias en el proceso
de soldadura de los pernos Nel
son, porosidad y falta de fusión
pernotrabe, falta de pernos en
ciertos puntos según diseño ori
ginal y soldaduras no concluidas,
fueron algunas de las observacio
nes de este primer dictamen. El
segundo y tercero evaluarán el
mantenimiento y una posible so
brecarga de materiales que pudo
conducir al pandeo de las vigas.
Para algunos expertos, el tiempo

es vital para poder ejecutar una obra
con estándares de calidad. La pre
sión impide hacer modificaciones al
proyecto original, porque simple
mente pedir que se cambien de di
seño los pernos llevaría días que a
veces son cruciales. Entonces se so

luciona con lo que se tiene.
"En el dibujo es muy fácil que que 

pan en una sección unos pernos, pe 
roparaaplicar la soldadura se requie
re de una pistola que pudiera acomo
darse tal vez a dos, pero no a tres, no
cabría la pistola. Y decidimos alejar el
perno, pero no le pedimos al proyec
tista que hiciera cambios al diseño
original", me explicó un ingeniero
que estuvo de sol a sol trabajando en
la construcción de la Línea 12.

El problema, dicen especialis
tas, es que la suma de modifica
ciones sí afecta al resultado. Y a

veces parecen tan menores, que
los supervisores las van pasando
por alto, sea por desinterés, co
rrupción o incapacidad.
En el dictamen presentado este

miércoles se observa una fotografía
en la que el espacio entre los pernos
no es equidistante y además man
tienen una protección cerámica
que sirve para colocarlos que debió
ser retirada, de lo contrario afecta la
calidad de la adhesión.

Las personas del equipo cons

tructor con las que pude hablar re
chazan el dictamen y aseguran que
se debe esperar el segundo, que tiene
que ver con una posible sobrecarga
del sistema, ya que en 2015 se hicie
ron adecuaciones y se utilizaron ma
teriales más pesados que sumarían
mil 500 toneladas de más.
En un documento de la Secretaría

de Obras y Servicios se detalla, por
ejemplo, que se cambiaron unos
materiales llamados vipas por na
blas con un peso cinco veces mayor
que el que permitía el diseño origi
nal. Los durmientes se cambiaron

de unos de 268 kilogramos por otros
de350. Y la suma de materiales daría
como resultado un sobrepeso no
proyectado en la obra original.
Aunque la primera entrega del re

porte parece contundente, con foto
grafías y gráficas claras, habría que
esperar lo que venga en los siguien
tes, no para eximir a los señalados en
la construcción original, sino para
analizar cómo la suma de lo que con
sideran "pequeños cambios" acaba
con vidas y causa tragedias. •

Fecha: 18/06/2021

Página: 7

Area cm2: 257

1 / 1

Columnas Políticas

Sandra Romandía

Costo: 27,062

Página 7 de 17



No confundir: la clase
media no es media clase
Uno de los propósitos cen

trales sobre los que el pre
sidente llegó al poder, que

era labúsqueda de la igualdad social
a través de su lema "primero los po
bres", fue cancelado discursiva
mente después del resultado elec
toral del seis de junio, cuando su
partido, sin haber conseguido poco,
no alcanzó todo lo que esperaba y
atribuyó el resultado a la "actitud as
piracionista" de las clases medias.
Históricamente, este sector ha si

do el que más atención de los gober
nantes ha tenido en todo el mundo.

He aquí algunas de las razones:
Las clases medias son un segu

ro de cobertura completa para los
estados nacionales. Cuanto más
extensas y poderosas son, reflejan
la acertada conducción de un go
bierno, la seguridad, avance, pros
peridad, estabilidad y el orden de
una comunidad.

Estas, son especialmente alen
tadas, propiciadas y recreadas
porque son un antídoto infalible
contra la discordia, las sediciones
y las revueltas.
En todo tiempo y lugar, los go

bernantes procuran ampliar ese
segmento en todas sus decisiones
porque saben que es el amortigua
dor que evita la polarización, con
frontación y los choques sociales,
con consecuencias que suelen ser
funestas para ellos mismos.
La generación de las clases me

dias está vinculada estrechamente
con las políticas públicas de un go
bierno, que debe darles los instru
mentos indispensables para que
avancen en la escala social hacia la

igualdad, indicador incuestiona
ble de justicia y buen gobierno.
Para ello, la educación es vital.

Esta es la oportunidad de cristali
zar mejores estadios de bienestar.
Y éste, en sí mismo, es una libertad
que todo ser humano anhela siem
pre. Hacerlo para establecer dife
rencias y distancia respecto de
otros no es inmoral.
Al potente catalizador que es la

ilustración, se halla indisoluble
mente asociado al sentimiento de

ser mejor cada vez en todos los sen
tidos. No pocas veces se traduce en
la concreción de una superioridad
que, bien orientada, sería suscep
tible de motivar a todo un país en
la búsqueda de ese status. Por eso
existen las potencias mundiales.
Sin sueños ni ideales; sin uto

pías ni aspiraciones, que son ab
solutamente humanas, en ningún
lado las sociedades podrían haber
logrado mucho.
Sin la aspiración eterna, colecti

va, de ser mejor, la Humanidad no
habría coronado sueños como el de
volar, explorar otros planetas o de
sarrollar los incontables medios que
hacen su vida más confortable.

En datos del Inegi, el 42.4% de

los hogares donde vive el 39.2% de
la población, es de la clase media,
nivel al que ha llegado con un es
fuerzo personal extraordinario,
acompañado de un aspiracionis
mo que nunca debe terminar. Ese
sentimientomotivación, debería
construirse incluso como una cul
tura. Lo es en otros países.
La educación, que conlleva la ca

pacidad de opinión, análisis, exigen
cias y posibilidades de cambio, fue
ron las herramientas con las cuales

miles de clasemedieros ejercieron su
derecho al voto en junio. Y para
2024, con todo lo que se diga o se
haga en su contra, ahí estarán...
SOTTO VOCE... La alcaldesa elec
ta de Valle de Bravo, Michelle Nú
ñez Ponce, llega al cargo respalda
da por un gran apoyo en las urnas
y con el compromiso de resolver el
problema del bajo nivel que tiene la
presa; investigar y castigar las co
rruptelas de la pasada administra
ción, que permitieron desviar el
agua de cauces naturales a ranchos
y terrenos privados, rechazar cual
quier arreglo con la delincuencia
organizada y repavimentar las ca
lles. .. Atinadísima, la propuesta del
presidente López Obrador, de eli
minar las absurdas senadurías y di
putaciones plurinominales. Menor
cantidad, mayor calidad. •

ombeluniversal@gmail.com
@maríobeteta
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Lo que la clase media
se llevó...
En México hay un consenso

generalizado en sostener que
se necesita un auge partici

pativo para renovar cargos de repre
sentación popular, actores políticos,
organizaciones civiles e institucio
nes partidarias. Para ello conviene
saber cómo encarar los retos, iden
tificar los factores productores de la
indiferencia, hartazgo y decepción
ciudadana así como los factores que
incitan y estimulan su participación.
El interés en la política es la antesala
de la participación y el electorado
mexicano en las últimas dos décadas
ha aprendido a castigar con su voto
los excesos, las omisiones e inefica
cia de sus gobernantes. El triunfo de
López Obrador en el 2018 fue posible
por la convergencia de varios facto
res donde destacó el hartazgo de las
descomunales corruptelas del go
bierno de Peña Nieto, no obstante
que en el palacio se construya el re
lato de que los 30 millones de votos
fueron por simpatía y afinidad con el
movimiento moreno y su proyecto.
Nada más alejado de la realidad.
Se tiende a suponer que los con

flictos más decisivos son los locali

zados en la esfera económica y que
de ahí se trasladan a los espacios de
la política y del ideológico cultural.
Ello ha influido en triunfos y derro
tas electorales, pero en la reciente co 
yuntura los acontecimientos exter
nos se sumaron a la estrepitosa de
rrota y colapso de la izquierda mo
rena en la Ciudad de México.

Ello ha ocasionado que el presi
dente no termine de procesar el gol 
pe electoral y su mejor defensa ha
sido la ofensa.

En la larga lista diaria de descali
ficaciones, amagos e insultos contra
todo aquel que disienta de su misión

pulada. En su burbuja mental algo así
parece imposible, debido quizá a una
torcida connotacióndepertenenciay
de entrega total a su cosmovisión po
lítica El manotazo electoral de los ca
pitalinos y del electorado en los cen
tros urbanos del país originó la im
perdonable descalificación generali
zada de una clase media etiquetada
como aspiracionista, egoísta, clasista,
racista, conservadora, manipulable e
ignorante al no haber votado tres
años después por su proyecto.
Inquieta ese lente presidencial em

pañado ya por la majestuosidad as
piracionista del palacio. En todas las
épocas, la filosofía la medicina y la
psicología no sólo han buscado las ex
plicaciones para el modo como fun
ciona la razón, sino también para el
origen y los efectos de las emociones.
Para el político medio la sociedad es
tan incomprensible que necesita bus
car asideros morales para criticarla
El inicio del tercer año de gobier

no tiene un impacto emocional en el
Ejecutivo en turno y López Obrador
no será la excepción con el agravan

te de que radicalizará sus posturas
políticas y por ende a sus seguidores,
legisladores y funcionarios.
El asunto es que el contexto nacio

nal no luce favorable para más pola
rización; un gobierno que recibe en
pocos días la visita de altos funciona
rios de la CIA, del Departamento de
Seguridad Nacional y de la vicepre
sidenta de los Estados Unidos expone
los niveles de preocupación en temas
bilaterales sensibles por el fracaso
mexicano en múltiples estrategias.
El margen para imposiciones

presidenciales es estrecho en un
mar de extendido desencanto y has
tío del sermón mañanero. Impulsar
iniciativas sin consensos perpe
tuando la beligerancia y violencia
discursiva seguirá su curso de con
secuencias políticas definiendo la
hoja de ruta del 2024. La misma que
hoy, pese a la propaganda triunfal,
ha salido del control presidencial.

POR LA MERBLLA. 1. Ayer se conme
moró el 55 Aniversario del Plan

DNmE como el instrumento opera
tivo de nuestro Ejército y Fuerza Aérea
Mexicanos que establece los linea
mientos generales para el auxilio a la
población en casos de desastre. A to
dos ellos un sincero reconocimiento a

su entrega y compromiso. •
@ComezZalce

Fecha: 18/06/2021

Página: 5

Area cm2: 265

1 / 1

Columnas Políticas

Marcela Gómez Zalce

Costo: 27,904

Página 9 de 17



Los puntos que faltan
al peritaje de la L12
El peritaje preliminar externo

de la noruegaalemana DNV
sobre el colapso de un tramo

elevado de la Línea 12 del Metro

plantea textualmente que "fue pro
vocado por una falla estructural",
asociada hasta ahora como le ade
lanté aquí en la entrega pasada a
deficiencias en soladuras mal eje
cutadas, no terminadas y sin super
visión en la unión trabespernos, la
falta de éstos (pernos Nelson) en
trabes que conforman el conjunto
del puente y el uso de diferentes ti
pos de concreto en la tableta.
Los daños observados en el infor

me de 58 páginas son: deformación
de las trabes del lado poniente en
secciones Tl, T7 y T6 sobre pati
nes y almas que las conforman, y
roturas en almas de las trabes Tl y
T7 de lado poniente. Y derivado de
la revisión física y documental se
establece que la Línea 12 venía tra
bajando en condiciones normales,
de acuerdo con sus protocolos o
programas de traslados y sin pro
blemas en vías, rieles, gabinetes y
motores de interruptores.
Todo esto, en términos de la per

cepción pública, atribuye responsa
bilidad a quienes ejecutaron el pro
yecto (el gobierno de la Ciudad de
México que encabezó Marcelo
Ebrard) y a los constructores de la
obra (preponderantemente el Gru
po Carso, de Carlos Slim);y se la qui
ta al menos preliminarmente a
quienes le ha tocado el manteni

miento (el gobierno de Miguel Án
gel Mancera y el que actualmente
encabeza Claudia Sheinbaum).
Esa percepción se reforzó ayer

con el informe que presentó el Co
legio de Ingenieros Civiles de Mé
xico tras una revisión preliminar de
la Línea 12.

La fuerza de la percepción desvía
la atención de otros datos del peri
taje que de acuerdo con expertos de

la Facultad de Ingeniería de la
UNAM consultados por esta colum
na, "es un informe muy preliminar,
donde faltan muchas pruebas espe
cializadas de laboratorio, que no
considera los análisis de operación
de los parámetros de funciona
miento trenvía que arrojen luz so
bre otras condiciones como la fatiga
de materiales y que está demasiado
enfocado a las condiciones y estado
de la vía y la estructura al momento
del incidente". Todo esto los lleva a
considerar que es insuficiente y no
concluyente.
El informe de DNV de alguna ma

nera les da la razón al advertir que
sigue en proceso la revisión de in
formación complementaria relacio
nada con reparaciones y rehabilita
ciones posteriores a la construcción
como las que siguieron al terremoto
de septiembre de 2017 (lo que sí toca
a Mancera y a Sheinbaum) y el aná
lisis del impacto de la operación co
tidiana sobre la estructura.

En ese sentido, DNV sigue enfo
cado en líneas de investigación que

deberán responder a estas pregun
tas: ¿el diseño fue el apropiado para
la L12? ¿los materiales y la ejecu
ción de la construcción cumplieron
con lo requerido por el diseño? ¿qué
impacto tuvieron en el incidente la
operación, las reparaciones y las re
habilitaciones?
Deberá enfocarse también la

atención en las empresas a las que
tocó supervisar la construcción de la
obra civil y electromecánica, así co
mo los posteriores trabajos de reha
bilitación, entre otras Integración de
Procesos de Ingeniería (IPISA), Con
sultoría Integral de Ingeniería (Co
misa), Ingeniería, Asesoría y Con
sultoría (IACSA), Lumbreras y Tú
neles (LYTSA), Empresa de Estudios
Económicos y de Ingeniería, el Ins
tituto de Ingeniería de la UNAM y el
Instituto Politécnico Nacional.

Y no menos importante será re
visar la actuación del Consorcio cer

tificador integrado por Hamburg
Consult GmbH, ILF Ingenieros Con
sultores, TÜVSÜD RAUL GmbH, y
DB Intenational GmbH; así como la
del Consorcio para la rehabilitación
conformado durante los 11 meses de
suspensión del tramo elevado por las
empresas TSO, SYSTRA, Comsa
Emte, Multidín, TÜV Rheinland de
México y SGS. •

Twitter: @RaulRodríguezC

IEl diseño fue el apropiado par
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Estamos perdiendo la carrera
contra el virus

Según el gobierno, la cam
paña nacional de vacu
nación contra el covid19

ha sido un éxito rotundo. El 3 de
junio, el presidente López Obra
dor afirmó que "vamos muy
bien" y presumió que se habían
puesto más de un millón de do
sis el día anterior.

Y sí, en la semana previa a las
elecciones, el proceso parecía
haber agarrado ritmo. Entre el
30 de mayo y el 5 de junio, se
inyectaron casi 4.2 millones de

dosis, una velocidad consisten
te con el objetivo de vacunar a
casi toda la población adulta del
país para octubre.
Pero, luego de la jornada elec

toral, el gobierno perdió el sen
tido de urgencia. Entre el 7 y el
13 de junio, solo se pusieron 3
millones de dosis y en la sema
na que corre, los números pre
liminares apuntan a un total
aún menor.
Esa desaceleración se da en

un momento en el que el pro

ceso enfrenta un rezago impor
tante. Hasta el miércoles, tras
casi seis meses de campaña,
26.6 millones de personas ha
bían recibido en México al me
nos una dosis de la vacuna. Eso

equivale a 21.2% de la población
total y 28.5% de la población
mayor de 18 años. Solo 12.21%
de la población y 16.4% de los
mayores de 18 años contaban
con esquema completo.
Eso no es un buen resultado

bajo ninguna métrica. Es un
avance inferior al que registran
65 países en el mundo. En com
paración con América Latina,
México ocupa el lugar 10 en tér
minos de dosis aplicadas por
100 habitantes, a pesar de ha
ber sido el primer país de la re
gión en iniciar su proceso de
vacunación.

La lentitud ya no puede ser
atribuida a la escasez de vacu

nas. Hasta el 15 de junio, las au
toridades habían recibido casi
48 millones de dosis, de las cua
les 9.5 millones de dosis se man
tienen en reserva. Dicho de otro

modo, el inventario alcanza para
tres a cuatro semanas de vacu
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nación al ritmo de los últimos
doce días.
El bajón en el ritmo se da ade

más justo cuando se acumulan
señales de una tercera ola de la
epidemia. Al menos ocho enti
dades federativas ya muestran
un franco repunte en el número
de contagios. Ocho más, inclu
yendo a la Ciudad de México y el
Estado de México, registran in
crementos leves. A la par, la tasa
de positividad (el porcentaje de
pruebas que dan positivo a Co
vid19) viene creciendo desde
hace casi un mes y se encuentra
en el punto más alto desde prin
cipios de abril.
A esto hay sumarle el creci

miento de variantes más conta
giosas del virus en México. En su
cuenta de Twitter, el analista
Alejandro Cano señaló reciente
mente que "el sitio http://cova
riants.org estima que la variante
alfa (o B117, surgida en el Reino
Unido) ya representaba el 24%
de los virus circulando en Méxi
co al 31 de mayo, mientras que la
variante gama (o P1 de Brasil) re
presentaba al 10%."
Con estos datos, el gobierno

tendría que estar metiendo el
pie en el acelerador para vacu
nar al mayor número de perso
nas en el menor tiempo posi
ble. No lo está haciendo porque
el sistema que ha utilizado pri
vilegia el control de las vacunas
sobre la velocidad de la vacu
nación. Sus restricciones es
tructurales solo pudieron ser
vencidas temporalmente por
la necesidad electoral. Pasados

los comicios, se volvió a impo
ner la inercia.

Si esto sigue, si no hay un
golpe de timón urgente que
sume a más actores públicos
y privados en el esfuerzo de
vacunación, el virus nos va a
volver a rebasar en pocas se
manas.

Esto tiene que cambiar ya. •
aiejandrohope@outlook.com

Twitter: @ahope71
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Elfideicomiso Singapur
Si uno pregunta por los

documentos de la Línea
12 del Metro de la Ciudad

de México se puede encontrar
con kilos de papeles que han
navegado entre las oficinas del
gobierno de la Ciudad de Méxi
co, la Cámara de Diputados fe
deral, la local, Hacienda... pero
hay algunos documentos que
sólo están en poder de unos
cuantos: los del llamado "Fidei

comiso Singapur".
Según me relatan fuentes

muy bien enteradas, existe un fi
deicomiso secreto en Asia hasta
donde fueron llegando recursos
presuntamente vinculados a la

construcción y operación de la
Línea 12. Estaríamos hablando
de aproximadamente 1,100 mi
llones de pesos que aparente
mente han estado fuera de toda
revisión y auditoría.
Para algunos, este fideicomiso

es un seguro de vida. Para otros,
un blindaje político. Hay para
quien es un fondo de retiro. Pero
también hay para quien podría
ser una condena. De su existen

cia no saben muchas personas,
pero los que lo saben ya no están
del mismo lado del tablero, y eso
la vuelve una potencial bomba
de tiempo porque estarían im
plicadas en la trama empresas
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nacionales e internacionales,
políticos mexicanos y sus opera
dores financieros, así como abo
gados de renombre, uno de ellos
ya fallecido.
Y claro, conforme se caliente

el ambiente político, el peligro de
que la bomba estalle es mayor.

SACIAMORBOS

1. Es absolutamente predecible
la pantomima que se vivirá a
continuación con el escándalo
de la tragedia en la Línea 12 del
Metro, que mató a 26 personas:
no habrá procesados de alto ni
vel, agarrarán al primer Direc
tor Responsable de Obra (DRO)
que se les cruce, lo van a meter
al bote, le van a echar la culpa de
todo, y sanseacabó. Como ponía
alguien ayer en Twitter: al final,
todo será culpa de los pernos.
Pero la responsabilidad política
es otra cosa. Para esa no hay es
capatoria ni impunidad posi
ble. Porque la responsabilidad
política descansa en el juicio
ciudadano, que sabe cobrárse

la... y ya se la está cobrando.
2 La Organización Paname

ricana de la Salud advierte de un

repunte de Covid19 en México.
En estados como Yucatán, Quin
tana Roo, Baja California Sur y
Tabasco, otra vez los hospitales
se están llenando, saturando en
algunos casos. Pero el arrogante
zar contra la pandemia ya cerró
el changarro, ya suspendió sus
conferencias nocturnas, ya can
tó el mariachi, ya hizo fiesta me
xicana, flores, pastel, sonrisas...
Que no decaiga el ánimo: en una
de esas nos va mejor sin él.
3. El uso electoral de las va

cunas, exhibido: pasaron las
elecciones y disminuyó dramá
ticamente la velocidad de la va
cunación en México. Comparan
do la semana previa a la elección
con la semana inmediata poste
rior, la vacunación cayó 27%.
Días antes del 6 de junio, el go
bierno ponía hasta 1 millón de
dosis al día. Esta semana no han
pasado de 500 mil diarias. •

historiasreportero@gmail.com

1,100 millones de pesos que aparentemen
te han estado fuera de toda auditorí
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1 Merecimientos. Las oportunidades no se piden.
• Se ganan. Este 2021 ha sido de una agitación in

usual para quienes se vislumbran como posibles
precandidatos para el 2024. "Está muy lejano aún",
afirmó Marcelo Ebrard. secretario de Relaciones Ex
teriores, respecto a sus aspiraciones presidenciales.
Cuestionado sobre si el caso de la Línea 12 podría
afectar su intención, rechazó que ello le inquiete o
sea lo que guíe su labor como funcionario. "Me estoy
concentrando en mi trabajo, para mí ese tema está
muy lejos todavía y habrá que ver cómo sucede (...)
Trato de ser y he sido es un servidor público eficaz
y eficiente y ésa es mi tarea. 2024 está muy lejos".
La historia pone a cada uno donde le corresponde,
¿para qué adelantarse?

2 Los problemáticos. En la actual Legislatura,
• diputados de diversas fuerzas políticas presen

taron 11 reformas a la Constitución para modificar,
reducir o eliminar a los representantes plurinomina
les en el Congreso, bajo los argumentos de que deja
ron de ser necesarios, responden a intereses de sus
partidos y no del electorado y su mantenimiento im
plica recursos que podrían canalizarse a la salud. En
este sentido, todos van por el mismo rumbo: More
na, principalmente, pero también el PAN, PRD y Mo
vimiento Ciudadano. Seis de las Iniciativas en esta
materia plantean la importancia de reducir a los plu
rls. Es la idea más reiterada, acabar con ellos, pero no
se animan a su desaparición. ¿Qué están esperando?

3 A prueba de todo. Uno de los candidatos con
• temple de acorazado fue Andrés Mijes, quien

logró perfilarse como alcalde de Escobedo, Nuevo
León, compitiendo por Morena. Tuvo todo en con
tra, pero el contacto con la población le brindó el ca
pital político para desterrar al PRI de esa alcaldía,

junto con la alianza que tenía con el PAN. Resistió
las andanadas en contra de su proyecto, Incluso el
mismo día de la elección, cuando el equipo del go
bernador Jaime Rodríguez intentó frenar sus inten
ciones. No sólo resultó ganador, sino que elevó las
preferencias electorales en el municipio, a favor de
Andrés Manuel López Obrador, con una aceptación
del 75%, muy por encima de la media nacional. Paso
número dos: cumplir todo lo prometido.

4 Juntos harán historia. Sin restricciones y con
• respeto a las diferencias, los aliados de Morena

en la próxima Legislatura de la Cámara de Diputa
dos, el PVEM y el PT refrendaron su apoyo al pro
yecto que encabeza el presidente López Obrador.
Al reunirse por primera vez los dirigentes naciona
les con los diputados y diputadas federales que re
sultaron ganadores, ratificaron su alianza legislativa
teniendo claro que la sucesión presidencial de 2024
"ya comenzó" y será necesario consolidar la demo
cracia, la soberanía energética y "ajustar cuentas"
con los expresidentes de México que abusaron del
pueblo, de acuerdo con Mario Delgado, líder de Mo
rena, quien no se baja de la agenda del rencor.

5 Ocaso. Jaime Rodríguez Calderón, goberna
dor de Nuevo León, negó que la entidad atra

viese una crisis por la escasez del agua y afirmó que
la presa El Cuchillo tiene para garantizar el abasto los
próximos dos años. No obstante, Indicó que en el es
tado se está gastando más de lo normal por la pande
mia, por lo que vienen recortes en el suministro, pues
si no se regula el uso se van a tener problemas. Des
pués de recibir la constancia de mayoría, el goberna
dor electo, Samuel García, comentó que se avecina
una crisis por el agua, El Bronco compartió que ya
trató ese tema con él. Lo cierto es que ya se va y se ol
vida del problema. ¿El joven Samuel podrá?
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TRANSGÉNERO

En la historia de nuestro país, ¿a quién se
puede considerar como la persona trans
género de mayor relevancia?

R. Qué le parece Amelio Robles Ávila, quien
es una de las primeras figuras transgénero
en la historia de México y de América Lati
na. Asignada mujer al nacer y llamada Ame
lia Robles Ávila en 1889, Robles ascendería
más tarde al rango de coronel durante la
Revolución Mexicana.
Gabriela Cano, de El Colegio de México,
comparte que "Robles pasó de una identi
dad femenina impuesta a una masculinidad
que le parecía adecuada".
"Robles no era transexual ni travestí ni les
biana, marimacha, lo que tú llamas una
mujer a la que lé gustan otras mujeres, sino
alguien que adopta comportamientos que
son tradicionalmente masculinos".

Robles lideró y ganó múltiples batallas.
En noviembre de 1919, tras el asesinato
de Zapata, Robles se rindió (junto con 315
hombres bajo su mando) al jefe militar de
Guerrero para pasar a formar parte de una
nueva estructura militar unificada, según
Legrás. Un año después, se unió a las fuer
zas de Alvaro Obregón, presidente de Mé
xico de 1920 a 1924.
En 1970, el secretario de Defensa Nacional
reconoció oficialmente y enumeró a Ro
bles específicamente como un veterano de
la Revolución Mexicana, lo que lo convirtió
en el primer soldado trans en la historia mi
litar mexicana.

5° GRADO

Don Alfredo, ¿quiénes serían familiares en
5o grado? Mi perfil en Ancestry dice que
tengo varios familiares en quinto grado,
¿cuáles serían éstos?

R. Don Ancestry, le comparto que la proxi
midad del parentesco de consanguinidad
se mide por grados, siendo un grado la

distancia que hay entre dos personas en
gendradas una de otra y lo podemos ave
riguar así: Ascendemos hasta llegar al más
próximo antepasado común con la otra, y
luego bajar por la línea recta descendente
que une a este antepasado con la otra cuyo
parentesco con la primera se mide.
Gráfica de grados de parentesco por com
parte qué y afinidad:

Primer grado: hijos, cónyuge, padres, sue
gros, yernos y nueras.

Segundo grado: abuelos, hermanos, nietos
y cuñados.

Tercer grado: tíos, sobrinos, bisabuelos y
biznietos.

Cuarto grado: primos y tíos abuelos.
De tal forma que sus familiares consanguí
neos de quinto grado son los que se vin
culan con un pariente de cuarto grado de
forma directa, sus primos y tíos abuelos.

DONA/LUIS MANUEL O. A.

¿Se ha fijado en que en algunos Juegos de
beis los Jugadores que están calentando a
veces realizan swlngs de práctica con una
especie de anillo fijado a la mitad superior
del bate, pero se lo quitan antes de acer
carse al plato?, ¿qué es, para qué sirve, es
para que no se los roben?

R. No, no es antirrobo, aunque con la fama
que tenemos los mexicanos, pues... Es una
dona o rosquilla, entre algunos jugadores
existe la creencia, sin evidencia sólida, de
que puede ayudar a los jugadores a batear.
La idea es que los bateadores que calien
tan con un bate de mayor peso y luego ba
lancean uno convencional (y más liviano)
estarán preparados para golpear más rápi
do y golpear más fuerte porque el bate se
siente (y es) más liviano. Muchos jugado
res comienzan a usar las donas en las ligas
menores.
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Aunque Morena no había visto aún la luz
cuando se construyó la Línea 12 del Metro,
las víctimas del fatídico "incidente" de mayo
pasado perseguirán a ese partido el resto
del sexenio, igual que el socavón del Paso
Exprés de Cuernavaca persiguió a Enrique
Peña Nieto.

Cierto que la 4T no hizo la obra, pero sí
Marcelo Ebrard —uno de sus principales
activos—, quien hoy se defiende como gato
boca arriba, tratando de revertir la condena
popular que lo culpa de la tragedia.
Tampoco la construyó

Claudia Sheinbaum —la con
sentida del profesor—, pero
está metida en el ajo porque
en los últimos tres años ha
sido responsable de la opera
ción y mantenimiento del Me
tro, cuando asumió la Jefatura
de Gobierno la aceptó como
estaba.
Y por más que en Palacio

Nacional juren que los conser
vadores no lograrán que estos
funcionarios peleen entre sí, lo
cierto es que ya llevan un tiem
po jugando a las guerritas, y sa
ben que el responsable no se quitará jamás
esa marca.

Está claro qué la filtración del peritaje de
la empresa DNV a periodistas del New York
Timas fue la señal que elevó el nivel de fuego
entre ambos, pues alguno de los dos deberá
quedar fuera de la lucha por la Presidencia
de la República.
El propio Presidente admitió que hubo

filtraciones del gobierno capitalino, "como
en todo gobierno", aunque jamás señaló a
Sheinbaum como responsable.

Como quiera, el dictamen señala que la
obra fue ejecutada con las patas y que no es
taba en condiciones óptimas cuando se inau
guró, lo cual pone en la lona a Ebrard, quien
ya escucha la cuenta de protección.

Finalmente, un animal político, el canciller
busca evitar que Claudia se salga del ring y
ha exigido un amplio informe de los trabajos
de mantenimiento de la Línea Dorada; busca

encontrar una forma de obligarla a negociar.
Por lo pronto declaró que si bien él gober

naba, las decisiones sobre la obra las tomaba
un consejo especializado, con lo que se quie
re lavar las manos. Quizá busque que un chi
vo expiatorio pague y todo mundo contento.
Quizá esté pensando en alguien como

Enrique Horcasitas, por ejemplo, exdirec
tor del proyecto. Ojalá no se les ocurra salir
con que fue el soldador o el maestro doble
cuchara el responsable, porque entonces
sí sería el final de los dos. Como quiera la

carga la tendrá Claudia, pues la
suspensión del servicio afectará
durante meses a cientos de mi

les de usuarios, y no se ve para
cuándo pueda reanudarse, aun
que sea parcialmente.
Y no porque el tramo sub

terráneo esté inoperable, pues,
aunque tiene también sus fallas
se podría usar. El problema es
que no hay trenes disponibles.
Da la casualidad que la mayoría
de los convoyes están guarda
dos en Tláhuac y no los pueden
sacar debido a la trabe caída.

La guerra entre Marcelo y
Claudia está lejos de terminar. Uno de los
dos quedará fuera y las apuestas señalan que,
con todo y que se dice muy eficiente y que
además el 24 está todavía muy lejos —seguro
le apuesta al olvido—, dicen que al canciller
ya no lo salva ni la campana.

La Línea 12 será el socavón de la 4T.

O
CENTAVITOS

Por cierto, más de uno se pregunta por qué
en este asunto no sale a relucir el nombre de
José Ramón Amieva, quien se aventó casi un
año como jefe de Gobierno sustituto —relevó
a Miguel Angel Mancera—, y fue quien en
tregó las llaves del Antiguo Ayuntamiento a
Claudia. Será porque Amieva es hoy alcalde
de Morena en su pueblo natal en el estado
de Hidalgo, entidad a la que sueña gober
nar. Al menos le deberían preguntar si sabe
algo, ¿no?

El dictamen

señala que
la obra fue

ejecutada con
las patas y que
no estaba en
condiciones

óptimas cuando
se inauguró.
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L12 y elecciones
descarrilan la 4T...
Al alza contagios por covld19...

Además de un par de vagones en la estación Olivos en Tlá
:huac, la (Injustificable) tragedia ocurrida el pasado 3 de
mayo en la Línea 12 del Sistema de Transporte Colectivo
Metro, que dejó un saldo de 26 muertos y más de 80 heri
dos, descarriló también el plan sexenal original de la 4T y,
al margen de puntadas matinales, la propuesta sucesoria
de Andrés Manuel López Obrador, colocándole a él y a
su gobierno ante la disyuntiva de insistir en la promoción
y defensa de quienes desde el inicio fueron considerados
favoritos o emprender el arduo ejercicio de definir nuevos
perfiles de cara al 2024.

Ello, agravado por el desastre electoral del pasado do
mingo 6 que, prácticamente, nulificó las posibilidades de la
cuestionada Claudia Sheinbaum y la "guerra frontal" que
el equipo de ésta y sus aliados en otros muchos ámbitos del
Movimiento Regeneración Nacional (Morena) emprendie
ron contra Marcelo Ebrard, tienen ahora al tabasqueño,
a decir de sus cercanos, al borde del colapso, indignado
por las consecuencias del percance ferroviario, derrotado
electoralmente en el centro del país y, lo peor, "sin cartas
sobre la mesa...".
Por ello entonces es que, insistamos, tanto al interior

del gobierno de la 4T como en áreas aledañas, surgen ver
siones cada vez más sólidas so

bre el inminente estallido de una
gran confrontación de cara a la
sucesión que, en un principio al
menos, apuntan al zacatecano
coordinador de la fracción oficial
en el Senado, Ricardo Monreal
—cuya permanente presencia
en el ser y quehacer del actual
gobierno es de sobra conoci
da— o al mandamás en el Insti
tuto Mexicano del Seguro Social
(IMSS), Zoé Robledo —impul
sor, en su momento, de una de
las fórmulas que buscaron diri
gir a Morena— como protago
nistasinteresados, además de otros —no más de un par,
ciertamente— que en medio de la emergencia pudieran
ser considerados.
A la par, no sobra hacer referencia a la puja que por el

control del partido del gobierno y de muchas de las posi
ciones, y presupuestos sin lugar a dudas, que quedaron sin
responsables directos tras los comicios y que hoy alientan
la cada vez más encarnizada confrontación entre las diver
sas tribus del oficialismo, ante la práctica ausencia de una
dirigencia capaz de controlar las desbordadas ambiciones
e intereses de los distintos grupos, pues ni el siempre ob
sequioso Mario Delgado Carrillo ni la extremista Citlalli
Hernández parecen estar en disposición de involucrarse.

Ahí, pues, algunos de los motivos del desvelo de Ya Sa
bemos Quién...

O
ASTERISCOS

* Al final, como se previó; un juez federal otorgó al Club
Campestre de Tijuana la suspensión definitiva que, en los
hechos, cancela toda posibilidad de ilegal expropiación
que, alegando una supuesta utilidad colectiva, pretendía el
impresentable gobernador moreno )aime Bonilla Valdez.
Bien...

* Donde las cosas no parecen avanzar es en la Fundación
Mary Street Jenkins, cuya solidez institucional y prestigio,
su labor filantrópica, siguen en riesgo, como resultado de
la sustracción de sus recursos familiares del fundador que,
hoy, continúan resistiéndose a cumplir sentencias en su
contra. Ufff...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.

Surgen versiones
cada vez más
sólidas sobre
el inminente
estallido

de una gran
confrontación
de cara
a la sucesión.
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e
MITO

Tienes más de sesenta, ya eres viejo.
Uno de los mitos más extendidos en la po

blación es la clasificación del "viejo" tan sólo
por su edad, lo que hace que cualquier per
sona, al llegar a los sesenta años, sea clasi
ficada como "de la tercera edad"; de hecho,
el Inapam, Instituto Nacional de las Personas
Adultas Mayores, entrega la tarjeta a quien ha
cumplido esta edad.

O
CONSECUENCIA

Un individuo, hombre o mujer,
que tiene sesenta años cambia
su estatus a la vista de sus fami
liares y amigos por el solo hecho
de cumplir años, y muchos son
tratados como "viejos" con todo
lo que eso significa, sin que ten
gan problemas, limitaciones o
enfermedades.

Eso es importante en el área
laboral, porque no se toma en
cuenta ni la condición física ni la
salud y el equilibrio emocional
de quien tiene esa edad y ya se
clasifica como "viejo", con todas
sus consecuencias: que no po
drá aprender nada, que no po
drá trabajar igual que un joven,
que estará propenso a enfermedades, etcé
tera, "como te ven, te tratan", y a quien tiene
esa edad lo ven como "de la tercera edad" o,
más bien, como "de tercera", y no reconocen
las cualidades, los valores y las destrezas que
puede tener.

Esto se llama Edadismo, que es el argu
mento de la edad, el número de años vividos,
para determinar las aptitudes físicas, mentales
y emocionales de un individuo.

O
REALIDAD

La realidad es muy distinta, y lo podemos ver

al analizar las estadísticas nacionales e inter
nacionales de mortalidad a lo largo del último
siglo: la expectativa de vida era poco más de
3040 años apenas hace un siglo, y ahora la
expectativa de vida en México es de 75 años
o más, siendo más alta en países como Japón,
que es de 81 años para los hombres y más de
87 para las mujeres.

Y eso sucede porque no sólo vivimos más,
sino que vivimos más sanos más tiempo, de
manera que calificar como "viejo" a quien tie
ne más de 60 años (y dibujarlo encorvado y
con bastón) no sólo es falso, sino que puede
afectarlo emocionalmente.

Hay numerosos ejemplos de
viejos sanos, exitosos y produc
tivos en la vida diaria, en el tra
bajo, en el arte, en la música, en
el deporte, y no por tener nues
tra tarjeta del Inapam somos in
útiles o incapaces; estoy seguro
de que tú conoces a hombres y
mujeres que, al paso del tiempo,
"florecen", por decirlo así, y si
guen adelante sanos, optimistas
y productivos.

Creo que así como estimula
mos a los niños para que crez
can sanos y aprendan a ser útiles
en la vida, así como felicitamos
a las mamás para que críen y
eduquen a sus hijos, debemos
estimular a los viejos para que
sigan adelante, logren sus sue

ños, emprendan nuevas aventuras y disfruten
cada día con una sonrisa.

Creo que vale la pena que nos unamos a la
Campaña Mundial contra el Edadismo, que,
bajo el lema "Oíd Uves matter" (las vidas viejas
importan), impulsada por más de 40 organi
zaciones, pretende hacer conciencia de que
debemos respetar a los viejos y tratarlos como
seres humanos íntegros, valiosos y producti
vos; cada uno de nosotros lo puede hacer al
mejorar nuestra visión de lo que es envejecer.

O
¿Qué te parece?, ¿cómo tratas tú a tus viejos?

No por tener
nuestra tarjeta
del Inapam
somos inútiles

o incapaces;
estoy seguro
de que tú
conoces

a hombres

y mujeres que, al
paso del tiempo,
"florecen".
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En el pasado artículo comentamos sobre la
concesión integral o privatización de los ser
vicios en el subsector agua potable como un
tema controversial y muy politizado, pero que,
en contraparte, quienes están a favor consi
deran que una empresa privada puede dar un
mejor servicio a la población y que las utilida
des obtenidas son resultado de una mayor efi
ciencia y no de un mayor cobro a los usuarios.

En una balanza habría que sopesar venta
jas y desventajas entre una concesión integral
y el manejo público de los servicios de agua
y saneamiento. Por un lado, al privado debe
exigirse una alta eficiencia, pero,
por el otro, debemos tener cla
ro que, en términos generales,
la administración pública tiene
muchas deficiencias y sus es
tándares son muy bajos, por lo
que deberían tomarse radicales
medidas para mejorarlos.
Este último punto se debe

a diversos factores: los funcio
narios públicos tienen una alta
rotación (según estadísticas de
la ANEAS, los directores du
ran menos de dos años en su
puesto), por lo que se pierde la
necesaria continuidad y visión
a largo plazo que se requiere;
otros aspectos a considerar son
las prestaciones que se otorgan
a los sindicatos, las cuales se
rían inaceptables para un pri
vado (como es, por ejemplo, el
de que un trabajador puede heredar su plaza
a uno de sus hijos cuando se jubila, aunque
no tenga necesariamente el mismo perfil la
boral), además de muchas otras cuestiones
donde el Interés político domina sobre las
decisiones técnicas y/o las buenas prácticas
administrativas.

La inversión privada es claramente ne
cesaria, incluso el propio gobierno federal
ha comentado que el país la requiere para
su desarrollo, y el caso del subsector agua
potable no puede ser la excepción, más aún
cuando los subsidios al agua se han reduci
do en un 80% y muchas acciones necesarias

se encuentran suspendidas por falta de
recursos.

Ante este escenario, donde se debe de
cidir entre las ventajas y desventajas de la
participación privada mediante la concesión
del servicio, se ha venido fortaleciendo cada
vez con mayor claridad la conveniencia de
los proyectos de asociación públicopriva
da, donde se trata de contratos de presta
ción de servicios, la iniciativa privada no
sólo aporta su capacidad técnica, sino que
también invierte en una infraestructura que
debe, por sí misma, aportar beneficios para

su autofinanciamiento.
Tratándose de proyectos de

alta complejidad, este modelo
de asociación públicoprivada
resulta aún más conveniente,
ya que la contraprestación que
recibe la empresa no corres
ponde a una simple recupe
ración de inversiones y costos
operativos, al contrario, el pago
se debe sustentar en el alcan
ce de resultados, de tal forma
que la empresa debe alcanzar
los objetivos fijados para poder
cobrar por su servido.

Esto cambia todo, ya que, por
ejemplo, no se contrata la cons
trucción de una planta potabili
zadora, sino la prestación de un
servicio que consiste en potabi
lizar el agua y se paga por cada
metro cúbico que se entregue en

el sitio predeterminado. Lo que finalmente
importa es que el organismo obtenga el resul
tado que busca: que el agua sea potabilizada
con los estándares de calidad establecidos,
sin ninguna preocupación por problemas
operativos, de personal o de mantenimiento.
Otra ventaja del modelo de asociación

públicoprivada es que, al terminarse el con
trato, la empresa ya recuperó la inversión y
el organismo operador se queda con una in
fraestructura que ya demostró que funciona
adecuadamente. Un modelo de gestión con
grandes ventajas que habría que promover
ampliamente en el país.

En una balanza
habría

que sopesar
ventajas
y desventajas
entre una

concesión

integral y el
manejo público
de los servicios

de agua
y saneamiento.
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La Guardia Nacional
fde regreso a casa
: Yéndose Kamala Harris llegó a nuestro país nada más
ni nada menos que el secretarlo de Seguridad Nacional
íjMejandro Mayorkas, el tema, de acuerdo con el mismo
• secretario, es analizar la reapertura de la frontera norte,
cerrada desde el 21 de marzo de 2020 y, de acuerdo con
;ia Cancillería, las pérdidas para ambos países han sido in
cuantificables. Sin embargo, no podemos dejar de dar otra
lectura más a tan importante visita seguida de la del direc
tor de la CIA y de la vicepresidenta Kamala en tan corto
tiempo.

El triunfo en las pasadas elecciones en varias alcaldías,
Incluso gubernaturas en donde los candidatos han sido
fuertemente relacionados al crimen organizado, no pue
de dejar de ser una preocupación más para el gobierno de
Biden de lo que pudiera estar sucediendo al interior del
país, acordando territorios y tolerando que las tres cuar
tas partes del país se encuentren bajo el acoso o control
de organizaciones delincüenciales. Por si fuera poco, casi
al unísono de que EU reconociera que el CJNG tiene pre
sencia en territorio norteamericano calificándolo como el
cártel más peligroso y mejor armado del mundo, fue el mis
mo grupo criminal el que logró robar más de 7 millones de
cartuchos a la empresa Tecno, parte de éstos ya han sido
localizados por la GN, sin embargo, la reunión del canciller
con el secretario Mayorkas en donde participó el gabinete
de seguridad, además del fiscal general de la República,
invitan a dilucidar que el tema de mayor relevancia en esta
visita, definitivamente fue la errónea estrategia en seguridad
nacional, implementada por el gobierno morenista y que
podría implicar la segundad de ambos países.

Habrá que observar los cambios que, en esta materta, el
gobierno federal empezará a tomar para dar lectura exacta a
los datos relevantes que los de la plana mayor estadunidense
vinieron a dejar. Por lo pronto, el primer cambio lo anunció
ya el Presidente al advertir que solicitará que la GN pase a
formar parte de la Sedeña, finalmente nos da la razón, lo di

jimos una y otra vez desde el desmantelamiento de la PF y la
creación de la GN. Una corporación conformada por elemen
tos, en su mayoría del EM, acostumbrados a una disciplina
estoica, con los principios de lealtad y amor por la patria,
bajo un "espíritu de cuerpo", indispensable en operativos de
alto riesgo, merecían lograr una mejor coordinación y formar
parte de las Fuerzas Armadas de México.

Irónica, anecdótica y equivocada la opinión de Alfonso
Durazo a la pregunta expresa respecto a la decisión presi
dencial de que "la GN debe estar al mando del Ejército, pues
es muy difícil que militares y exmilitares se subordinen a un
civil", en primer lugar la GN siempre ha estado subordinada
al Gral. Rodríguez Bucio y éste a su vez, por jerarquía de
grado al Gral. secretario de la Sedeña, lo que ocurrirá con
esta solicitud, es lo que siempre en esta columna se dijo
para evitar otro escandaloso cullacanazo, coordinado por
la ineptitud de un civil sin experiencia, es necesario que las
FA se coordinen y tomen el mando ante la catástrofe en se
guridad que el ahora gobernador electo de Sonora dejó a su
paso como titular de la SSPC. Debió ser para el Presidente
una decisión difícil de tomar, por lo que puede impactar me
diáticamente, parte de su campaña la argumentó diciendo
que los militares regresarían a sus cuarteles, sin embargo, la
errónea estrategia frente a la criminalidad y a la incapacidad
de su gabinete, lo obliga a reconocer en el Ejército una vez
más su experiencia y capacidad de acción.

O
DE IMAGINARIA

El programa más importante y significativo para el Ejército
mexicano conocido como Plan DNIII, y el que le ha dado
entre el pueblo de México su mayor reconocimiento, cum
ple su 55 aniversario sirviendo a la gente en situaciones de
desastre. Merecido homenaje por parte del Gral. Cresencio
Sandoval en las instalaciones del Campo Militar No.l.
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Dice el escritor italiano Alessandro Baricco, quien acaba
de publicar un magnífico ensayo titulado Lo que estábamos
buscando (Anagrama, 2021), sobre la pandemia y su futuro,
que una criatura mítica "es una criatura real a la que los seres
humanos hemos dado una dimensión mítica: la cargamos de
significados, de consecuencias y de reverberaciones que van
mucho más allá del hecho puro y duro. Cuando los humanos
hacen esa operación, partiendo, por ejemplo, de la fascinación
por un animal como el toro, llegan a inventar el minotauro y
todas las historias que derivan de él".

La política nacional está plena de mitos en el sentido se
ñalado por el autor de Seda de criaturas reales a las que que
les damos "significados, consecuencias y rever
beraciones que van mucho más allá del hecho
puro y duro".

Algo así ocurre con el caso Ayotzinapa, como
sucedió antes con el 68 o con muchos otros mo
mentos similares de nuestra historia. Esta sema
na, la Fiscalía investigadora de la desaparición
de los jóvenes de la normal de Ayotzinapa dio
como un gran hecho que modificaba toda la his
toria de la investigación la confirmación, por el
Instituto de Innsbruck, en Austria, de la identi
ficación de un pequeño resto óseo como perte
neciente a Jhosivani Guerrero de la Cruz, uno
de los jóvenes desaparecidos en 2014, y que ya
había sido identificado en 2015 por la PGR, en
tonces bajo la responsabilidad de Arely Gómez.
En esa fecha se hizo un estudio que ha dado el mismo resul
tado que ahora.

La actual instancia investigadora sostiene que esos restos,
no se ha divulgado ni cómo ni en qué momento los recogió,
fueron encontrados en lo que llamó la Barranca de la carni
cería, donde asegura que se sacrificó a varios de los jóvenes
desaparecidos y sostiene que eso implica la demolición de la
llamada verdad histórica, el resultado de la investigación ori
ginal sobre el tema. Esa comisión está construyendo un mito,
está trabajando sobre él y no sobre datos duros.

En el basurero de Cocula, donde las investigaciones más
serias, como la que publicamos en el libro La noche de Iguala
(2018, Cal y Arena), pero sobre todo la que realizó para esas
mismas fechas la Comisión Nacional de los Derechos Hu
manos (por supuesto, antes de que asumiera su presidencia
Rosario Piedra Ibarra), especifican que allí se incineraron
unos 19 de los 43 jóvenes. Fueron detenidos por la policía mu
nicipal, entregados a sicarios de Guerreros Unidos, que pen
saban que estaban infiltrados con sus enemigos del cártel de
Los Rojos (en parte, sólo en una parte, tenían razón), mismos

que los asesinaron y a unos 19 de ellos los incineraron en el
basurero para posteriormente arrojar parte de sus restos al río
San Juan, de donde algunas bolsas con ellos fueron recupe
radas desde el 2014.

Pues bien, según Google Maps, la Barranca de la carnicería,
donde se supone que se encontraron los restos de Ihosivani,
está exactamente a 850 metros del basurero. El recorrido en
automóvil o camioneta, según Google, y como dicen los sica
rios que confesaron la autoría material en ese crimen, se hace
en tres minutos. Si fuera a pie se tarda entre uno y otro punto
exactamente trece minutos. El basurero y la barranca se en
cuentran en el camino hacia el río San fuan, donde habrían

sido arrojados esos restos.
El hecho no desmiente, por el contrario, confirFiscalía

ma la dinámica que se dio aquella infausta noche:
los jóvenes fueron asesinados en la misma zona
y por los mismos personajes con el mismo modo
de operación. Los sicarios que los llevaron y ase

está sinaron habían confirmado su participación con
todo tipo de detalles. La mala noticia es que, al
igual que otros líderes de Guerreros Unidos, esos

está sicarios han terminado siendo dejados en libertad
por las omisiones y errores de los abogados de lossobre
padres y de la actual Fiscalía especializada en elsobre caso. En el informe dado a conocer sobre estos úl
timos hechos, el propio Equipo Argentino de An
tropología Forense señala que los restos recogidos
en el lugar y que deben enviarse a Innsbruck (uno

se pregunta por qué aún no han sido enviados) "se trata, en
su mayoría, de fragmentos óseos severamente fragmentados,
la mayoría alterados por exposición a altas temperaturas", o
sea, incinerados.
Con el caso Ayotzinapa no se descubrirá absolutamente

nada nuevo, porque las investigaciones realizadas confirman
el eje central sobre el que giró esa matanza y sus verdaderas
razones. Se está construyendo, una vez más, un mito que per
mita abarcar, bajo su paraguas, una explicación universal que
coincida con la verdad que se necesita encontrar para que sea
políticamente correcta.
Terminemos con algo más que dice Baricco sobre este

ensayo notable: "Cuando los humanos hacen elaboraciones
míticas a partir de una realidad están, sustancialmente, escri
biendo algo. Algo que es parte de ellos, que está en su interior,
que está gritando y que, al no poder mirar directamente, es
criben en forma de mito. Los mitos no son sólo producciones
de la antigüedad. Es más: yo diría que ahora producimos más
mitos que los antiguos. Y en todos los mitos está escrito algo
sobre nosotros".

La actual

investigadora
del caso

Ayotzinapa
construyendo
un mito,
trabajando
él y no
datos duros.
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Por qué no participaré
en la consulta popular
El domingo 6 de junio acudí a votar con la misma convicción y
entusiasmo que me han llevado a las urnas desde que cumplí
la mayoría de edad.

Fue particularmente emotivo ver la enorme participación
de mis vecinos en la casilla a la que acudo sin falta cada tres
años, en la escuela secundaria Josefa Ortiz de Domínguez.

Me siento orgulloso de haber sido parte de un proceso que
demostró la madurez de la democracia mexicana y la efica
cia organizativa del Instituto Nacional Electoral. Mientras eso
no nos falte, el país siempre tendrá solución a sus problemas.

Dicho eso, he tomado la decisión de no participar en la
consulta popular del 1 de agosto, a la que estamos convocados
los mismos 94 millones de ciudadanos que formamos parte,
del listado nominal. No soy abstencionista, jamás he dejado
de ir a votar, pero este proceso me parece viciado de origen y
absolutamente innecesario.

Recordemos brevemente cómo llegamos al absurdo de te
ner que organizar una elección menos de dos meses después
de celebrar otra, y cuando todavía no se agota el periodo de
impugnaciones de la votación anterior.

La figura de consulta popular se incluyó en la Constitución
con motivo de la reforma política de 2012, que incorporó la ini
ciativa ciudadana. Se intentó usar dos veces en 2015 y 2018,
pero sus impulsores fracasaron al no reunir los requisitos legales.

Durante la campaña electoral de 2018, el entonces candi
dato Andrés Manuel López Obrador quiso distinguirse de su
contrincante Ricardo Anaya, quien prometió que, de ganar los
comicios, meteria a la cárcel a los expresidentes Enrique Peña
Nieto y Felipe Calderón. El tabasqueño calificó de demagogo
a Anaya y lo retó a explicar cómo lo haría.

Hasta entonces, López Obrador se había manifestado por
cerrar el capítulo del pasado. Hablaba de "perdón, no olvido",
de "buscar la reconciliación" y no aplicar la persecución.

Sin embargo, el planteamiento de Anaya hizo que su idea
de reconciliación fuese confrontada. El 25 de marzo de 2018,
en Guadalajara, al reunirse con víctimas de la violencia, López

Obrador negó que fomentara la impunidad. Eso lo llevó luego
a decir que, de ganar las elecciones, convocaría a una consulta
para que la gente decidiera cómo resolver el tema del pasado,
aunque siempre dejó claro lo sigue diciendo hasta hoy que
él no está de acuerdo en someter a juicio a los expresidentes
porque "lo más importante es evitar la corrupción del futuro".

Ya como Presidente, López Obrador promovió la reforma
del artículo 35 constitucional, que tutela la consulta popular.
Pero como no tiene mayoría calificada en el Senado, el oficia
lismo aceptó la exigencia de la oposición de que ésta no se lle
vara a cabo el día de las elecciones cosa que también ocurrió
con la figura de revocación de mandato por el temor de que el
Presidente la usara para orientar el voto a favor de su coalición.

Luego, la Suprema Corte tuvo que decidir si la consulta
cumplía con los ordenamientos legales y si se podía llevar a
cabo. Por seis votos a cinco, los ministros avalaron el ejercicio,
pero cambiaron la pregunta propuesta por el Presidente.
. Ésta ya no seria si se enjuicia o no a los expresidentes, como

quería López Obrador, sino la siguiente; "¿Estás de acuerdo o
no en que se lleven a cabo las acciones pertinentes, con apego
al marco constitucional y legal, para emprender un proceso
de esclarecimiento de las decisiones políticas tomadas en los
años pasados por los actores políticos encaminado a garanti
zar la justicia y los derechos de las posibles víctimas?"

No participaré en la consulta del 1 de agosto porque el su
puesto contemplado en la pregunta no requiere del aval de los
ciudadanos. Con consulta o sin ella, el Ministerio Público pue
de consignar a un expresidente o cualquier otra persona que
presuntamente haya cometido un delito, sujetándose, desde
luego, al debido proceso. En el mejor de los casos, la consulta
es una perogrullada. En el peor, una perversión de la justicia.

Lo mejor que puede pasar con esta consulta es que no al
cance la participación mínima requerida 40% del listado no
minal o unos 37 millones de votos para que podamos tirarla
a la basura, como se hace con las malas ideas, y no tengamos
que pasarnos meses discutiendo cómo ponerla en práctica.
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La Guardia Nacional
fde regreso a casa
: Yéndose Kamala Harris llegó a nuestro país nada más
ni nada menos que el secretarlo de Seguridad Nacional
íjMejandro Mayorkas, el tema, de acuerdo con el mismo
• secretario, es analizar la reapertura de la frontera norte,
cerrada desde el 21 de marzo de 2020 y, de acuerdo con
;ia Cancillería, las pérdidas para ambos países han sido in
cuantificables. Sin embargo, no podemos dejar de dar otra
lectura más a tan importante visita seguida de la del direc
tor de la CIA y de la vicepresidenta Kamala en tan corto
tiempo.

El triunfo en las pasadas elecciones en varias alcaldías,
Incluso gubernaturas en donde los candidatos han sido
fuertemente relacionados al crimen organizado, no pue
de dejar de ser una preocupación más para el gobierno de
Biden de lo que pudiera estar sucediendo al interior del
país, acordando territorios y tolerando que las tres cuar
tas partes del país se encuentren bajo el acoso o control
de organizaciones delincüenciales. Por si fuera poco, casi
al unísono de que EU reconociera que el CJNG tiene pre
sencia en territorio norteamericano calificándolo como el
cártel más peligroso y mejor armado del mundo, fue el mis
mo grupo criminal el que logró robar más de 7 millones de
cartuchos a la empresa Tecno, parte de éstos ya han sido
localizados por la GN, sin embargo, la reunión del canciller
con el secretario Mayorkas en donde participó el gabinete
de seguridad, además del fiscal general de la República,
invitan a dilucidar que el tema de mayor relevancia en esta
visita, definitivamente fue la errónea estrategia en seguridad
nacional, implementada por el gobierno morenista y que
podría implicar la segundad de ambos países.

Habrá que observar los cambios que, en esta materta, el
gobierno federal empezará a tomar para dar lectura exacta a
los datos relevantes que los de la plana mayor estadunidense
vinieron a dejar. Por lo pronto, el primer cambio lo anunció
ya el Presidente al advertir que solicitará que la GN pase a
formar parte de la Sedeña, finalmente nos da la razón, lo di

jimos una y otra vez desde el desmantelamiento de la PF y la
creación de la GN. Una corporación conformada por elemen
tos, en su mayoría del EM, acostumbrados a una disciplina
estoica, con los principios de lealtad y amor por la patria,
bajo un "espíritu de cuerpo", indispensable en operativos de
alto riesgo, merecían lograr una mejor coordinación y formar
parte de las Fuerzas Armadas de México.

Irónica, anecdótica y equivocada la opinión de Alfonso
Durazo a la pregunta expresa respecto a la decisión presi
dencial de que "la GN debe estar al mando del Ejército, pues
es muy difícil que militares y exmilitares se subordinen a un
civil", en primer lugar la GN siempre ha estado subordinada
al Gral. Rodríguez Bucio y éste a su vez, por jerarquía de
grado al Gral. secretario de la Sedeña, lo que ocurrirá con
esta solicitud, es lo que siempre en esta columna se dijo
para evitar otro escandaloso cullacanazo, coordinado por
la ineptitud de un civil sin experiencia, es necesario que las
FA se coordinen y tomen el mando ante la catástrofe en se
guridad que el ahora gobernador electo de Sonora dejó a su
paso como titular de la SSPC. Debió ser para el Presidente
una decisión difícil de tomar, por lo que puede impactar me
diáticamente, parte de su campaña la argumentó diciendo
que los militares regresarían a sus cuarteles, sin embargo, la
errónea estrategia frente a la criminalidad y a la incapacidad
de su gabinete, lo obliga a reconocer en el Ejército una vez
más su experiencia y capacidad de acción.

O
DE IMAGINARIA

El programa más importante y significativo para el Ejército
mexicano conocido como Plan DNIII, y el que le ha dado
entre el pueblo de México su mayor reconocimiento, cum
ple su 55 aniversario sirviendo a la gente en situaciones de
desastre. Merecido homenaje por parte del Gral. Cresencio
Sandoval en las instalaciones del Campo Militar No.l.
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Él tema de la luz otra vez en los reflectores. Los apagones
pos acechan, según legisladores panlstas. En lo que va de
éste sexenio hemos padecido al menos nueve, aseguran.

"Siempre buscan a quién echarle la culpa. Cuando no
$on los huracanes son los vientos, es alguna nevada. La
verdad es que el origen es la ineptitud.", dijo ayer el sena
dor Julen Rementería.
; En un video que subió a redes explicó que la amenaza
de apagones esfácil de explicar:

Cada afio la necesidad de más energía crece entre tres y
cuatro por ciento en el país

"Pero si la Comisión Federal no invierte en transmisión y
en generación de energía, y si no permiten la participación
de empresas productoras de energía renovable, seguiremos
padeciendo las consecuencias, los recibos de luz más caros
y los apagones", advirtió.

Manuel Bartlett lo negó en conferencia. "Es absolutamen
te falso que vaya a haber apagones", dijo. Según él, lo que
la CFE enfrenta son intentos de desaparición y destrucción.

Mario Morales Vielmas, presidente de la Comisión Di
rectiva de Planeación Estratégica de la CFE, sostuvo, incluso,
que en el Sistema Eléctrico Nacional existe una sobreoferta
de generación eléctrica. "El doble de la necesaria", puntualizó,
j Y como revire al panista añadió que la Comisión prepara
jéis proyectos de generación, con una inversión de 2 mil
900 millones de dólares.
; En medio de la polémica, el periódico Reforma dio a cono
cer que Ciudad Juárez padece apagones desde hace siete días.
* Un pasito hacia la recuperación de su credibilidad como
órgano autónomo dio ayer el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación.

La Sala Especializada resolvió que Rocío Nahle, secre
taria de Energía, difundió propaganda gubernamental en
plena campaña electoral.

Pero los magistrados determinaron que sea el Presiden
te, como su superior jerárquico, el que determine la sanción
a la funcionarla que violó las disposiciones electorales.

La verdad es que no vemos por ningún lado que el Pre
sidente la vaya a sancionar. Nahle es una de sus favoritas.

Pero, además, ¿con qué autoridad, si el mismo, un día sí

y otro también, hizo propaganda para su gobierno durante
la campaña?
* Va la historia: Nahle difundió dos tuits en su cuenta personal
—el 30 de abril y el 12 de mayo— en plena campaña electoral.

El primero dice que Dos Bocas es una gran refinería que
genera empleos y se sumará al sistema nacional de refi
nación de Pemex para la autosuficiencia de combustibles.
El segundo señala que en el gobierno

de López Obrador se frenó la declinación de (la producción)
de crudo, 'se rehabilitan las seis refinerías, se construye una
nueva refinería, se termina de construir la planta coquiza
dora de Tula y se han renegociado contratos.
"Estamos ante propaganda gubernamental porque se

emiten por una persona del servicio público que difunde
logros de gobierno y busca la aceptación de la ciudadanía",
explican los magistrados.

La falta fue calificada como "grave ordinaria", aunque
se declaró inexistente la vulneración al principio de impar
cialidad c supuesta entrega de programas sociales, como
alegó Movimiento Ciudadano. No hizo referencia a partidos
ni a candidaturas.
* A pesar del fiasco de la nota diplomática que envió la canci
ilería de México al gobierno de Estados Unidos para solicitar
se suspendiera el apoyo financiero a Mexicanos Contra la Co
rrupción y la Impunidad, el presidente López Obrador anun
ció otra "nota diplomática", pero ahora a Italia.

Dice que una empresa estatal de ese país, que genera
energía en México bajo reglas acordadas, se amparó —bajo
el argumento de "competencia desleal"—, luego de un acuer
do de Protección Civil, suscrito por el Presidente, para que las
hidroeléctricas generaran energía eléctrica y la pudieran subir
a la red en épocas de lluvia para evitar inundaciones.

"¿Qué creen que hicieron estos corruptos insensatos? Se
ampararon para que no se genere energía eléctrica de esa
manera, una empresa italiana, que, por cierto, es del go
bierno de Italia o es una paraestatal", dijo López Obrador
en la mañanera.

Agregó: "Estoy haciendo la investigación porque vamos a
mandar una nota diplomática. Nos prohiben que se genere
energía eléctrica en estas plantas".

Fecha: 18/06/2021

Página: 4

Area cm2: 323

1 / 1

Columnas Políticas

Arsenal /Francisco Garfias

Francisco Garfias

Costo: 22,968

Página 16 de 16

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


3 CONFIDENCIAL

Alboroto en aliados del Presidente
Diputados entrantes y salientes de los partidos de la alianza Juntos
Haremos Historia cuentan que entre sus líderes nacionales cunden
hoy las frases del clásico "¿Pero qué necesidad? ¡Ay para qué tanto
problema!"... Dicen que, en corto, las dirigencias de Morena, PT y
PVEM "ya pelean por una reforma que vendría, tal vez sí o tal vez no,
hasta2024", la de militarizar los mandos de la Guardia Nacional. Por
eso, "ante el alboroto que se armó", Mario Delgado y Alberto
Anaya dicen tuvieron que llamar a sus nuevas bancadas "a la
calma" y asegurar que "habrá diálogo y más diálogo", que "nada está
dicho" y que "lo importante es apoyar todo un proyecto y muchas
otras reformas"...

Claudia, a consultas en Palacio
Si de por sí la visita de Claudia Sheinbaum ya era común en
Palacio Nacional cada lunes, ahora con el problemón de la Línea 12 la
morenista toca cada vez más la puerta del presidente López Obrador.
Ayer estuvo de nuevo en elrecinto, reunión que se prolongóy al
grado que dejó colgados alos integrantes del Colegio de Ingenieros
que colaboran en la inspección física del tramo elevado. ¿Cual sería
la instrucción del Ejecutivo federal?

Desprestigio
El gobiernode Estados Unidos no hanotificadonadaalde México
respecto de una investigacióny posible detención de Manuel
Bartíett,directordelaCFE, siesquepisarasueloamericano. En
oootraférreadefensa contra el exsecretario de Gobernación, quien
presuntamente es señalado en el caso del asesinato del agente de la
DEA, Enrique Camarena, López Obrador aseguró que no es más que
una campañade desprestigio porque él enfrenta grupos de intereses
creados al rescatarala empresa estatal. "¿Realmente senecesita una
campaña paradesprestigiaraBartlett?", se preguntaron variosayer.

Afán taquillero
Según la senadora panistaLillyTéllez,"esta vaen serio,nocomola

inútüpreguntadelaconsulta".Laexconductoradetelevisiónpresentó
así una taquillera iniciativa quelanzó"para hacer sujeto de juicio
político al Presidente de Méxicoy cuyas sanciones serían destitución
del cargoeinhabilitaciónpara ocupar algún otro en el sectorpúblico".
Vaya que sus fans y sus haters tendrán de qué hablar en estos días.

Sigue el mal ejemplo
Si el presidente López Obrador reconoció abiertamente que metió
las manos en el proceso electoral, por qué no habrían de hacer lo
mismo sus empleados. Parece que esa fue la lógica que siguió la
secretaria de Energía, Rocío Nahle, quien sin pudor difundió en sus
redes sociales un par de mensajes sobre la construcción de la
refinería Dos Bocas y una planta coquizadora en Tula, en plenas
campañas políticas. La Sala Especializada del Tribunal Electoral
determinó que la veracruzana violó la Constitución al difundir
propaganda gubernamental en periodo prohibido. La funcionaría
ahora recibirá la sanción correspondiente por parte del Órgano
Interno de Control... de la Secretaría de Energía.

Violencia política
Ayer en el Senado, la presidenta municipal de Solidaridad, Laura
Beristain, dio a conocer que presentó una denuncia ante la fiscalía
de delitos electorales contra el gobernador de Quintana Roo, Carlos
Joaquín, y el fiscal estatal, Óscar Montes de Oca, por violencia
política de género. Según la alcaldesa, un comando de policías
ministeriales tomó por asalto la casa de su familia, bajo el pretexto de
ejecutar una orden de cateo; encañonaron a la exsenadora Luz María
Beristain y a su hermano Juan, y revisaron de pies a cabeza el hogar
de Laura, en un acto claramente intimidatorio.

Periodistas guerreras
Las agresiones en contra de mujeres que se dedican al trabajo pe
riodístico son uno de los temas del segundo capítulo de la serie
"Guerreras de la Libertad" que se transmitirá mañana por adn40.
El crimen organizado y los ineficaces mecanismos de protección a
periodistas son temas que también aparecen esta serie.
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Porque a la entonces Contaduría Mayor de Hacienda de la Asamblea Legis
lativa del Distrito Federal, actual Auditoría Superior de la Ciudad de
México (ASCM), que practicó las auditorías AOPE10408, AOPE10709,

AOPE10710, AOPE10811, AOPE10812 y AOPE10913 a la construcción de la
Línea 12 en las cuentas públicas de 2008 a 2013, le valió.

Dichos informes se pueden consultar en el Atlas de Fiscalización de la ASCM en
el sitio www.ascm.gob.mx
Resulta que, entre los objetivos que perseguían esas seis auditorías, estaba cons

tatar que se hubieran cumplido las especificaciones estipuladas en los
contratos y controlado la calidad de los materiales utilizados a través de
pruebas de laboratorio. ¡Así como lo está leyendo! Y pues ya vimos el resultado
de sus omisiones.
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¿Y ENTONCES QUÉ PASÓ CON LAS VERIFICACIONES A LA CALIDAD QUE SE CACAREARON?

Pues déjenme decirles que no pasó
nada, ya que en ninguna parte de
los informes de auditoría aparecen

resultados que describan las verificacio
nes que hicieron los auditores o reco
mendaciones que hubieran hecho para
asegurar o corregir la calidad de los tra
bajos de la Línea 12.

Así que el abanico de responsables
de la tragedia no se puede limitar a los
ejecutores y supervisores de los trabajos,
sino que debería incluir a los miopes au
ditores que tenían la tarea de vigilar con
personal especializado las obras públicas
y constatar la calidad de las mismas.

Por suerte para David Vega Vera su
gestión ya terminó y se fiie sin pena ni
gloria y con un millonario finiquito, y
ahora ve, desde la comodidad de su casa,
cómo pasan inadvertidas sus auditorías
malhechas.

Ni si quiera podrá decir o argumentar
que en dichas auditorías detectó "que
brantos" por casi800 millones de pe
sos, porque a la mera hora, a la hora de
la verdad, dio de "b^ja" los Dictámenes
Técnicos Correctivos que son equivalen
tes a denuncias de hechos por las irre
gularidades derivadas de las auditorías,
según consta en información pública del

ARTU RO VAZQU EZ YMARTHA ZAVALA

SOFÍA K. ROSAS YDAVID VEGA VERA

INFODF con el argumento maromero:
"Si bien las irregularidades dictamina

das se encuentran debidamente acre
ditadas, esta Contaduría... carece de
elementos suficientes que acrediten la
probable responsabilidad de los servido
res públicos a quienes se les atribuyen".
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Estas bajas fueron firmadas por Martha Zavala Galina, Arturo Vázquez
Espinoza y Sofía Karina Rosas Loza, actual contralora interna en la alcaldía
Cuauhtémoc.

Como diría Gatell, las auditorías sirven para lo que sirven y no sirven para lo que
no sirven.

La pregunta es obli
gada para Edwin Me
raz y veremos qué tan
independiente en reali
dad es el nuevo auditor
superior.
¿Hará una revi

sión de los cadáveres
que dejó David Vega
Vera en los clósets y
archivos de la ASCM?

O como dicen por
ahí:

"Tendrá el valor o le
vale" o...

"Lo que no fue en tu
año no es en tu daño".

Continuará...

NO FUE POR LA LÍNEA 12, SINO...

Qué les cuento, que en una re
unión de Palacio Nacional el
presidente López Obrador

aseguró que el socavón en la CDMX
no tuvo nada que ver con la tragedia
de la Línea 12 y mucho menos con su
desafortunada fiase: "Al carajo", sino
con la falta de operación el día D,
o sea el 6 de junio. Luego entonces,
si lo que falló fue la operación, alguien,
bueno, muchos se quedaron con la

lana que debían de repartir... ¡Vir
gen santísima, exclamarían las abuelas
sólo de pensarlo! ¿O no? Leído lo an
terior, perdieron no por el castigo
y los votos de los ciudadanos en
Alvaro Obregón, Miguel Hidalgo, Co
yoacán, Azcapotzalco, Tlalpan y Mag
dalena Contreras, sino por la falta de
operación. En la Cuauhtémoc no fue
tampoco por la soberbia de doña Clau
dia al pelearse con Monreal. Y bueno,
Benito Juárez y Cuajimalpa ya eran de
los opositores.

LA REVANCHA DE DEL MAZO

Y no está por demás comentar que don Higinio Martínez debe andar que
no lo calienta ni el sol, pues calladito, calladito Del Mazo, sin el apoyo
deAIito Moreno, pero sí con la alianza, también les pasaron a los more

nistas por encima y ni las manos pudieron metieron en el Edomex. Ah, y ojo con
la priista de Metepec Ana Lilia Herrera, quien arrasó convirtiéndose en la se
gunda diputada más votada del país.
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¿De qué vamos a hablar?

El Presidente quiere que ha
bles de lo malos que son los
periodistas de lo supuesta

mente perversos que son los jefes
de información de los medios, a
quienes desde Palacio acusa de
censurar, y no de las informa
ciones que la prensa ha venido
documentando desde el día 6 de

junio sobre la injerencia de grupos
del crimen organizado en distintas
elecciones el mismísimo día de la
votación. Como resultado de esas
operaciones, acusa la oposición,
ganaron candidatos del partido
del... Presidente.

Andrés Manuel quiere que ha
bles de León Krauze y su entrevista
con Jorge Ramos y no del colapso
de la Línea 12, donde además de
las 26 víctimas mortales y de las
decenas de personas que resul
taron heridas hay, presumible
mente, responsabilidad de al
menos uno de sus más cercanos
colaboradores. El inquilino de

Palacio quiere que hables de sus
"nuevos precandidatos presi

denciales" para que no caigas en
cuenta de que, ajuicio de los ex
pertos, ese Metro estará cerrado
durante muchas muchas semanas
más.
López Obrador quiere que ha

bles de Héctor Aguilar Camín, no
de que hay 10 millones de dosis de
vacunas sin usar en México, país
que no tiene ni 13% de su pobla
ción totalmente inmunizada con
tra el mal que generó la pandemia
(datos de Arturo Erdely).
A AMLO le urge que hables de

lo mal que está que seas de clase
media, que busques superarte, de
lo pésima persona que eres porque
crees que el esfuerzo individual es
bueno. Ha dedicado muchos mi

nutos de las mañaneras a provocar
que hables de eso, buscando que
te ofendas por sus recriminacio
nes, que pierdas tiempo en una
discusión carente de todo funda

mento. Que te ocupes de eso es
mejor para él a que dediques unos
minutos a informarte y discutir
sobre las constantes denuncias

por la escasez de medicinas en los
hospitales públicos. ¿De qué será
más importante hablar, de los su
puestos "aspiradonistas" malos
de malolandia, o de las protestas
de padres y madres desesperadas
porque a sus hijos con cáncer se les
tiene sin tratamiento desde hace
meses?

El tabasqueño quiere que ha
bles de cómo hubo una supuesta
guerra sucia contra él y su movi
miento previa a las elecciones,
y repite en las mañaneras que
fue algo "de veras exagerado".
Pregunta ¿hablamos de eso o de
que el aliado del Presidente, el
llamado Partido Verde, violó la ley
en la veda electoral para hacerse
promoción mediante unos merca
chifles antidemocráticos apodados
influencers?
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El jefe del Ejecutivo quiere re
petir el truco de la nía del avión
sin avión, por eso quiere que
ahora hablemos de que la Lotería
Nacional sorteará un palco en el
Azteca; anda, compra tu cachito,

o no lo compres pero no hables
de que el Conacyt quita apoyos a
investigadores de universidades
privadas pero se lo regala al fiscal
carnal presidencial. Hablemos de

tómbolas pero no de migración,
feminiridios, desaparecidos, una
secretaria de Seguridad que no
brinda seguridad ni de la ram
pante militarización de la vida na
cional. ¿Juega?
El mandatario quiere que hables

de que él profesa el cristianismo,
porque en realidad no quiere que
hablemos de que lo verdadera
mente cristiano sería que él recha
zara, condenara y utilizara todos

los medios a su alcance para inves
tigar el secuestro de la candidata
de la alianza de PRI, PAN y PRD en
Valle de Bravo, quien aún hoy vive
escondida porque quienes la retu
vieron no sólo le impidieron con
tinuar su campaña electoral, sino
retornar a su vida cotidiana.
Él está feliz si tú hablas de lo que

él quiere. Y no tanto si no. Tú deci
des de qué hablar.

Él está feliz si tú hablas de lo que él quiere.
Y rio tanto si no. Tú decides de qué hablar
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Voto dividido

Si usted votó en la Ciudad

de México, seguramente
recibió tres boletas: para

diputado federal, diputado local
y alcalde. Si votó en alguna de las
15 entidades donde se renovó el

gobierno estatal, le dieron una bo
leta adicional para gobernador. Al
votar, ¿lo hizo usted por la misma
opción en todas las boletas o divi
dió sus votos?
El voto dividido es una de las di

versas expresiones de los votantes
en las urnas: apoyar una opción
política para un cargo y otra dife
rente para otro cargo. Las encues
tas de salida estatales que hizo El
Financiero nos ayudan a docu
mentar este rasgo de la conducta
colectiva del 6 de junio.
1. Considerando las boletas

para gobernador y para diputados
locales, el voto dividido repre
sentó el 28 por ciento en las siete
entidades donde tenemos datos
de encuestas de salida. El 72 por
ciento votó por la misma opción
en ambas boletas.

2. De las siete entidades, la ma
yor proporción de voto dividido
se registró en Tlaxcala (41%),
así como en Sonora (33%) y en
Nuevo León (31%). En contraste,
la incidencia más baja de voto di
vidido se dio en Querétaro (21%);
en Campeche, Chihuahua y

Si usted votó en la Ciudad
de México, seguramente
recibió tres boletas: para

diputado federal, diputado local
y alcalde. Si votó en alguna de las
15 entidades donde se renovó el
gobierno estatal, le dieron una bo
leta adicional para gobernador. Al
votar, ¿lo hizo usted por la misma
opción en todas las boletas o divi
dió sus votos?
El voto dividido es una de las di

versas expresiones de los votantes
en las urnas: apoyar una opción
política para un cargo y otra dife
rente para otro cargo. Las encues
tas de salida estatales que hizo El
Financiero nos ayudan a docu
mentar este rasgo de la conducta
colectiva del 6 de junio.
1. Considerando las boletas

para gobernador y para diputados
locales, el voto dividido repre
sentó el 28 por ciento en las siete
entidades donde tenemos datos
de encuestas de salida. El 72 por
ciento votó por la misma opción
en ambas boletas.

2. De las siete entidades, la ma
yor proporción de voto dividido
se registró en Tlaxcala (41%),
así como en Sonora (33%) y en
Nuevo León (31%). En contraste,
la incidencia más baja de voto di
vidido se dio en Querétaro (21%);
en Campeche, Chihuahua y

Zacatecas estuvo ligeramente por
debajo del promedio, con 25,24y
27 por ciento, respectivamente.
3. En balance, Morena obtuvo

un porcentaje muy similar de
votos para gobernador y para
diputados locales, con ligera
ventaja en lo primero. En el PAN
no hubo diferencia notable entre
uno u otro. En el PRI y PRD sí: se
votó un poco más por el tricolor
para diputados locales que para
gobernadores.
4. Como sería de esperarse, el

voto dividido fue más marcado

entre el electorado apartidista,
con 38 por ciento. Entre los votan
tes muy partidistas, el voto divi
dido fue la mitad, 19 por ciento, y
entre los votantes algo partidistas
25 por ciento. Pareciera redun
dante, pero los partidistas sí man
tuvieron más la línea partidaria en
sus votos.

5. Al mirar el perfil sociode
mográfico del voto dividido no
se observan diferencias por sexo,
aunque por edad y escolaridad sí
hay ligeras diferencias. Los jóve
nes emitieron más votos divididos
que los de mayor edad: entre los
menores de 29 años, el voto divi
dido alcanzó 31 por ciento; entre
los mayores de 55 años 26 por
ciento. Por escolaridad, quienes
votaron más dividido fueron los
universitarios, con 32 por ciento.
6. Comparado con lo que se

observó en las encuestas de salida
realizadas por El Financiero en
nueve entidades en 2018, el voto
dividido fue un poco más bajo en
este año. En 2018 el voto dividido
(en gobernador y diputados lo
cales) fue de 33 por ciento, cinco
puntos más que en 2021. El voto
sobre líneas partidarias pesó un
poco más en esta ocasión.

no hubo diferencia notable entre
uno u otro. En el PRI y PRD sí: se
votó un poco más por el tricolor
para diputados locales que para
gobernadores.
4. Como sería de esperarse, el

voto dividido fue más marcado
entre el electorado apartidista,
con 38 por ciento. Entre los votan
tes muy partidistas, el voto divi
dido fue la mitad, 19 por ciento, y
entre los votantes algo partidistas
25 por ciento. Pareciera redun
dante, pero los partidistas sí man
tuvieron más la línea partidaria en
sus votos.

5. Al mirar el perfil sociode
mográfico del voto dividido no
se observan diferencias por sexo,
aunque por edad y escolaridad sí
hay ligeras diferencias. Los jóve
nes emitieron más votos divididos
que los de mayor edad: entre los
menores de 29 años, el voto divi
dido alcanzó 31 por ciento; entre
los mayores de 55 años 26 por
ciento. Por escolaridad, quienes
votaron más dividido fueron los
universitarios, con 32 por ciento.
6. Comparado con lo que se

observó en las encuestas de salida
realizadas por El Financiero en
nueve entidades en 2018, el voto
dividido fue un poco más bajo en
este año. En 2018 el voto dividido
(en gobernador y diputados lo
cales) fue de 33 por ciento, cinco
puntos más que en 2021. El voto
sobre líneas partidarias pesó un
poco más en esta ocasión.
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Partición a la baja
Porcentaje que votó por opciones
diferentes para gobernador y diputa
dos locales.

2018 2021

Fuente: El Financiero, exit polis estatales en 9
entidades en 2018 (n=19,502) y en 7 entidades 2021
ín13.4861.

7. Lo anterior se deriva, en
parte, por el hecho de que en
2021 prevalecieron dos principa
les alianzas que sumaron alrede
dor del 90 por ciento de los votos
para diputados federales, y para la
contabilización del voto dividido
(gobernador y diputados locales)
estoy considerando tanto los blo
ques de alianza como los partidos
por separado.
8. No obstante, las grandes

alianzas no eran garantía de un
voto partidario unificado; pero,
por alguna razón, los partidistas sí
cerraron filas más en 2021 que en
2018. Los priistas y los perredis
tas desertaron más hacia Morena
hace tres años, pero ambos grupos
se alinearon más con su alianza

en 2021.

9. Las encuestas de salida rea

lizadas por El Financiero se hi

cieron solamente en siete de los

15 estados con elecciones para
gobernador en 2021, por lo cual
no tenemos la historia completa.
Sin embargo, son un buen acer
camiento para dimensionar qué
tanto los votantes, al enfrentarse a
varias boletas, eligieron opciones
distintas o siguieron un patrón
partidario.
10. Los perfiles sociodemográfi

cos de 2018 son más o menos pa
recidos a los de 2021 en relación
al sexo, edad y escolaridad de los
votantes. No obstante, los apar
tidistas de 2018 registraron una
mayor incidencia de voto dividido
que en 2021:46 por ciento. Entre
los votantes muy partidistas se
registró un idéntico 19 por ciento
de voto dividido en ambos años

electorales; mientras que entre
los votantes algo partidistas fue
un poco más alto en 2018:31 por
ciento.

Habrá que explorar por qué
2021 fue una elección un poco
más partidaria que 2018. En
general, las intermedias suelen
centrarse más en los partidos y
las presidenciales en los candi

datos. Pero quizás haya algo más

en este 2021 que signifique un

proceso inverso al que en otros

espacios me he referido como

"despartidización".
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Bartlett, en capilla

El diablo está en los deta

lles. Ayer un reportero
de Proceso le preguntó al

presidente Andrés Manuel López
Obrador sobre la investigación
abierta en contra de Manuel Bart
lett, director de la Comisión Fe
deral de Electricidad, por el caso
Camarena, donde testigos lo se
ñalan como participante presen
cial en la planeación y asesinato
del agente de la DEA Enrique
Camarena Salazar. El Presidente

respondió: "Independientemente
de la responsabilidad o no que
pueda tener el licenciado Bartlett,
lo que es evidente, público y no
torio, es que se trata de campañas
de descrédito de la revista Proceso
y de la mayoría de los medios".
La minucia fina de su declaración
es que no hizo una defensa a ul
tranza de su colaborador, como
suele hacer, y dejó abierta la posi
bilidad de que sea culpable.
Propaganda aparte, hay un

trasfondo de su dicho este jue

ves. En el corazón de Palacio
Nacional, el tema de Bartlett fue
abordado por el Presidente con el
secretario de Relaciones Exterio
res, Marcelo Ebrard, a finales de
mayo, después de que el corres
ponsal de Proceso en Washington,
Jesús Esquivel, publicó fragmen
tos inéditos y extraordinarios
del expediente de Camarena
Salazar, torturado y asesinado
por el Cártel de Guadalajara, que
revelan que Bartlett estuvo en la
casa donde torturaron y mata
ron a Camarena el 7 de febrero
de 1985, el mismo día que lo pri
varon de su libertad, y de haber
participado en reuniones previas
al asesinato.
Las acusaciones nunca habían

sido tan detalladas como hasta
ese momento, pese a que en 1990
Victor Lawrence Harrison, un tes
tigo protegido de la DEA, descri
bió en un tribunal de Los Ángeles
el involucramiento de Barlett
con el Cártel de Guadalajara, su

participación en el asesinato de
Camarenay, además, de Manuel
Buendía, elcolumnista político
más importante en México de los
últimos 50 años, por quien paga
ron con la cárcel los más altos je
fes de la extinta Dirección Federal
de Seguridad, que respondía al
secretario de Gobernación, el hoy
director de la CFE.
La publicación de esos frag

mentos prendió el semáforo
rojo en la Cancillería. Ebrard le
recomendó que no hiciera una
defensa de Bartlett antes de que
se iniciara el proceso en Estados
Unidos y le notificaran al go
bierno mexicano. Lo que inexpli
cablemente no precisó Ebrard, es
que el caso no iba a iniciar porque
en realidad no ha cerrado. El Pre
sidente difícilmente leyó el texto
de Esquivel, pero el canciller o en
tendió mal o le faltaba contexto.
De cualquier forma, la preocu
pación del Presidente giraba en
torno a los problemas que podría

Fecha: 18/06/2021

Página: 42

Area cm2: 439

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 97,809

Página 10 de 26



atraerle a Bartlett, quien es uno
de sus principales aliados.
El primero de junio pasado se

publicó en este espacio que la en
trega de esos fragmentos a Esqui
vel, confirmados por funcionarios
con conocimiento del expediente,
era la respuesta de la DEA a los
ataques de López Obrador con
tra la agencia, en el contexto de
un renovado interés prioritario
del gobierno de Estados Unidos
contra la violencia del crimen
trasnacional. En las últimas tres

semanas, la vicepresidenta Ka
mala Harris, los directores de la
CIA, el secretario de Seguridad
Territorial, Alejandro Mayorkas, y
altos funcionarios del Consejo de
Seguridad Nacional encargados
de México, estuvieron en este país
donde abordaron un tema que
mostró dónde hay una preocupa
ción unánime en Washington, el
incremento del narcotráfico a tra
vés de la frontera común en par
ticular el fentanilo, que cruza por
tierra y la posibilidad de que go
biernos hostiles a Estados Unidos
u organizaciones terroristas pue
dan utilizar las redes y logística de
los cárteles mexicanos para atacar
a esa nación. .
El tema de Bartlett, como había

sugerido Ebrard, no había sido
tratado por el Presidente hasta
este jueves, donde no surgió de
un planteamiento de alguno de
aquéllos que son usados por su
vocero presidencial para desviar
un tema o hacer novedoso otro

para atacar a quien en ese mo
mento tenga en la mira. Un perio
dista de Proceso fue quien obligó
a López Obrador a hablar sobre
el problema que tiene Bartlett
con la justicia estadounidense,
en donde no fijó postura sobre su
culpabilidad o inocencia, pero sí
buscó ubicar todo dentro de su
narrativa.

"Cada vez que lo consideran
necesario, sacan el expediente",
dijo el Presidente. "Y no sólo eso,
para afectar al licenciado Bartlett,
sino para afectamos a nosotros.
Tiene que ver con el descrédito a
nuestro proyecto; es parte de la
campaña de desinformación, de
ataques por el proceso de trans
formación. .. Bartlett ahora es el

encargado de la industria eléc
trica y está enfrentando a grupos
de intereses creados".
No hay duda de que Bartlett

ha enfrentado resistencias de la

industria eléctrica, particular
mente porque ha violado acuer
dos, normativas y leyes acordadas
internacionalmente, pero en el
caso particular que le fue pre
sentado al Presidente, se trata de
otra cosa. No tiene que ver con la
energía eléctrica lo que publicó
Proceso, sino con un ajuste de
cuentas contra López Obrador,
que hace unos meses amenazó
con expulsar a la DEA de México
y obligó a los servicios policiales y
de inteligencia de ese país a infor
mar al gobierno de sus activida
des y contactos.
La DEA encontró el pretexto

perfecto para protestar las accio
nes de López Obrador en Bartlett,
quien para el gobierno de Estados
Unidos estuvo involucrado con el
Cártel de Guadalajara y fue actor
de primera línea en el asesinato
de Camarena Salazar. El Presi
dente dijo el jueves que si teman
pruebas contra él, que las presen
taran. No se da cuenta que ya tie
nen suficiente información contra
Bartlett, acumulada durante más
de tres décadas, y que tienen
una escopeta sobre la cabeza del
director de la CFE que pueden
disparar en cualquier momento,
afectando por igual al funciona
rio como al Presidente, al lastimar
a su grupo radical contra la re
forma energética y su desmante
lamiento legal.
Al Presidente le importa tanto

esto como Bartlett, pero es rehén
de los tiempos y cálculos políticos
del gobierno de Estados Unidos,
aunque no se hayan dado cuenta
en Palacio Nacional.

El Presidente no se
da cuenta de que la
DEA tiene suficiente
información contra
el director de la CFE

Es rehén de los

tiempos y cálculos
políticos del
gobierno de Estados
Unidos
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JanetMalcom

El día de ayer murió la
periodista Janet Mal
com. Reportera icónica

en The New Yorker, Malcom
era una provocadora, sobre
todo de sus colegas, que irri
taba por doquier. Su preci
sión y agudeza resaltan en
sus obras reporteriles, pero
también incursionó en traba
jos biográficos como La mujer
en silencio, sobre Silvia Plath
(que se suicidó en su casa con
gas en 1963) y su pareja Ted
Hughes. Referencia entre los
periodistas es el polémico li
bro El periodista y el asesino
(Ed. Gedisa). Aquí algunos
subrayados:
'Todo periodista que no sea

tan estúpido o engreído como
para no ver la realidad sabe
que lo que hace es moralmente
indefendible. El periodista es
una especie de hombre de con
fianza que explota la vanidad,
la ignorancia o la soledad de

las personas, que se gana la
confianza de éstas para luego
traicionarlas sin remordi

miento alguno. Lo mismo que
la crédula viuda que un día se
despierta para comprobar que
el joven encantador se ha mar
chado con todos sus ahorros,
el que accedió a ser entrevis
tado aprende su dura lección
cuando aparece el artículo o el
libro. Los periodistas justifican
su traición de varias maneras
según sus temperamentos. Los
más pomposos hablan de liber
tad de expresión y dicen que el
público "tiene derecho a saber';
los menos talentosos hablan
de arte y los más decentes
murmuran algo sobre ganarse
la vida".

"La disparidad entre lo que
parece ser la intención de
una entrevista mientras ésta
se desarrolla y lo que real
mente resulta de ella siempre
es un choque para el sujeto

entrevistado".
"Lo que da al periodismo

su áutenticidad y su vitalidad
es la tensión que hay entre la
ciega entrega de la persona en
trevistada y el escepticismo del
periodista. Los periodistas que
se tragan por entero la versión
de las personas entrevistadas
y la publican son, no periodis
tas, sino publicistas".
"Cuando un periodista se

propone citar a una persona
entrevistada lo hace con la gra
badora y traduce su discurso a
prosa. Sólo un periodista muy
duro (o inepto) mantendrá
literalmente las declaracio
nes del entrevistado sin hacer
las necesarias refundiciones y
nuevas redacciones que, en la
vida, nuestro oído capta auto
mática e instantáneamente".
Y algo sobre La mujer en si

lencio (Ed. Gedisa):

"Al mundo le gusta aferrarse
a las fantasías, rumores, acti
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tudes políticas y chismorreos
macabros, no disiparlos, y
nadie quería oír que Hughes
era el bueno y Plath la mala.
El placer de oír maldades de
los muertos no es desdeñable,
pero palidece ante el placer de
oír maldades de los vivos".
"La libertad para ser cruel

es uno de los privilegios irre
batibles del periodismo, y
el presentar a las personas
como si fueran personajes de
malas novelas es una de sus
convenciones ampliamente
aceptadas".

"Los artículos periodísticos
(llamados significativamente
en inglés 'historias'), como las
historias de la mitología y el
folklore, derivan su fuerza en
unas simpatías y antipatías
estables y nunca equívocas.
Cenicienta debe seguir siendo
buena y las hermanastras
malas. 'La segunda herma
nastra, después de todo no
era tan mala' no es una buena
historia".
"Las cartas estaban llenas

de acusaciones, recriminacio
nes, resentimientos, quejas,

amenazas, insultos, demos
traciones de lástima, rabia,
petulancia, desprecio, orgullo
herido; el repertorio completo
del resentimiento que las per
sonas que han estado una bajo
la piel de la otra saca a relucir
y se lanza entre ellas como cu
bos de agua sucia".

Reportera icónica
en The New Yorker,
Malcom era una

provocadora, sobre
todo de sus colegas
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Contar los votos sin atender lo que los votos
cuentan es un engaño. No acatar el mandato
de las urnas es atentar contra la democracia

y acuñar el concepto del voto inútil.

Suele hablarse del voto útil, pero
no del voto inútil. Aquel que, tras
recibirlo en las urnas, los parti

dos tiran a la basura porque sólo les
interesaba obtenerlo, pero no acatarlo.
Algo de eso estamos viendo tras las
elecciones.

Del recurso civil de la desobedien
cia, las fuerzas políticas se han apro
piado y, de ese modo, están didéndole
a los votantes: háganle como quieran,
con el sufragio en el bolsillo, justifico y
hago lo que quiero, así haga nada. Los
dirigentes de esas fuerzas no mandan
obedeciendo como acusó atinada
mente hace años el subcomandante
Marcos, ordenan sin obedecer... y,
visto esta, aun así, nomás no pueden.

Una y otra vez, desde 1997 a excep
ción de 2018, la ciudadanía mandató

a la clase dirigente sentarse a negociar,
enriquecer decisiones, construir acuer
dos y avanzar... pero no, hoy como
ayer, la clase política desprecia a quie
nes dice representar y persiste en re
conocer el resultado electoral, pero no
en asumir la consecuencia política. La
clase dirigente rebota entre la política
cupular y la política popular, sin des
plegar ni practicar ninguna o desarro
llar otra. Cero política es su divisa.

Es absurdo, pero esa élite con sus jil
gueros socavan la democracia, reivin
dican el voto inútil y hacen de la lucha
por el poder un cuento de tal magnitud
que terminan por ejercer el no poder y
empantanar al país.
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Por su dimensión y variedad, las elec
ciones del 6 de junio permiten hacer
múltiples lecturas de sus resultados,
pero el mandato no deja lugar a dudas:
mantener la dirección, pero ajustar la
ruta. Equilibrio.

Ese mandato no satisface al presi
dente de la República ni al conjunto de
los partidos. No, prefieren litigar en el
discurso quién ganó o perdió más vo
tos, acomodando a gusto los números y
dejando ver cuán primitivos y obtusos
son. Unos y otros se declaran triunfa
dores con tal de ¡menuda contradic
ción! no hacer política porque desde
hace años abdicaron de ella.
Dan así lugar a una democracia

singular: sin demócratas, aun cuando
se llenan la boca al autoproclamarse
como tales; sin pluralidad efectiva por
que, con o sin disfraz, buscan eliminar
al adversario; y, una peculiaridad más,
una democracia en la cual las eleccio
nes no sirven al propósito de resolver
civilizadamente las diferencias ni los
conflictos. Todo porque a la clase po

lítica le fascina ganar elecciones, pero
no constituir gobiernos y, a partir de
estos, darle auténtica perspectiva al
país.
Tan lamentable es su actitud que,

sin contar con mayoría calificada, lo
primero que hace el mandatario es
postular nuevas reformas constitucio
nales y la reacción opositora lo com
plementa, a coro grita: no pasarán.
Están hechos los unos para los otros.
Todos juran querer cambiar, mover o
transformar a México y se regocijan,
sin decirlo, al dejarlo donde por años
ha estado: con nulo o mediocre cre
cimiento y sin desarrollo posible, con
desigualdad que tienta a la violencia y

una inseguridad que ha convertido el
territorio en una fosa.
El mandatario juega con el acelera

dor y la oposición con el freno, dejando
al país en punto muerto.

De la prestidigitación, la clase política
ha hecho su arte, postergando para
más tarde, mañana o para siempre la
solución a los grandes problemas na
cionales. Ni gradualismo a paso lento

ni transformación a paso redoblado,
todo es girar con frenesí en torno al pi
vote del inmovilismo.

La postulación de las reformas cons
titucionales forman parte de ese es
quema: una para este año, otra para el
entrante y la restante para el siguiente.
Como quien dice, ahí les dejo esto para
que se entretengan e, increíblemente,
la oposición se engancha de inmediato.
Al final, aun cuando el sector eléctrico,
el régimen electoral y la estrategia de
seguridad requieran ajustes, muy pro
bablemente se queden como están.
Igual con la tragedia en la linea 12

del Metro. Ni al poder ni a la oposición
les importa la soldadura de los pernos,
ni resolver cuanto antes el problema
del traslado de centenas de miles de
personas que, con esa vía, ahorraban
tiempo y dinero. Eso es lo de menos. El
Ejecutivo distrae la atención alargando
la lista de presidenciables, dándole un
raspón a Ricardo Monreal al omitir su
nombre y propinándole un machucón
a "los conservadores" por estar tan
menguados en materia de precandida
tos. A su vez, la oposición reconcentra
la atención cayendo en la tentación de
ver si esa tragedia le viene, tanto que
lo criticaron, como anillo al dedo: el
dirigente Andrés Atayde y la senadora
Kenya López lo hacen sin recordar que,
sexenio a sexenio, la mala ejecución
de la obra pública, enlutece al país.
Alguien tendría que recordarles a los
niños de la Guardería ABC.

Qué bueno que ya no se hace
politiquería...

Del voto por, contra, blanco, nulo,
cruzado, diferenciado o útil, la clase
política está haciendo el voto inútil, al
desobedecer su dictado y abdicar de la
política. Sí, la fuerza es un ingrediente
de la política, pero no el único. Cuenta
también la inteligencia y la organiza
ción, como el diálogo y el acuerdo.

La invitación a la ciudadanía de ir
solo o con cinco a la casilla y, ahí, des
pedirse del sufragio es una trastada.
Contar los votos sin atender lo que los
votos cuentan es un engaño: es aceptar
el resultado sin asumir la consecuen
cia. Es no obedecer, sino ordenar. Es
atentar contra la democracia.
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Esa deleznable práctica pone al des
cubierto una coincidencia del conjunto
de la clase política: el afán restaura
cionista. Unos quieren resucitar el
presidencialismo ilimitado; otros, la
partidocraáa sin resultados. A ambos
los hermana la incapacidad de hacer

política y el gusto por librar batallas,
aunque el país pierda la guerra.
No empataron el resultado, pero

sí pueden empantanar al país por
resultado.
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La entrega de Valle

Por razones inexplicables el
PRI del Estado de México y
el gobierno de Alfredo del

Mazo decidieron retirar a Zudikey
Rodríguez de la campaña. Sí exis
tió como se documentó oportuna
mente, la amenaza frontal, directa
del crimen organizado proveniente
de Michoacán, en contra de la vida
de la candidata. "O te bajas, o te
matamos a ti y a tu familia", le dije
ron a mediados de mayo.
A partir de ese momento, no se le

permitió hacer nada. Alejandra del
Moral líder del PRI mexiquense
tomó bajo su responsabilidad per
sonal el resguardo y la seguridad
de Zudikey: fue trasladada a la
Ciudad de México, hospedada en
un departamento en Polanco bajo
vigilancia permanente. En algún
momento la exatleta decidió regre
sar, tener apariciones públicas, mí
tines para evitar perder el creciente
apoyo del electorado. Una ventaja
de 10 puntos sobre su contendiente
de Morena, Michelle Núñez, tenía
en ese momento.

Del Moral, el secretario Nemer
del gobierno estatal y finalmente,
el gobernador ordenaron su protec
ción y resguardo total.
Estuvo solamente 15 días en

campaña, con una desventaja de

16 puntos de arranque, que revirtió
con su buena imagen y presencia
frente a la comunidad. Tal vez fue
eso lo que preocupó a sus conten
dientes, cuando le expresaron en
aquel viaje obligado, cuasi secues
tro con su esposo: "tenemos indica
ciones de Michelle y de Horacio de
que te bajes de la campaña, o si no,
ya sabes lo que te pasa".
Nada de mensajes en redes, nin

gún evento público, ausencia total
de la campaña, le dijeron "sus jefes"
los del PRI, por su protección y se
guridad. "No vale la pena", le dijo
Alejandra del Moral, "un cargo pú
blico por tu vida o la de tu familia".
Finalmente, rumbo al cierre de

campañas, planearon dos eventos
en Colorines y en Valle de Bravo,
donde Zudikey pudiera aparecer y
reafirmar su compromiso, afianzar
la confianza de los votantes. Hubo
amenazas contra el esposo, Patri
cio, atleta y deportista reconocido.
El Comité Directivo Distrital eligió
cancelar los eventos. Nada. No se le
permitió acto o evento alguno.
La noche del 6 de junio, los votos

iban parejos, Zudikey en ausencia,
dio la batalla y la victoria de Miche
lle fue por pocos puntos de ventaja.
Hoy Zudikey admite errores.
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Afirma que encontraron infiltra
dos en su campaña trabajando para
Morena, operando a favor de su
contrincante. Ya se verán dice
cuando tengan cargos en la nueva
administración.
Al paso de los comicios evalua

ron la alternativa de la impugna
ción e integraron una carpeta de
evidencias: causales de nulidad con
tres elementos, irregularidades en
casillas a favor de Morena, detecta
ron 14, de las que pudieron reunir
elementos probatorios en 4. Los
abogados del PRI decidieron que
no había suficiente evidencia.
El segundo elemento fueron gas

tos excesivos de campaña, donde
afirmaron los mismos abogados del
partido, no tendrían efecto alguno.
Y finalmente, la denuncia de ame
nazas, que está vigente y en curso
por parte de Zudikey, su esposo
y su tío, a la que le otorgan pocas

posibilidades.
El PRI le dijo con toda claridad,

"mejor no impugnar" y poner en
riesgo tu situación.
Hoy Zudikey no ha vuelto a Valle

de Bravo. Tiene miedo, y espera
que en otro momento, la vida le
permita una nueva oportunidad
para servir a su comunidad. Sólo
espera que "las cosas se enfríen un
poco".
Al revisar esta relatoría de he

chos, llama la atención la aparente
renuncia del PRI a la plaza, a esa
cabecera municipal de relevante
importancia por la presencia de
múltiples capitalinos. Es difícil ade
lantar conclusiones, pero los indica
dores apuntan a que el PRI estatal y
el gobierno, optaron por doblar las
manos, retirar a la candidata de la
contienda, a pesar de sus excelen
tes resultados en las urnas.
Residentes de Valle de Bravo

externan grave preocupación. Au
mentan los incidentes de violencia,
asaltos, robo de automóviles, pre
sencia de supuestos maleantes en
las calles.

Alguien habrá de responder si
esto fue objeto de un pacto político
entre partidos, con el crimen or
ganizado, o una larga cadena de
infortunios.
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La Línea 12 no volverá a funcionar
en la administración de Sheinbaum

DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
Q Opine usted:
opinion@elfinanciero.coin.mx

El Colegio de Ingenieros
de México ha recomen
dado que mientras no se

corrijan las fallas estructurales
que tiene el tramo elevado de
la Línea 12 y se haga manteni
miento mayor a la parte subte
rránea, no es recomendable que
entre nuevamente en operación
la llamada también 'Línea de la
Muerte' y como no hay dinero en
las arcas públicas del gobierno
capitalino y menos a nivel fe
deral, pues hay que irse despi
diendo de este ramal del Metro
que aliviaba el martirio de 367
mil capitalinos y mexiquenses
que lo usaban a diario.
Hay que recordar que el presu

puesto del Metro en este año es
de 15 mil 81 millones de pesos,
cifra inferior en 3.6 por ciento
en comparación con lo presu
puestado para 2020. Desde el
inicio de la administración de la
señora Sheinbaum, el Metro ha
sufrido recortes presupuestarios
importantes.
En 2018, tenía 17 mil 548 mi

llones de pesos.
Este dato duro habla de las

prioridades que tiene la jefa de
Gobierno en torno al presu

puesto del Sistema de Trans
porte Colectivo.
Para volver a operar la Línea

12 se requiere acudir al mercado
de dinero en el extranjero para
contratar deuda y con ella finan
ciar la reconstrucción, de otra
manera no hay forma dé echarla
nuevamente a andar, en virtud
de que el gobierno federal tam
bién carece de excedentes para
tal propósito.
Este solo es uno de los daños

colaterales de la tragedia, el
otro es peor para el presidente
López Obrador, ya que sus dos
delfines más aventajados para
sucederlo han quedado toca
dos, a tal grado que, o se manda
al matadero a uno para que el
otro, más bien la otra, sobreviva
políticamente, o de plano, habrá
que descartarlos a ambos desde
ahora.
La Línea Dorada lleva funcio

nando desde el 30 de octubre
del 2012, por ello resulta ab
surdo concluir que luego de ese
tiempo, la ruptura de las trabes
se debió a los defectos en su
construcción y no a la falta de
mantenimiento mayor.
La responsabilidad de Claudia

Sheinbaum es ineludible, ya que
lleva en el cargo dos años y me
dio, tiempo suficiente para no
solo darle mantenimiento a esa
línea, sino a todo el Metro.
Los accidentes, incendios,

inundaciones, fallas eléctricas,
carencia de sistemas compu
tarizados para controlar los
convoyes, así como las fallas de
los sistemas de intercomunica
ción entre los propios conduc
tores con el cuarto de control
central, son una constante en la
actualidad.
En cuanto a los responsables

de la muerte de 26 pasajeros
ocurrida en el siniestro del 3 de
mayo, diremos que solo irán al
matadero puro chivo expiato
rio y no aquellos quienes tienen
alguna responsabilidad en esta
tragedia.
El 27 de mayo pasado escri

bimos en este espacio que los
chivos expiatorios del siniestro
del Metro iban a ser aquellos que
no están en el grupo de selectos
de la 4T, como el exjefe del go
bierno capitalino, Miguel Ángel
Mancera y los dos directores que
tuvo el Sistema de Transporte
Colectivo en esa época, así como
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la empresa constructora propie
dad de Carlos Slim.

Con los dictámenes elabo

rados por la empresa noruega
DNV y el reportaje del New York
Times, se confirma lo que todo
mundo sabía: que la obra arras
tra serios problemas desde su
construcción y que también ha
adolecido del mantenimiento
mayor, sobre todo después del
temblor del 19 de septiembre de
2017.

Escribimos hace tres semanas
que: "Si usted cree, estimado
lector que, al final del día, se in
culpará a Marcelo Ebrard por la
construcción de la Línea 12 y a
Claudia Sheinbaum por la falta
de mantenimiento, está total
mente equivocado. Tampoco
tendrán culpa alguna, Mario
Delgado por el ominoso manejo
de los recursos públicos que se
usaron durante la construcción,
ni tampoco habrá responsabili

dad alguna de parte de Floren
cia Serranía, directora general,
por ser omisa en ordenar el
mantenimiento mayor no solo
de la '12' sino de todas las demás
líneas".
"Estos cuatro personajes se

rán exonerados de cualquier
responsabilidad, por lo que tie
nen necesariamente que buscar
a quién culpar para saciar el
hambre de justicia que reclama
la sociedad".
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El idealizador de la
pobreza (ajena)

Quizá ningún político
vio la pobreza por
tanto tiempo e inten

sidad. Andrés Manuel López
Obrador pisó innumerables
aldeas y caseríos en donde
la miseria es normalidad y la
expectativa de algo mejor no
existe. Contempló ese México
remoto y oculto y constató la
lacerante condición de millo
nes. Puede uno imaginarse al
eterno candidato (14 años)
compartiendo tortillas y fri
joles bajo un jacal o tejaban,
pacientemente escuchando
relatos de desesperanza.
El ahora Presidente constató

la honradez y sencillez en la
miseria. Absorbió esa sabidu
ría popular de los viejos, la
fortaleza ante la adversidad de
las mujeres, esa impresionante
dignidad y generosidad del
que poco tiene, pero mucho
comparte.

El oriundo de Tepetitán
encontró en esa miseria algo
sublime. Su sangré no hirvió
de coraje ante la pobreza, sino
con admiración. Una pobreza
que empataba con su noción
de austeridad como principio
para la vida privada y la polí
tica pública, como ejemplo de
una existencia no afectada por
envidias, ambiciones o aspira
ciones materiales. El asceta se
topó con su ideal y lo veneró.
La furia ante su retroceso

electoral ha quitado la careta
al tabasqueño. Sus dichos pue
den parecer sorprendentes,
pero son coherentes con sus
acciones. Muestran al Presi

dente que odia la superación
personal, el logro meritocrá
tico y el éxito material. Es el
Ejecutivo indiferente ante el
empobrecimiento de millo
nes, puesto que rehusó salvar
a muchos del desempleo por

medio del gasto público y el
rescate de empresas. Es quien
ha "ahorrado" al no comprar
toda clase de medicinas, des
tacadamente quimioterapias
para niños.
Quizá encuentra en el dolor

y el sufrimiento la cotidiani
dad que vio como candidato.
De ahí su convicción que el
pobre comprende, está acos
tumbrado a las crueldades de
la vida. Son "gente humilde,
trabajadora, buena, entiende
de que estas cosas desgracia
damente suceden". En este
caso la "cosa" fue el derrumbe
de la Línea 12 que dejó 27
muertos y decenas de heridos.
Son esos clasemedieros que
quizá van en coche los que se
ofendieron.
Porque la aspiración a ser

mejor envenena la mente, nu

bla el amor por el prójimo. Por
eso AMLO ama a los pobres
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y en los hechos busca mante
nerlos en esa condición. Sus
programas sociales garan
tizan dependencia y, sobre
todo, gratitud de quienes los
reciben. No son un mecanismo
de superación (no vayan a
llegar a ser clasemedieros)
sino clientelar. Si se entiende
lo que el inquilino de Palacio
realmente quiere, su política
social es brillante.
Como es entregar la educa

ción a la CNTE, construir 100
universidades patito o destruir

el Seguro Popular. Por un Mé
xico de pobres, pero dignos y
hasta con licenciatura. Si no
hay medicinas, si el maestro
no asiste a la clase, si el tí
tulo académico es inservible,
entenderán "que estas cosas
desgraciadamente suceden".
El desprecio es para esos cla
semedieros y ricos que no lo
necesitan y además tienen los
medios para recurrir a la edu
cación y salud privadas.
El único detalle es que esa

pasión por la pobreza no
existe en el ánimo personal,

familiar o de los amigos. Lo
que muestran los cercanos, al
contrario, es rapiña y compor
tamiento de nuevos ricos. Las

corruptelas se multiplican en
tanto los sermones mañaneros

pregonan honradez. Cuando
se descubren las transas de los
cercanos (el hermano, la cu
ñada, la prima, entre muchos
otros), Obrador se lanza con
todo... contra aquellos que
desnudan al hipócrita y cínico
que idealiza con pasión a la
miseria, ajena.
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis

¿Qué acordaron
Mancera y Slim?

n la tercera semana de septiembre de
2017 le entregaron al entonces jefe de
gobierno de la CDMX, Miguel Angel
Mancera, un dictamen del estado de
las líneas del Sistema de Transporte

Colectivo.
Fue un diagnóstico que el mismo Metro, di

rigido por Jorge Gaviño, encargó a un tercero
para determinar el estado de la infraestructura
tras el sismo del 19 de septiembre de ese año.
El análisis lo desarrolló la empresa Ingenie

ría Experimental, que ya desde entonces había
detectado fallas estructurales en un tramo de la
Línea 12 del Metro. Se trata del primer reporte
documentado.
Los expertos del despacho externo y los funcio

narios del Metro encontraron problemas de cons
trucción en el tramo ZapotitlánOlivosNopalera,
radio donde se desplomaron los carros de la lineaMiguel Angel Mancera
12 el 3 de mayo pasado.
En el reporte que se le entregó entonces a Man
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cera, se daba cuenta de falta de acero en diversos elementos de la infraestructura, cabezal
de apoyo con fallas estructurales y hundimiento de las vigas.
En el recorrido que efectuaron los técnicos del gobierno y de la empresa privada se

identificó falta de cuidado en los armados de las trabes y colados que llevaron al despren
dimiento de concreto.
Unos días después, el 2 de octubre de ese 2017, el entonces subdirector General de

Mantenimiento del Metro le envió a su jefe, Jorge Gaviño, el memorando "Asunto linea
12 trabe y columna 69".

"Señor director, aún cuando ya está confirmado el ingeniero Antonio Gómez (direc
tor general de Carso Construcción) a la reunión de hoy, sugiero que hables con el inge
niero Carlos Slim, para reiterarle el acuerdo con el Jefe de Gobierno...
"Es necesario, también, que Carso, además de asumir los costos de las dos reestruc

turaciones, pague los proyectos a Colinas de Buen (el calculista) y que obligue a esta
empresa a firmar la responsiva con sus proyectistas y los corresponsables de seguridad
estructural". Y le adjuntan a Gaviño el teléfono de Slim para que se comuniquen.

Lo anterior demuestra que el Sistema de Transporte Colectivo, y se colige, Mancera, y
Carso Infraestructura, y por añadidura Slim, sí habían hablado de las fallas estructurales
que días antes detectó ese dictamen.
Las comunicaciones de los funcionarios también indican que había acuerdo con Slim

de que tenía que reestructurar la Linea 12. Y, efectivamente, sí repararon ese trabe y
columna.

Hay un contrato entre el gobierno y Carso donde éste se compromete a subsanar la
falla concreta que se identificó. Pero lo que ya nunca nadie revisó fueron las demás fallas
estructurales que se encontraron en el recorrido.

OTRO TIRADOR QUE ya alzó la
mano por Prosa, que dirige Sal
vador Espinosa, es la startup
brasileña Ebnax. Se trata de una
plataforma con 100 métodos de
pago que acaba de ser fondeada por
Advent International con 430 mi
llones de dólares. La firma, fundada
por Joao Del Valle, es considerada
un "unicornio" y prepara su salida
a bolsa en Nueva York. Hasta aho
ra no ha habido contacto con Bank
of America, que funge como agente
vendedor. Ebnax se une a Visa, que
preside Luz Adriana Ramírez, y
Mastercard, que encabeza Laura
Cruz, como potenciales interesa
dos en Prosa, que vale la pena acla
rar, solo venderá 51%.

EL MANEJO DE la banca de desarro
llo ha sido un desastre. Qué mal le
hizo Alfonso
Romo contro
lándola dos
años, primero
con Eugenio
Nájera y des
pués con Car
los Noriega.
Ahora con Juan Isaías

GonzálezPablo de Bot
ton no hay
cambio. Pero la desgracia de la
banca de segundo piso no termi
na. Resulta que Andrés Manuel
López Obrador está abriendo la
llave del crédito a los sindicatos.
Llamaron a los líderes de algunos
gremios para soltarles dinero para
la compra de maquinaria, autos y
camiones a fin de, supuestamente,
reactivar la economía. El proble
ma es que los recursos incluso se
rían a fondo perdido. El primero en
aparecerse fue la CROC, de Isaías
González.

DESDE PALACIO NACIONAL empe
zaron a apretar a algunos ministros
de la Supre
ma Corte de
Justicia de la
Nación, qui
zás con la idea

equivocada de
presionarlos
para que vo
ten a favor de Alfredo Gutiérrez
la extensión OrtizMena
de dos años
en la presidencia de Arturo Zal
dívar. Uno que ya recibió más de
un mensaje es Alfredo Gutiérrez
OrtizMena. La Fiscalía General de
la República, que comanda Alejan
dro Gertz Mañero, libró el mes
pasado orden de aprehensión con
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tra Quicho Díaz, quien fuera su
operador político cuando presidía
el SAT. Y ahora las autoridades dan
seguimiento a las actividades de su
despacho privado de Polanco, don
de litiga asuntos de índole privado.

POR CIERTO QUE este miércoles
también en Palacio Nacional se lle
vó a cabo la

primera reu
nión del próxi
mo secretario
de Hacien
da, Roge
lio Ramírez
de la O, con la
secretaria de Rogelio

Ramírez de la OEnergía Rocío
Nahleylos
directores de Pemexy la CFE, Oc
tavio Romero y Manuel Bart
lett, respectivamente. La presidió
el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador. Entre los temas que
se trataron apunte el atraso de los
concursos para sacar plantas de ci
clo combinado de la CFE y el mane
jo del gas de la misma CFE y el gas
de Pemex que se pierden por falta
de infraestructura para recuperar
lo y procesarlo. Este desperdicio le
cuestan millones de pesos al erario.

TAMBIÉN EL MIÉRCOLES Isolux, este
influyente emporio español, pre
sentó convenio concursal al Juzga
do Séptimo en Materia Civil de la
CDMX. La firma que lleva aquí Ro
berto López fue declarado en con
curso mercantil hace tres años. El
acuerdo lo alcanzó con los que ya
son sus únicos acreedores: Santan
der que comanda Héctor Grisi,
Crédit Agricole que lleva Octavio
Liévano y Sociéte Générale a car
go de Luis Sainz. El juez concursal
deberá emitir sentencia, con lo cual
Isolux saldrá del concurso. Maclo
Construcciones le otorgara un fi
nanciamiento de salida por 350 mi
llones de pesos que podrá convertir
a acciones.

MAÑANA TV AZTECA Documenta
les estrena el segundo capítulo de
su serie periodística Guerreras de la
Libertad, por adn40. Son 4 capítu
los que recogen las vivencias y ex
periencias de mujeres periodistas
mexicanas que se caracterizan por
su arrojo y valentía en la develación
de expedientes que pusieron en
riesgo su integridad. Ana Lilia Pé
rez, Anabel Hernández, Marcela
Turati, Blanche Petrich y Lydia
Cacho son algunas de las protago
nistas de esta serie.
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BAILARINA. Por

emitir dos rfiénsa
jfe en SUs redes so
ciales quefueron
considerados como

propaganda guber
namental durante la
veda eletíoral, el Tri
bunal Electoral del
Poderjudicial de la
Federación ordenó
sancionara la

cretaria de Energía,
Rocío Nahle. Por lo
anterior se le dio vis
ta al presidente Ló
pez Obrador para
qy|fe.*|omo sijj supe
rior jerárquico, le im
ponga una sanción.
Ante la resolución

la secretaria ocupo
nuevamente sus ren

des sociales para
colgar un tuit dicien
do: "Qué viva la
democracia".

EQUILIBRISTA.
Nashieli Ramírez

Hernández, presi
denta de la Comi
sión de Derechos
Humanos de: la CD
/\AX, refrendos), com
promiso institucional
para seguir trabajan
do con mujeres y Or
ganizaciones de la
Sociedad Civil de
la mano para con
solidar la perspecti
va de infeps#Ccionali
dad que garanticen
ufi ejefcitíó pleno de
derechos. Indicó que
ahora las mujeres im
pulsan otras agerv
das; por ejemplo,
del sistema de cuida
dos. No desde una
visión de' voluntad,
sino de derechos e
interseccionalidad

para un mundo más
igualitario.
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Columna invitada

Gravar a las grandes corporaciones

Vidal Llerenas
Twitter: @vidallerenas

In las últimas décadas, se lia avanza
do en la coordinación para facilitar el
comercio y la inversión global, pero
esto 110 lia sido acompañado de acuer
dos para fiscalizar y gravar mejor a las
empresas que operan en varios países.

Las competencias por ofrecer me
nores tasas tributarias, a cam
bio de inversión, por parte de
las grandes empresas globales
generan serios problemas pa

ra financiar los servicios públicos y no
garantizan mayores ganancias para
las naciones que reducen las tasas. En
la mayoría de los casos, las inversiones
en realidad solamente se reducen a un

cambio en los domicilios fiscales, que
no representan mayores ganancias a
los países en inversión y empleo.
En las últimas décadas, se ha avan

zado en la coordinación para facilitar
el comercio y la inversión global, pero
esto no ha sido acompañado de acuer
dos para fiscalizar y gravar mejor a las
empresas que operan en varios países.
El resultado es que las ganancias de las
grandes corporaciones globales son
gravadas con tasas impositivas efecti
vas muy bajas, ya que pueden tributar
lo que obtienen a nivel global en países
con tasas de impuestos sobre la riqueza
reducidos y no hacerlo en donde efec
tivamente generan la riqueza. Esto sig
nifica que el valor que se genera en un
país no contribuye con los impuestos ne

cesarios para pagar por servicios públi
cos, eso incluye a los que tienen impac
to en la competitividad de una nación,
como los educativos, los de salud y la
infraestructura.
Normalmente las naciones desarro

lladas, en general sedes de las grandes
corporaciones, se oponían a iniciativas
para homologar el pago de impuestos
de las mismas alrededor del mundo.

Ahora, desde el gobierno del presidente
Biden y del propio Departamento del Te
soro, se promueve un acuerdo fiscal glo
bal, para lograr un impuesto global de
15% mínimo para una parte de las ga
nancias de las grandes corporaciones.
Eso potencialmente va a fortalecer

fundamentalmente a los países de me
nor desarrollo, que tienen más dificulta
des para gravar la riqueza generada
por las corporaciones en su territorio.
A la propuesta se ha sumado Canadá,
Francia, Alemania, Italia, Japón y el Rei
no Unido. La idea es que los países no
compitan por la inversión con base a
ofrecer tasas impositivas más bajas, si
no en su gasto en educación, investiga
ción y desarrollo, y en infraestructura.
Críticos del acuerdo, como el experto

en desigualdad José Antonio Ocampo,
señalan que el 15% propuesto en reali
dad es muy bajo, cuando la propuesta
original de Biden era de 21 % como tasa
mínima, además de que la fórmula pro
puesta favorece más a las naciones se

des de las corporaciones que a las que
efectivamente generan las ganancias de
las mismas.

Países como México, parte del G20,
podrían ayudar a que el diseño del im
puesto favoreciera más a las naciones
que no son sede de las grandes corpo
raciones. Con todo, Ocampo cita estu
dios en los que se muestra que con la
tasa de 15%, un país como Brasil po
dría obtener ganancias por 900 millo
nes de euros. Es decir se va a recaudar

más sin perder competitividad ya que el
incremento en recaudación será global.

La iniciativa abre la puerta a otras dis
cusiones fiscales interesantes, como la
que ha planteado en Servicio de Admi
nistración Tributaria en el sentido de que
si una empresa no está pagando tasas
efectivas similares al promedio del sec
tor en que opera, y se no pasa por una
circunstancia extraordinaria, debe revi
sar su estrategia fiscal para garantizar
que no esté incurriendo en elución o eva
sión fiscal.

El punto, que es muy bienvenido a la
discusión sobre el financiamiento públi
co, es la necesidad de que la corpora
ciones paguen los impuestos que gene
ren en cada nación, que no aprovechen
sus operaciones globales para reducir
los tributos y que los países se coordi
nen, como lo hacen en el caso del co
mercio y la inversión, para garantizar su
pago.
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Dice la sabiduría popular que con 15 centavos no
haces tres cuartos de llamada, se necesita el 20

completo. La metáfora hace referencia a los teléfo
nos públicos de monedas que, allá por los años seten
ta, antes de que apareciera la hiperinflación, había
que insertarles una moneda de 20 centavos por mi
nuto de conferencia telefónica local. Algo similar su
cede con los votos en las cámaras: de poco sirven las
mayorías simples si no tienes los votos para aprobar
leyes, presupuestos o cambios constitucionales.

La gobernabilidad de la Cámara de Diputados
se ha complicado en los últimos días para el presi
dente López Obrador. Los partidos aliados, los ena
nos, crecieron y se rebelaron. No porque tengan más
votos, no porque hayan cambiado su visión política,
sino porque saben que hoy sus votos valen más.

Primero fue el Verde, el partido mercenario por
excelencia, quien recién pasada la elección mandó
el mensaje que no necesariamente votaría con Mo
rena, que antes habría que llegar a un nuevo acuer
do político. La respuesta fue una investigación por
corrupción contra su líder visible, el ex gobernador
de Chiapas, Manuel Velasco, el "penañietito" Verde.
No es que antes no fuera corrupto: cuando el presi
dente pactó con él al arranque del sexenio ya sabía
quién era el personaje, más aún, de ahí salió en di
nero que el ex funcionario modelo, David León, le
dio al hermano Pío. Lo único que cambió fue la posi
ción política: antes ser aliado del presidente les redi
tuaba suficiente; hoy que son el fiel de la balanza su
precio subió. El golpeteo también.

Ayer fue el PT. El partido que en la campaña se au
todenominabacienporcientoobradorista,dijoqueno
votará las reformas de la Guardia Nacional y la desa
parición de plurinominales. La postura del PT frente
ambas leyestiene algún sentido históricoy mucho sen
tido político, pues el PT, un partido nacido de los movi

mientos sociales del Norte del país, ha sido siempre un
crítico del Ejército en las tareas de seguridad públicay
su presencia en las cámaras tiene que ver fundamen
talmente con la representación proporcional (apenas
gana un par de distritos, si no es en coalición). Pero no
podemos despegar esta postura pública del PT de la
manifestación de las aspiraciones presidenciales del
histriónicoycínicodiputadodelatoallita,GerardoFer
nández Noroña, que si algo conoce bien son las debi
lidades de Morena. El PTy Noroña están aprovechan
do el momento político para subir el precio.

El problema de fondo es la administración del
circo. La negociación, siempre complicada con los
partidos para conseguir los votos en el Congreso, so
lía hacerla la secretaría de Gobernación. Ante la de

bilidad estructural de esta figura en el gobierno de
López Obrador, al presidente y sus asesores no se les
ocurrió una mejor idea que mandar a los domadores
(el SAT, la UIF y la Fiscalía) a someter a latigazos a
los enanos del Verde y a los viejos leones desdenta
dos del PRI, PAN y PRD. En el inter, los obedientes
payasitos de traje rojo se salieron del huacal.

La rebelión de los enanos es el augurio de un
complicado y desatado segundo tiempo para el
presidente López Obrador.

La rebelión de
los enanos es

el augurio de
un complicado
y desatado

segundo tiempo
para el

presidente López
Obrador.
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En su libro The End of Work: the decline of
the global labor forcé and the dawn of the
postmarket era (Putnam & Sons, New York
1995), el economista estadounidense, Jere
my Rifkin escribe que "estamos entrando

en una nueva fase en la historia caracterizada por el
declive constante e inevitable de puestos de trabajo,
ya que las computadoras sofisticadas, la robótica, las
telecomunicaciones y otras tecnologías de vanguar
dia reemplazan a los seres humanos en prácticamen
te todos los sectores e industrias (...) Sugiere que es
hora de prepararnos a nosotros mismos y a nuestras
instituciones para un mundo que está eliminando gra
dualmente el empleo masivo en la producción y co
mercialización de bienes y servicios. Necesitaremos
encontrar alternativas al trabajo formal y nuevas for
mas de generar ingresos y poder adquisitivo en esta
era postmercado".

Han transcurrido 26 años de su publicación y quie
nes desde entonces han gobernado a los países del
mundo, México incluido, o no se enteraron de su con
tenido o, conociéndolo, lo ignoraron, porque los dis
cursos sobre creación de empleos que hoy pronun
cian los funcionarios y candidatos a un cargo de
elección, sin importar su ideología, son ¡guales a los
que dijeron sus antecesores, cuando no existían ro
bots, ni computadoras, ni máquinas inteligentes.
La emergencia de estas tecnologías explica en

gran medida la reducción de los salarios reales de
millones de personas en el mundo.

En México, conforme se extienda el uso de las nue
vas tecnologías se irán reduciendo más los salarios
reales, lo que es sumamente grave si consideramos
que, de acuerdo con cálculos realizados por Ma
nuel Aguirre Botello, la capacidad adquisitiva del

salario mínimo vigente, con todo y los aumentos reali
zados durante el actual gobierno, está por debajo de
la que se tenía en 1938.

En Estados Unidos la situación también es preocu
pante. Un estudio difundido hace algunos días por el
National Bureau of Economic Research (NBER) y co
mentado por axios.com, señala que "La tecnología
de automatización ha sido el principal impulsor de la
desigualdad de ingresos en EU durante los últimos 40
años (...) La exportación de empleos, el declive de los
sindicatos y la concentración empresarial han contri
buido a ampliar la brecha entre los trabajadores me
nos calificados y los más calificados, pero la automa
tización es el factor más importante y probablemente
se volverá aún más importante en los próximos años
(...) Los salarios reales de los trabajadores de baja
educación han disminuido significativamente en las
últimas cuatro décadas, y los ingresos reales de los
hombres que carecen de un título de secundaria aho
ra son 15% más bajos que en 1980 (...) Durante el
mismo periodo, los salarios reales de los trabajado
res con un título de posgrado y, en mucha menor me
dida, los de aquellos con una licenciatura, aumenta
ron drásticamente".

Rifkin sugiere cómo aminorar los efectos de los
avances tecnológicos. Por ejemplo, plantea la instau
ración de un salario básico universal para que cual
quier persona tenga los recursos para tener una vida
digna, cuente o no con trabajo.

Los de la 4T y sus opositores harían bien en leer el
libro para entender la situación y pensar cómo enfren
tarla. Paidós publicó en 1996 la traducción al español.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Los mexiquenses acudieron a las urnas hace 12 días
para renovar las 125 presidencias municipales y
las 75 diputaciones del Congreso estatal. Hace tres
años, gracias al efecto AMLO, Morena obtuvo carro
completo; ahora, sufrió una derrota que — por sus di

mensiones— es incluso mayor a la infligida en la CDMX.
Morena seguirá como la primera fuerza partidista en

la entidad mexiquense, por el número de votos obteni
dos, pero si se suman los votos generados por el PRI, el
PAN y el PRD, las organizaciones que conformaron la
alianza Sí por México obtuvieron medio millón de sufra
gios más que el partido del presidente.
El cómputo de los votos, decretado por el Consejo

General del Instituto Electoral, dio 887,005 votos al
PAN; un millón 787,421 votos al PRI; 251,870 votos
al PRD; 240,628 votos al PT; 355,376 votos al PVEM;
354,376 votos al Movimiento Ciudadano; dos millo
nes 23,220 votos a Morena; 229,031 votos a Nueva
AlianzaEdomex.

En el Congreso local, Morena deberá entregar la mi
tad de las curules que actualmente detenta. El próximo
6 de septiembre, la nueva Legislatura quedaría instala
da con 25 diputados del partido guinda; cuatro de Nue
va AlianzaEdomex; tres del PT y dos del PVEM, mien
tras que el PRI colocará 21 legisladores, por 11 del PAN
y tres del PRD.
Con sus dos legisladores, MC sería la bisagra si se

consolidaran dos bloques. Pero el Estado de México re
novará su gubernatura en dos años y tanto el PRI como el
PAN tendrían pocos incentivos para mantener su alian
za, más allá de asegurarse de que Morena entregue la
Junta de Coordinación Política.

Maurilio Hernández, exalcalde de Tultitlán y exdi
rigente petista en la entidad, ha encabezado ese órga

no de gobierno desde el 2018. Un esquema rotatorio no
es viable pues la bancada panista apenas tendría 11 in
tegrantes y quedaría al margen de esas negociaciones,
con lo que el exalcalde Huixquilucan, Enrique Vargas
del Villar, sería el principal afectado.

La bancada tricolor tendría 22 diputados y entre los
prospectos para coordinarla están la actual presidenta
del PRI estatal, Alejandra del Moral —quien encabe
zó la lista pluri— y Enrique Jacob Rocha, quien fue
titular del Instituto Nacional del Emprendedor en el sexe
nio anteriory era secretario de Desarrollo Económico en
el gabinete delmacista.

Las negociaciones entre las fuerzas políticas están en
ciernes. Morena tendrá 33.33% de las curules del Con

greso mexiquense y con los legisladores del PT, Nueva
Alianza y el PVEM aseguraría 36 votos, de 75 posibles,
mientras que el PRI debería sumar al PAN y al PRD pa
ra contar con 37 votos. Movimiento Ciudadano podría
romper los equilibrios precarios.
Dentro de dos meses deberá instalarse la próxima Le

gislatura mexiquense. La Junta de Coordinación Política
tendrá ocho integrantes que, de acuerdo a la Ley Orgá
nica del Congreso, gozarán de voz y voto ponderado
de acuerdo con el número de integrantes de cada gru
po parlamentario, mismos que se integrarán por cuando
menos dos diputados del mismo partido.

Efectos secundarios
PROBLEMATICOS. Las polémicas son el sello distintivo
de la Lotería Nacional en los meses recientes. Su titular,
Margarita González Saravia, ha tenido que hacer
frente a asuntos heredados, como los cuestionamientos
por la rifa del avión presidencial o el más reciente hac
heo a los sistemas de ese organismo. Sin deslinde posi
ble, están las críticas a las políticas instrumentadas por
su gerente de Servicios Generales, Gerardo Oliver
Madin Martínez, quien habría puesto sobre la me
sa que los representantes de Ocram Seyer le hicieran un
"ofrecimiento", para que se dé salida a pagos pendien
tes por los servicios de limpieza brindados por la empre
sa, que ascienden a 2.3 millones de pesos. La empresa
presentará una queja ante la Función Pública por esas
insinuaciones.
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Nunca habíamos tenido un presidente que
fuera tan adicto al show como López
Obrador, todos los días monta en la ma
ñaneras, con apoyo de varios paleros in
cluido su gabinete, un verdadero espectá

culo para informar sobre los programas de su gobierno
sin que nadie lo cuestione y aprovecha las preguntas
sembradas para desviar la atención, golpear a sus con
trincantes y culpar al pasado de la falta de resultados de
su gobierno.

Es un sexenio sin resultados y su Cuarta Transforma
ción es un membrete más en el que ni su compromiso
principal de eliminar la corrupción ha tenido resultados
y existe actualmente en la misma oficina presidencial.

Ya desde la campaña los shows se veían venir, primero
fue el aeropuerto deTexcoco, luego el avión presidencial,
el organismo para devolver al pueblo lo robado, conver
tir Los Pinos en museo, la detención de Emilio Lozoya y
otros muchos shows que ha montado en estos tres años,
para desviar la atención. La pandemia, como él mismo
dijo, le cayó como anillo al dedo, porque centró toda la
acción del gobierno en ese problema y le ha permitido
desviar la atención de las crisis de seguridad, económi
ca, empleo y pobreza que enfrentamos desde el 2019.

El presidente López Obrador es un mago del espectá
culo y calcula como nadie los tiempos políticos, su estra
tegia de las últimas semanas se centró en un ataque di
recto a la oposición para lograr un triunfo electoral que

consiguió en parte, ahora ante la falta de resultados el
show debe continuar.

Los siguientes espectáculos son las dos consultas popu
lares que se tienen programadas, la primera el 1 de agos
to de este año para que la gente decida si se enjuicia a los
expresidentes y la segunda el 21 de marzo del próximo
año, para que la gente decida si continúa en su puesto el
presidente o se revoca su mandato y tiene que renunciar.
Ambas consultas son una verdadera tomadura de pe

lo del presidente que le permitirá seguir desviando la
atención y dividiendo a los mexicanos, la consulta del 1
de agosto, o sea dentro de 40 días, para que sea válida
tiene que participar 40% del padrón electoral, algo que
es imposible ya que en la elección del pasado ó de junio,
con la participación de más de 22,000 candidatos, sólo
participó 52% del padrón. Esta consulta es totalmente in
necesaria ya que el gobierno sin necesidad de la consul
ta tiene la obligación de hacer las denuncias o se podría
también evitar, si cualquier ciudadano hace la denuncia
ante el ministerio público. Esta última opción la estamos
considerando con lo que la consulta y el costo de varios
millones de pesos se harían innecesarios.
La segunda es una trampa aún mayor, ya que le per

mitirá hacer campaña por todo el país para consolidar
su liderazgoy una fuerza política transexenal. Es también
muy poco probable que en esta consulta se logre la par
ticipación que se requiere, lo que no importaría a López
Obrador ya que su objetivo político estaría cumplido y no
correría ningún riesgo de que se le revoque el mandato,
ya que en ella seguramente sólo participaría la gente que
lo apoya y sería invalidada por falta de participación.
No caigamos en su juego como ha pasado en estos

tres años, hagamos el vacío a ambas consultas. Yo no
pienso ir a votar en ninguna de ellas, ya que las conside
ro sólo espectáculos del presidente para seguir dividien
do al país y para que el show sirva sólo para inflar su
nombre y su ego.
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México v el fin de la era del petróleo
La edad de piedra no se termi// nó por escasez de piedras, y

la edad del petróleo no llega
rá a su fin por escasez de pe
tróleo", sino que se desliza

hacia ello como saldo inevitable de la lu

cha contra el calentamiento global, y del
alucinante avance tecnológico que corre a
través de la electrificación de todo lo posi
ble. La era del petróleo termina con el ad
venimiento y despliegue a gran escala de
energías limpias eficientes y baratas, tre
nes motrices eléctricos en vehículos, hidró
geno verde, baterías de alta capacidad, lí
neas de transmisión de corriente directa a

grandes distancias, redes eléctricas inteli
gentes, internet de las cosas, inteligencia
artificial, procesamiento masivo de datos,
geolocalización e información geoespa
cial, miniaturización casi infinita de mi
croprocesadores (y tal vez la computación
cuántica), y con el regreso en puerta de la
energía nuclear con nuevos diseños modu
lares e intrínsecamente seguros.
El ambiente global se va saturando de

evidencia científica, compromisos y pre
siones para descarbonizar el sector ener
gético y las economías mundiales, con la
meta de llegar a la mitad del siglo con ce
ro emisiones netas de gases de efecto in
vernadero. Todo apunta hacia allá, des
de el fortalecimiento del Acuerdo de París,
hasta los objetivos de China y Europa, y
los ambiciosos planes de Joe Biden por

asumir liderazgo climático y llevar a los
Estados Unidos a emisiones netas de ce
ro antes del 2050. Ahora, también, el ca
pitalismo, por sí, se convierte en poderosa
fuerza de cambio con la incorporación ex
presa y rigurosa del riesgo climático en las
decisiones financieras a largo plazo, con
diversos instrumentos y mercados financie
ros verdes, y nuevas reglas de gobernan
za corporativa que han abierto la puerta
al activismo ambientalista en los consejos
de administración de las grandes empre
sas multinacionales, incluyendo, sí, a las
empresas petroleras globales. Ya sabía
mos de los golpes de timón hacia las ener
gías limpias y la descarbonización en las
empresas petroleras emblemáticas euro
peas, como BP, Shell, Total y ENI. Ahora
toca el turno a la más grande del mundo,
la norteamericana Exxon Mobil.
Exxon Mobil ha sido la béte noire de

los ambientalistas, la empresa petrolera
más poderosa, durante mucho tiempo, ca
rente de pudor ambiental y climático. Aho
ra se encuentra en el punto de inflexión
más importante de su historia. En la reu
nión de accionistas de hace algunas se
manas, una coalición de grandes fondos
de pensiones de California y Nueva York
logró nombrar hasta tres directores am
bientalistas en el consejo de administra
ción. (Algo similar ocurrió el mismo día,
coincidentemente, con Chevron). Ellos tie

nen el mandato de promover e introducir
una estrategia clara de reducción de emi
siones de C02, después de que la empre
sa fue expulsada del Indice Dow Jones
apenas hace un año, y de que sus accio
nes sufrieron por ello una caída estrepito
sa. Así, Exxon Mobil se suma a BP, que
se ha comprometido a reducir la intensi
dad de carbono de sus productos en 50%
en los próximos 30 años; y a Shell, cuyo
consejo de administración recientemente
aprobó llegara neutralidad de carbono al
2050. Más aún, recordemos que un juez
en Holanda ordenó a Shell reducir sus

emisiones en 45% para el 2030. Por estas
razones Shell vendió la refinería de Deer
Park en Texas al gobierno mexicano, un
acto no solamente de insensatez y obse
sión regresiva, sino de suprema estulticia
política que dejará sin recursos de inver
sión para infraestructura y servicios públi
cos a estados y municipios, y sin fondos
para la atención de desastres naturales.
Estas decisiones desquiciadas del go

bierno mexicano ocurren en un escena

rio en que el costo de emitir carbono a
la atmósfera irá creciendo inevitablemen

te, y que la propia Agencia internacional
de Energía (AIE) ha advertido el impera
tivo de detener todas las inversiones en

proyectos petroleros cuanto antes, con el
objetivo de que el sector energético en el
mundo alcance neutralidad de carbono
en 2050.
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¡Que nadie se mueva!:
en el caso de la línea 12,
aún no se ve luz al final

del túnel.
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Bartlett: ¿quién mato a Manuel Buendía? //
Documental sobre el periodista // Narcopolítica
en 30% del país //Ef ímero progresismo del PES
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

A PESAR DE LA encendida defen
sa continua que el presidente de
México hace de Manuel Bartlett,
al director de la Comisión Federal
de Electricidad le saltan una y otra

vez algunos de sus asuntos oscuros del pasado.

A LOS RECIENTES señalamientos de que
agencias de Estados Unidos insisten en apuntar
de manera crítica al ex priísta poderoso en rela
ción con el asesinato del agente de la DEA Enri
que Camarena, se añade que ahora la principal
plataforma de difusión de contenidos audiovi
suales en línea, Netflix, estrenará a mediados
del mes entrante un documental titulado Red
Privada: ¿quién mató a Manuel Buendía?

DIRIGIDA POR MANUEL Alcalá, producida
por Inna Payán y Gerardo Gatica, y narrada por
Daniel Giménez Cacho, la historia del influyente
columnista, asesinado el 30 de mayo de 1984 en
la Zona Rosa de la Ciudad de México, constituye
un asomo al inicio de la cadena de crímenes po
líticos que ha sucedido en nuestro país, en este
caso cuando presidía Miguel de la Madrid y el
secretario de Gobernación era Manuel Bartlett.

EL AUTOR INTELECTUAL de ese asesinato
fue José Antonio Zorrilla, quien era titular
de la temible Dirección Federal de Seguridad
(DFS), la policía política del régimen que,
además, tenía lazos de protección directa a
los capos predominantes de la época. El eje
cutor material fue Rafael Moro Avila, quien
formaba parte de un grupo de élite de la pro
pia DFS. Ha de señalarse que la DFS estaba
adscrita a la Secretaría de Gobernación que
ejercía Bartlett, quien no vio ni encontró,
desde esa oficina privilegiada en cuanto a
información, nada que incriminara a Moro ni
a Zorrilla.

LAS ORGANIZACIONES DE observación
electoral que actuaron el pasado domingo

6 dieron a conocer ayer su informe prelimi
nar, en el que señalan que en 30 por ciento
del territorio nacional hubo injerencia de la
delincuencia organizada en las campañas par
tidistas y que la percepción colectiva respecto
a esa intervención del poder criminal en los
comicios pasó de 28 a 42 por ciento.

ESTOS DATOS, ENTRE otros más que me
llan las campanas echadas al vuelo por quienes
proclaman limpidez democrática, deben ser
especialmente tomados en cuenta: la presencia
de cárteles y grupos delictivos en el proceso
electoral de este año es innegable y se reflejó
en el veto de unas candidaturas y la promoción
de otras, mediante el uso del dinero, de las
amenazas o de la acción física directa.

RESULTARÍA INGENUO CREER que el poder
criminal habría de abstenerse de participar en la
construcción de los poderes políticos formales,
en sus expresiones estatales y federales. Negarse
a reconocer el peso del crimen organizado en
estos comicios recientes equivaldría a la imagen
del elefante en medio de la sala al que nadie quie
re ver y por tanto se niega su existencia.

MORENA, EN CONCRETO, se ha hecho de
un corredor de estados del Pacífico en los que
predomina un grupo delictivo histórico; habrá
de verse si ello facilita el regreso a etapas con
venidas en las que no se afectaba a los civiles
ajenos al negocio o, por el contrario, se incre
menta la violencia ajena a los abrazos.

SÚBITA Y EFÍMERA conversión en redes
sociales del feneciente Partido Encuentro So
lidario (PES), cuya cuenta de Twitter pasó en
horas de promover posturas conservadoras a
una abierta promoción de la diversidad sexual,
el aborto y otros temas tan candentes para el
grupo de orientación religiosa derechista que
tres años atrás perdió el registro de su partido
y ahora lo volvió a sufrir.

Fecha: 18/06/2021

Página: 8

Area cm2: 279

1 / 2

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 24,395

Página 4 de 5



ES DE SUPONERSE que quien manejó las
cuentas de internet del mentado PES ejerció
alguna venganza, tal vez por falta de pago o in
cumplimientos laborales, lo que llevó a cambiar
el logo de la organización cuasi evangelista por el
emblema multicolor de las diversidades sexuales

y a tuitear mensajes que fueron regocijadamen
te compartidos en dichas redes. Quince horas
después, el recatado PES recuperó el control
de su cuenta desbocada. Moraleja: no hay que
pelearse con la cocinera, y tampoco con el o la
community manager. ¡Hasta el próximo lunes!
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• La Conago "no sirve"
Nos hacen ver que hoy más que nunca es incierto el destino de la Confederación Na
cional de Gobernadores, la agrupación que está por cumplir 20 años. Y es que si bien 11
futuros mandatarios emanados de Morena ya reclamaron indirectamente la potestad
de manejarla, hay también mandatarios en funciones de ese mismo partido que de
plano se pronuncian por su desaparición. Es el caso del de Tabasco, Adán Augusto
López, para quien se trata de "un ente que no sirve para nada". Y no sólo eso: "no ha
servido de nada, nada más para pura grilla". Incluso, a contracorriente de lo señalado
por los góbers electos del partido guinda, el tabasqueño considera que, en lugar de la
Conago "no tiene que crearse nada (porque) el país ya cambió y para eso está la Se
cretaría de Gobernación, para mantener ese vínculo con los gobernadores y que el
secretario de Hacienda vea los asuntos fiscales con ellos". Así que en una de ésas ni
Conago ni Morenago.

• Ayotzinapa, indagatoria y democraci a
Hablando del tema Ayotzinapa fue el propio Presidente quien dejó clara la posibilidad
de que haya una participación abierta en la política guerrerense de personajes públi
cos, como el exgobernador Ángel Aguirre Rivero. El mandatario abordó ayer el tema
en la mañanera, al responder a una pregunta al respecto. "Sí, es que hablamos de la
democracia. No podemos impedir a nadie la participación, solamente que estén im
pedidos legalmente pero, de acuerdo a la Constitución, de acuerdo a las leyes, todos los
ciudadanos tenemos derecho a participar, a votar y ser votados, salvo que tengamos
antecedentes penales que lo impidan, pero eso corresponde saberlo y sancionarlo a
la autoridad electoral". En el Salón Tesorería dejó claro que la desaparición de los nor
malistas es un asunto de Estado y que como tal no habrá quien pueda obstaculizar
esa indagatoria.

• Quintana Roo, transparente
Es de reconocerse que las entidades federativas no bajen la guardia en una tarea cen
tral como es la transparencia y que incluso en momentos complicados reporten avan
ces en la materia. Es el caso del gobierno de Quintana Roo, al frente del cual está Carlos
Joaquín González, que en la más reciente actualización del Indice de Transparencia
y Disponibilidad de la Información Fiscal de las Entidades Federativas, se ubicó en
la tercera posición a nivel nacional. Sólo para dimensionar el repunte, nos recuerdan
que en 2016 la entidad ocupaba el número 22 en ese índice. De acuerdo con los datos
reportados por Yohanet Torres Muñoz, secretaria de Finanzas, el estado tuvo este
año un puntaje de 95.03 superando los 94.4 que tenía en 2020. Ahí el dato puntual.
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• Jalisco y Guana nato piden audiencia
Y hablando de temas de gobernadores, los que se juntaron para pedir audiencia al
Presidente fueron el de Jalisco, Enrique Alfaro, y el de Guanajuato, Diego Sinhue
Rodríguez. Y es que las entidades del emecista y del panista están padeciendo un
problema fuerte de desabasto de agua que se agravó con la sequía que se registró este
año. Nos aseguran que entre ambos ya avanzaron en un principio de acuerdo para
hacer una distribución equitativa del agua del río Verde, pero les hace falta el aval del
Gobierno federal. En el caso de Jalisco el problema ya provocó afectaciones sobre todo
en la población de Guadalaj ara. Por cierto, que el que ya tiene fecha para ser recibido en
Palacio Nacional es Alfaro. El Presidente reveló que será la próxima semana.

•AMLO echó sal a la herida
Nos comentan que calaron fuerte las palabras del Presidente Andrés Manuel López
Obrador en las filas de la oposición sobre lo que ya sabían militantes, legisladores, go
bernadores y dirigentes: que a tres años de las elecciones presidenciales no tienen un
aspirante que se mida en las urnas con el que será el representante, hombre o mujer,
de la 4T en las urnas; acostumbrados a responder cualquier anuncio o acción del habi
tante de Palacio Nacional, esta vez nadie se atrevió a dar nombres de sus posibles gallos
para la Contienda, en corto PAN y PRD mencionan a Ricardo Anaya, mientras que en
el PRI, un par de líderes repasaron sus listas de diputados federales y gobernadores,
pero al final nada más guardaron silencio.

• Entonces sí o no
Así que los que encajan en una famosa canción de José Alfredo Jiménez porque
están que se van y se van y no se han ido son el Partido del Trabajo, de Alberto Ana
ya. y el Partido Verde Ecologista de México, que encabeza Karen Castrejón. Y es que
un día sus militantes parecen asumir independencia sobre el sentido de la votación
que darán a las propuestas de reforma constitucional que se encamina a presentar el
Ejecutivo, y otro día aparecen refrendando su alianza legislativa con Morena y tomán
dose la foto con la dirigencia nacional de los guindas, que encabeza Mario Delgado.
Ayer la j efa de los verdes pidió "que no quede duda" de que el PVEM "es y será aliado del
Presidente de la República". Y Anaya, por su parte, declaró: "en la próxima legislatura
también el Partido del Trabajo será aliado y desde luego miembro activo para brindar
todo nuestro apoyo al Presidente Andrés Manuel López Obrador". Así los aparentes
vaivenes en estos días poselectorales.
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"La razón por la que los hombres entran en
la sociedad es para preservar su propiedad"

JohnLocke

La extinción de dominio surgió a
nivel internacional como una for

ma de quitarle los bienes a la de
lincuencia organizada de manera rápi
da y legal, así como para desincentivar
a las personas que prestan o rentan sus
propiedades para fines ilícitos, como ha
sucedido en Colombia con una historia

de éxito de dichas di sposiciones.
En México, en el año 2019, bajo el nuevo Gobierno,

se modificó el artículo 22 Constitucional y se creó la
nonnatividad reglamentaria denominada Ley Nacio
nal de Extinción de Dominio, con la cual, como vul
garmente se dice, se sirvieron con la cuchara grande
pero con procedimientos violatorios de las garantías
individuales y acciones inconstitucionales como la
presunción de inocencia, la irretroactividad de la ley,
la prescripción, la violación del secreto bancario; así,
diversas contradicciones procesales, por ejemplo
permitir la venta anticipada de los bienes sin haber
se dictado sentencia. Lo anterior motivó a que en el
mismo año 2019, la Comisión Nacional de Derechos
Humanos demandara su invalidez.

Las contradicciones son evidentes desde lo más

básico por una parte el artículo 22 Constitucional
establece que la extinción de dominio se llevará a
cabo mediante un juicio civil independiente del juico
penal; mientras que en el artículo tercero de la Ley

reglamentaria, se define extinción de dominio como:
"la pérdida de los derechos que tenga una persona, en
relación con los bienes a que se refiere la presente ley,
declarada por sentencia de la autoridad judicial".

Las discusiones en la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN) han generado argumentos a favor y
en contra de dicha Ley. Uno de los temas controver
siales fue el origen lícito de los bienes, el cual motivó
a que la Ministra Jazmín Esquivel argumentara que
con la Ley se abatía el poder económico de la delin
cuencia, estableciendo la posibilidad de extinguir el
dominio sobre todo tipo de bienes que hayan servido
para llevar a cabo ilícitos, sin importar que su origen
sea lícito; sin embargo, dicha propuesta no prosperó
y se invalidó la fracción segunda del artículo séptimo
de citada Ley, para que únicamente los bienes adqui
ridos, con recursos ilícitos, puedan demandarse.

La SCJN también anuló el artículo noveno por
contemplar que la exigencia del destino ilícito del
bien, para acreditar un hecho ilícito probado, va más
allá de lo que establece el artículo 22 Constitucional,
el cual señala que basta con que exista una investi
gación; por lo anterior, el Ministro Javier Laynez co
mentó que no entendía la postura de la CNDH, pues
con lo solicitado elimina garantías de los ciudadanos.
Se puede pensar que en parte la intervención de la
CNDH fue para enmendar la plana al legislador y faci
litar las cosas a las autoridades.

Esperemos que la discusión en la SCJN, al final,
nos otorgue una mejor Ley de Extinción de Dominio,
sin los excesos y abusos que se establecieron en su
origen, y que brinde un mejor servicio contra el cri
men organizado.
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Luego del destacadísimo papel
del INE y de la ciudadanía, que
permitieron llevar a cabo las

elecciones, tal parece que el letargo
en la agenda nacional, generado por el
proceso electoral, finalmente conclu
yó, y llegó el momento de retomar una
serie de muy relevantes pendientes.

Las elecciones dejan tras de sí a Morena como la
principal fuerza política en la Cámara de Diputados
y con un impresionante avance a nivel nacional, al
hacerse de 11 nuevas gubernaturas. Con todo, la vic
toria obtenida les deja un sabor agridulce, al perder
más de la mitad de las alcaldías de la capital del país,
un dramático revés en el principal y más antiguo
bastión de la izquierda en México.

Ante este nuevo panorama político, López Obra
dor recién anunció su intención de impulsar una
serie de reformas constitucionales, con la salvedad
de que, a diferencia del trienio pasado, su partido ya
no contará con la mayoría calificada aun y con sus
partidos aliados, necesaria para llevar a cabo mo

dificaciones a la Carta Magna. Sin embargo, podría
obtener el fiel de la balanza necesario si se concreta

la ampliación del mandato del ministro Arturo Zal
dívar, al frente de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, discusión recientemente retomada.

Por lo que respecta a los cambios constituciona
les, destaca la intención de integrar a la Guardia Na
cional actualmente adscrita a la Secretaría de Se

guridad y Protección Ciudadana (SSPC) de mando
civil a la estructura de la Secretaría de la Defensa
Nacional de mando militar. Transcurridas las

elecciones, y ya con Alfonso Durazo extitular de la
SSPC como gobernador electo de Sonora, esta re
forma le daría oficialmente carpetazo a la intención
y promesa de AMLO de "desmilitarizar" al país.

Por otra parte, por motivos diversos, han que
dado expuestos algunos de los principales conten
dientes de cara a la automáticamente inaugurada
carrera presidencial de 2024. Por un lado, la derrota
de Morena en la CDMX alcanzó a la figura de la ac
tual Jefa de Gobierno y puso de manifiesto una ya
muy evidente confrontación con Ricardo Monreal.
Por otro lado, se dieron a conocer resultados preli
minares del peritaje sobre las causas del desplome
de la Línea 12 del Metro, que apuntan a diversas fa
llas estructurales y deficiencias en la construcción
de la obra, lo que involucraría a funcionarios de las
tres más recientes administraciones al frente de la
Ciudad de México.

Finalmente, en cuanto a los estragos sanitarios
aún vigentes, si bien desde hace un par de sema
nas se anunció el retorno voluntario a las aulas, la
realidad es que muy pocas escuelas han atendido al
llamado, apenas un 5% de la población estudiantil.
Todo parece indicar que ahora sí va en serio la ya
no tan electorera intención de reanudar clases pre
senciales en todo el país, para el mes de agosto, una
labor titánica, por donde se le vea.

No cabe duda de que a la muy buena fiesta de
mocrática, en este caso de hace unas semanas,
le sucedió un muy crudo y necesario retorno a la
realidad.

• Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultoría política y ámbito
electoral. Analista político.

Fecha: 18/06/2021

Página: 6

Area cm2: 249

1 / 1

Columnas Políticas

Contraquerencia / Eduardo Nateras

Eduardo Nateras

Costo: 35,395

Página 4 de 10



Jorge Gaviño Ambriz, diputado
local del PRD en 2015, cuando
encabezó una comisión legisla

tiva de la entonces Asamblea capita
lina que investigó exhausti vamente
las fallas en la Línea 12 del Metro, an
tes de que fuera designado director
de éste, y hoy nuevamente legislador
del sol azteca en el Congreso de la CD
MX, aseguró que el desplome de una
trabe en la estación Olivos "fue por
descuido y negligencia de las empre
sas constructoras, supervisoras y cer
tificadoras encargadas del proyecto".
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Rechazó que se pretenda atribuir la tragedia
del lunes 3 de mayo pasado a una falta de man
tenimiento, como insiste Marcelo Ebrard, ya que
una cosa es el que se le debe dar a todas las instala
ciones de forma permanente y, otra, que una obra
como la de la llamada Línea Dorada, la entreguen
con fallas estructurales, como las señaladas en el
peritaje dado a conocer este miércoles.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

La imparable violencia que se ha recrudecido a lo
largo y ancho del país y el control que, a querer o no,
ejerce el crimen organizado en una cada vez más
amplia parte de la República, y su injerencia en las
elecciones del domingo 6 de este mes, más que el
agravado problema migratorio, parece haber sido
el principal interés en la reciente visita del secreta
rio de Seguridad Nacional del gobierno de Estados
Unidos, Alejandro Mayorkas.
Es sabido que las agencias y servicios de inteligen
cia del vecino país dan seguimiento a las actividades
de los grupos criminales que se han multiplicado
en algunas entidades federativas, y cuya amplia y
documentada información conoce el Congreso esta
dounidense, en donde se contemplalanecesidad de
declararlos terroristas y combatirlos ante la inacción
gubernamental aquí.
La incrementada introducción de todo tipo de
drogas alaUnión Americana, entre ellas el fentanilo,
que causa estragos y alarma en ese país por el cada
vez mayor número de personas, sobre todo adoles
centes y menores de edad que las consumen, preo
cupa ala Casa Blanca, en cuyo Salón Oval despacha
el presidente Joe Biden.
Envuelto en el huracán técnicopolítico de la Línea
12 del Metro, construida con fallas estructurales
durante su gestión como Jefe de Gobierno, al hoy
canciller Marcelo Ebrard le parece que el 2024 "está
muy lej os ", aunque su j efe y a lo acercó lo suficiente.
Dos periodistas más fueron asesinados: Gustavo
Sánchez Cabrera, director de un portal en Oaxaca, y
Felipe Enrique García, que fue enlace de prensa de
la candi data ganadora de la coalición PANPRIPRD
a la alcaldía mexiquense de San Mateo Ateneo, Ana
Muñiz. El primero ya había sido amenazado.
Clamor morenista tras derrotas en la CDMX: "¡Que
renuncie Mario Delgado!".
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Entre las mañaneras
y la gobernabilidad

AL FINAL el Presi

denteserá recordado

yjuzgadoporloque
hizo, más allá de todo
lo que provocan sus
mañaneras; éste está
haciendo desde hace

tiempo el gran reto
de su administración.

En función de la exposición diaria que
tiene el Presidente es difícil pasar por

alto sus reacciones, las cuales se mueven
por estados de ánimo, su inevitable can
sancio y hasta por la molestia que muchos
asuntos le provocan.

Suponemos que es también difícil que el Presidente pueda
mantener una especie de equilibrio diario. Las mañaneras lo
exponen, igual alcanzamos a verlo cansado y fastidiado que
con fuerza, claridad y buena cara.

Entendiendo que todos estos elementos forman parte de la
condición humana, pero que en un Presidente adquiere otra
dimensión, a López Obrador no se le va a juzgar por sus esta
dos de ánimo y por sus cotidianas broncas de callejón o algo
parecido, todo lo cual terminará por ser anécdota y parte de la
recopilación histórica.

El juicio más importante que tendrá por delante estará en
función de lo que ha hecho y no ha hecho. Será juzgado por
sus actos de gobierno, más allá de sus agarrones con diferentes
sectores y personajes.

Lo que acaba importando es la relación que establece como
mandatario con los ciudadanos. De lo que se trata la goberna
bilidad es que a través de ella se creen las mejores condiciones
de vida para los gobernados, por más que al tabasqueño no le
gusten las ideas de aspirar y buscar mejores condiciones indi
viduales y familiares.
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Un amplio sector de la población se ha venido beneficiando
de las políticas públicas del gobierno. No se alcanza todavía a
tener una dimensión exacta de los efectos y trascendencia de
ello. Lo que debe ser ya motivo de análisis es qué tanto están
cambiando las cosas a través de dichas políticas públicas, por
que hay evidencia de que está creciendo la pobreza de manera
considerable.

No se soslaya el efecto de la pandemia. Sin embargo, según
datos del Inegi el actual gobierno está brindando menos apoyos
a las familias con mayor pobreza en comparación con el sexe
nio pasado.

A decir de Gonzalo Hernández Licona, especialista en estos
temas, con base en información del mismo Inegi, asegura que
mientras que "Peña Nieto no le daba programas gubernamen
tales al 39% de la población con menores ingresos; López Obra
dor no le da al 50% de acuerdo con lo que dicen las familias".

Hasta ahora hemos tenido un gobierno más preocupado
en discutir en las mañaneras que en atender en ese mismo es
pacio a los ciudadanos por los muchos problemas que tienen,
es cuestión de hacer la lista de quiénes infructuosamente han
querido acercarse al mandatario; el caso de los papás y mamás
de niños con cáncer a estas alturas ya es lamentable.

Otra de las vertientes que probablemente también estén pi 
sando en el diagnósticopaís es que muchos temas se ven bajo

una concepción parcial, que no integral, lo que impide ver los
problemas en una dimensión abierta, lo cual sin la menor duda
le daría al Presidente y a su gobierno una mejor percepción de
las cosas.

Si bien el gobierno tuvo un buen resultado el 6 de junio, con
excepción de la CDMX, no puede soslayar que los ciudadanos
nos andamos preguntando por algunos asuntos que tienen que
ver estrictamente con el Presidente.

La base de la gobernabilidad se establece en la relación
gobiernociudadanos en función de resultados. Después de un
rato, el discurso pasa a segundo plano si la vida cotidiana car 
bia poco o nada sin importar la condición económica.

Al final el Presidente será recordado y juzgado por lo que
hizo, más allá de todo lo que provocan sus mañaneras; éste está
haciendo desde hace tiempo el gran reto de su administración.
• RESQUICIOS
A dos extraordinarias atletas mexicanas no les alcanzó para par
ticipar en los Olímpicos de Tokio. La taekwondoísta María del
Rosario Espinoza y la clavadista Paola Espinosa han sido y son
reconocidas en el mundo, son animadoras del olimpismo. El
tiempo dirá si llegó el fin de sus carreras o se reinventan, lo cual
suponemos terminará sucediendo parabién del deporte mexi
cano y sobre todo de ellas mismas; se les va a extrañar en Tokio.
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Que antes de la detención y
vinculación aproceso de Florián
Tudory dos presuntos integran
tes más de la mafia rumana, la Fis
calía General de la República, que
encabeza Alejandro Gertz Ma
ñero, intercambió información
con autoridades de Estados Uni

dos que también siguen los pasos
a esa organización delictiva, lo que
propició que se pudiera actuar y
se ejecutaran las órdenes de apre
hensión en Ciudad de México y
Quintana Roo de los socios del su
puesto capo, para quien, hay que
recordar, hubo la cortesía de reci
birlo enla Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana.

Que en la comedia del relevo
enladirigenciasenatoriaUamore
nistaMarybel Villegas se guardó
de enviar eorrespondenciay cabil
dear con sus compañeros la candi
datura a la presidencia de la Mesa
Directa, como hizo MaluMicher,
y se fue directo con el coordinador
de labancada, Ricardo Monreal,
a quien pidió su bendición pa
ra encabezar los trabajos de la 65
Legislatura en la cámara alta. Por
cierto, hay una quinta suspirante
enla persona de la tlaxcalteca Ana
Lilia Rivera, quien se sabe ahora
que desde hace un mes ha estado
llamando a sus compañeros para
pedirles su voto y llegar a la final, se

dice, frente a Imekla Castro.

Que frente a las apuestas
de que el gobernador de Oaxa
ca, Alejandro Murat, dejará
su cargo para llegar a la dirigen
cia nacional del PRI con el fin de

que Alejandro Moreno sea el
coordinador del tricolor en San

Lázaro, el primero pintó su ra
ya con la intención de concluir
mandato el próximo año y "de
tiempo completo", alejado de la
polarización política, lo que alla
nará el camino para que Rubén
Moreira conduzca esa bancada

en San Lázaro.
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Soríivil Montenegro y la
clase media

e conmueve mucho la defensoría de ofi

cio de laclase media, como si esos abogadosMdel demoño no hubieran puesto sus ofi
cios al servicio del power en turno y no del
power to thepeople. Por la manera poética

con la que construyen sus elogios y apoyos a un estrato so
cial al que ahoraideaüzanpor su naturaleza aspiracional, cual
quiera diría que se metieron una sobredosis de Una familia de
tan tasy ahora se sienten David Silva vendiendo aspiradoras.
A mí me parece muy bien que personajes como Sergio

Sarmiento que tenían olvidad:) a la clase media, al igual que
otros muchos sociólogos de ocasión (ayer eran pasantes de
ingenieros aeronáuticos, antier aprendices de virólogos,
anteayer especialistas en vacunas a los
que, como diría, Joaquín Sabina, solo les
falta ser "comunista en Las Vegas, ahoga
do en el Titanic y Flautista en Hamelín")
defienden a capa y espada a los claseme
dieros y a su derecho a soñar, a trepar, a
encumbrarse y a triunfar a través de una
manida lógica de manual de superación
personal. Lamentablemente, se les olvida
a los sarmientos del mundo que ellos y la
tropalocadepayasosdepelosverdes,chumelesyloretitos,
además de toda la banda de la "Eh, la BOA" e intelecuáles
salmistas que los acompañan que, con su tradicional apoyo
al neoliberalismo salvaje del prianismo sin atributos, han
conseguido que los pobres sigan siendo pobresy que la cla
se media a la que hoy glorifican no haya podido cumplir con

sus sueños guajiros barriéndosele conlos tacos pordelante.
La vida no es como en las tele novelas donde las heroí

nas lumpemproletarias se casan con los Claudios XXX y
los Godínez terminan dirigiendo la multinacional de Ca
talina Creel. Al confundir lo aspiracional con lo wanabí,

la sarmientocracia ha hecho el papel
de Soraya Montenegro gritándole a la
clase media "¡Marginal!" "¡Malditali
siada! ¡Malditagata igualada!".
Están como un conocido que vive

consternado por la miseria que le pa
gan a su hijo en una empresa de comida
rápida, pero ha sido un incansable apo
yador del capitalismo explotador.
Yo por eso admiro a los iluminados

ultraderechosos como Fox, el subjefe Diego, Lilly Téllez, el ex
ministro José RamónCossío (pro veedor dcAííadioAlfaro), el
PANIdaZambrano (que dice que ClaudioXXXnoessupatrón,
jaj aja) yBunisfetVode Hoyos, que nuncale quitarán nada alos
ricos para darle unas migajas ala clase media alta, y mucho
menos alaciase mediajodidonaymedia

Yo por eso admiro
a los iluminados
ultraderechosos

como Fox, el subjefe
Diego, Lilly Téllez...
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Breviario del olvido
El libro de Lewis Hyde (Siruela, 2020) es una colección de aforismos, citas,

pasajes, incidencias, sobre la memoria y el olvido, "una estrella de la literatura
de no ficción", le ha llamado David Foster Wallace

Gil cerraba la semana en ca

lidad de estopa engrasada.
Fatigado, pero no fustigado>
Gamés caminó sobre la due
la de cedro blanco y encon

tró la mesa de novedades. En lo alto de la
torre sobresalía un libro: Breviario del Ol

vido de Lewis Hyde (Siruela, 2020), una
colección de aforismos, citas, pasajes, inci
dencias, sobre la memoria y el olvido, "una
estrella de la literatura denofícción", le ha
llamado David Foster Wallace. Gilga ofre
ce un puñado de páirafos de este volumen
luminoso.

Memoria y olvido: a eso llamamos
imaginación.

***

Todoactodelamemoriaesunactodel olvido.
***

En el desierto. Paul Bowles dice que la
quietud según llega uno al Sallara, "el in
creíble y absoluto silencio", en especial si

dejas "atrás las puertas delfuerte o del pue
blo, pasas junto a los camellos recostados
en el exterior, subes las dunas y te adentras
en ellas o sales a la dura y peligrosa llanura
y permaneces allí un rato, de pie, a solas. En
seguida, obien comienzas a tiritar y regre
sas corriendo intramuros, o bien te quedas
ahí y dej as que te suceda algo muy peculiar,
algo por lo que ha pasado todo el que vive
aquí y que los franceses llaman le bapteme
déla solitude. Es una sensación única, y no
tiene que ver con la soledad, ya que la sole
dad supone la memoria. Aquí en este pai
saje completamente mineral e iluminado
poruñas estrellas como bengalas, incluso
la memoria desaparece; nada queda, salvo
tu propia respiración y el sonido de los la
tidos de tu corazón".

Para salvaguardar un ideal, rodéalo con un
foso de olvido.

***

Recuerda quién eres. Dice Jorge Luis Bor
ges: debería decir que ansio la muerte, que
deseo dejar de despertarme cada maña
nay encontrarme con que bueno, aquí es
toy, tengo que retornar a Borg'es. Hay una
palabra en español (...) En lugar de decir
"despertar" uno dice "recordarse", esto
es acordarse de uno mismo (...) Tengo esa
sensación todas las mañanas porque soy
más o menos inexistente. Así, cuando me
despierto, siempre tengo la sensación de
quedar decepcionado, porque, bueno, aquí
estoy. He aquí el mismo juego estúpido de
siempre. Tengo que ser alguien. Y tengo
que ser ese alguien, exactamente.
Bádminton "Quien se ha perfeccionado en
el doble arte del recuerdo y el olvido se halla
en posición de jugar al bádminton con toda
la existencia", dice Soren Kierkegaard.

Los cambios de identidad requieren de
grandes dosis de olvido.
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Aplenaluz del día. Elentrevistador tiene en
mente a Marcel Proust cuando le pregun
ta a Louise Bourgeois: "¿Cuál es para usted
su magdalena?'. Ella le responde que no es
un sabor ni un olor. "Es laluz, sobre todo. El
tiempo desemboca en laluz del día, en la del
crepúsculo, en la de la noche y la del alba. Le
pleinjour, ca c'est ma madeleine.

Cuestaacabarconlostraumasqueunoescoge.

Escribir daña la capacidad de olvidar.
***

Insomnio: eltrastornodelexcesodelamemoria

La segunda muerte. Dicen que una de
las maneras de enterrar un recuerdo

traumático es crear un tipo concreto de

símbolo: una lápida. Una vez señalada la
tumba con la lápida, puedes visitarla, pe
ro no estás obligado de hacerlo. Una vez
que se ha enterrado el trauma como es
debido, lo puedes evocar, pero no tienes
por qué hacerlo. Lo tienes a tu disposi
ción, pero no es molesto, o te atormenta.
El primer símbolo el que reconocemos
en la humanidad (...) es el entierro, escri
be Jacques Lacan. Fue el hombre quien
inventó el sepulcro.

***

El nacimiento de un arte de la memoria.
El libro de Cicerón sobre la oratoria nos

narra el relato que da origen a la tradición
del palacio de la memoria. Ese en que un
orador memoriza, los elementos de su dis

curso colocando mentalmente una imagen
de cada uno de sus argumentos en una se
cuencia de lugares, como si fueran las habi
taciones de un palacio.

***

Como todos los viernes de pandemia, Gil
tómala copa consigo mismo y deja caer una
pequeña cascada de Glenfñddich 15 sobre
el vaso corto con dos rocas heladas mien

tras repite una frase de Hyde: "Soñamos
para olvidar".

"En lugar de decir
'despertar' uno dice
'recordarse', esto es

acordarse de uno mismo"
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El socavón en Puebla,
¿un cisne negro?

I ¦ 1 uanala fue un asentamiento nahua colin
1 i i dante con el importante centro prehispáni

.<m co de Cholula, zona que se distinguió por su
ubicación estratégica, que dio vida alas redes comerciales
mesoamericanas de la época. San Mateo Cuanalá es la ca
becera del municipio Juan C. Bonilla, una de las 217 loca
lidades que componen la geografía poblana.
Cuanalá es, además, un nombre náhuatl cuyos voca

blos significan "agua donde se agarran culebras".
En Juan C. Bonilla se ubica Santa María Zacatepec, una

comunidad que ha estado visible por el evento que inició

enla madrugada del sábado 29 de mayo. Ese hundimiento
de tierra que tomó por sorpresa a los vecinos de la zona se
convirtió en foco de atención de la opinión pública, inclu
so internacional, en las semanas recientes.
La naturaleza habla.

El llamado socavón de Santa María Zacatepec se locali
za en una zona acuífera en la cuenca del río Atoyac.
El escritor Nassim Taleb, en su libro El cisne negro. El

impacto de lo altamente improbable, explica que existen
acontecimientos que son altamente im
probables y de gran impacto; que no se
pueden predecir ni explicar. La metáfora
consiste en que se creía que solo existían
cisnes blancos y no se conocían los cisnes
negros, hasta quefue descubierta Oceanía
Cuando acontecimientos improba

bles ocurren se prestan a la especula
ción y, erróneamente, se convierten en
"explicables" y "predecibles" para todos.
Las decisiones de un gobierno deben ser decisiones in

teligentes e informadas.
Ante la presencia de este fenómeno natural activamos

todos los protocolos de protección y seguridad para sal
vaguardar la integridad física de los habitantes de la zona.
El hundimiento, en menos de 12 días creció mil 400 por

ciento, al pasar de un diámetro de 9 a 126 metros en su ej e
mayor. El Instituto Politécnico Nacional, enbreve, entre
gará los resultados de los estudios que solicitamos.

Es nuestra obligación moral y política, estar al lado de
la población, sobre todo en acontecimientos como estos,
inesperados e impredecibles.
Dialogué en la zona con las personas afectadas. Me

platicaron cómo oían el rugir de la tierray sentían cómo
el suelo se iba reblandeciendo debajo de sus pies. Nunca
pensaron perder sus cosechas, ni su patrimonio.
La icónica vivienda de lafamilia Sánchez  Xalamihua que

por varios días resistió el embate del hundimiento, defini
tivamente vio su fin. Cuando platiqué
con la señora MagdalenaXalamihua le
garanticé que mi gobierno le construirá
un nuevo hogar para ellay su familia Se
ráunnuevo comienzo ensus vidas.
He sido enfático en señalar que, an

te la sola duda, de que la extracción
de agua en la zona sea la causa de este
fenómeno, cancelaremos definitiva
mente esta práctica.

Conlosacercamientosyperitajes realizados liquidare
mos las afectaciones de tierras y cosechas. Todas las pér
didas serán reparadas.
Nuevas grietas han surgido.
Este llamado socavón, como muchos otros que exis

ten en el mundo, podría considerarse un cisne negro, por
lo que, para tomar decisiones finales y definitivas, sin es
peculaciones, esperaremos a que la naturaleza nos ter
mine de hablar,

Oían el rugir de
la tierra y sentían
cómo el suelo se

iba reblandeciendo
debajo de sus pies
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La miseria política
17
I ; 1 debate postelectoral, ese ínfar i pleito

1 j sobrequiénganóelódejulio,coronado
_HL_dál con el reclamo presidencial a los "aspi
racionistas", muestra de nuevo laya conocida mise
ria de nuestra clase política.
Pero también muestra algo más serio, en parte

consecuencia de esa miseria: la falta de soluciones

para el país y el riesgo, a estas alturas importante, de
que una buena parte de la población decepciona
da no encuentre una salida ante las circunstancias.

Hace tres años muchos pensamos que oj alá le fuera
bien a López Obrador porque para millones pare
cían agotarse las opciones.

Y no le está yendo bien. El optimismo, pomposa
mente llamado esperanza (para mí es el nombre de
una querida amiga) que AMLO logró despertar en
gran número de mexicanos, no se acompaña, a me
dio sexenio, de realizaciones mínimamente tranqui
lizadoras. Laspromesassiguensiendopromesasylas
acciones, torpezas. La disminución de la violencia, de
la impunidad, de la pobreza y falta de oportunidades
fue parte de ese optimismo. Es cierto que se atravesó
la calamidad del virus, con problemas nuevos y nue
vos obstáculos paralos problemas viejos. Pero el pun
to es que no están ni explicadas las veredas que nos
llevarán a donde habían apuntado.
Lo más grave es que desde la oposición tampo

co: los partidos, sus dirigentes y sus candidatos se
han concentrado en los defectos de Morena, en la
falta de resultados, en los di
chos de AMLO y en sus pro
pias alucinaciones de lo que
el Presidente seguramente
hará, pensará o dirá. Su aten
ción, al menos en las campa
ñas, se centró en los errores.
La alianza PRIPANPRD

funcionó tanto como podía
funcionar, como una ma

niobra. Pero la unión resultante es frágil, por decir
lo menos. Los une su silencio frente a los grandes
problemas de México. No tienen idea de qué ofre
cer a los que perdieron en otros momentos, elec
tores sumergidos en una cueva y decepcionados
por gobiernos que no estuvieron a la altura de sus
ofrecimientos, que ni siquiera los voltearon a ver.
La alianza marchará quizá como un bloque oposi
tor, pero en el momento en que se trate de empezar
a construir saldrán las diferencias y las incapacida
des hasta hoy evadidas.
Miopía pura, sobre todo ante los problemas que

dejaron ellos mismos en 2018. Parece que nada se
puede hacer. Como lo ha insistido Cuauhtémoc
Cárdenas, no hay un proyecto de nación. A menos
que estén pensando algo y no nos hayamos dado
cuenta... No hay duda que en sus propios papeles
los partidos encontrarán, al menos, ideas para in
terpretar las realidades actuales. El PRI ha tenido
la capacidad de replantearse varias veces y ahora
lo necesita más que nunca. Incluso Acción Nacio
nal, asociado ala derecha y al catolicismo, tiene en
su historia varios episodios, que hoy podrían ser lu
minosos, en donde abrevar. A mí no se me puede ol
vidar, por ej emplo, que el PAN de Adolfo Christlieb
Ibarrolay posteriormente de Efraín González Mor
fín, en los 60 y 70, planteaba una idea solidarista pa
ra México en la que el bien común no podía enten
derse si no abarcaba el mayor número de personas.
Se fue olvidando. La pobreza política, la falta de

ideas y programas de gobierno se instaló ya como
uno de los grandes problemas de México.

La alianza PRIPAN
PRD funcionó como
una maniobra; pero
la unión es frágil, por

decir lo menos
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¥7
I s propio del momento y del encargo

" j presidencial no desalentarse por el
. L , adverso resultado de la intermedia.
El hecho fundamental es que el partido del Pre
sidente no tiene mayoría en la Cámara de Dipu
tados. Sus aliados tienen agenda propia, tan es así
que el PT ha marcado distancia de la postura pre
sidencial de llevar a la Guardia Nacional a la mili

tarización total, así como la de eliminar a los dipu
tados de representación proporcional.
Con habilidad y maña, el Presidente ha dis

traído con la idea de sumar a diputados del PRI
para lograr la mayoría constitucional, cuando no
cuenta ni con sus aliados. Lo cierto es que la única
reforma que parece mostrar alguna posibilidad,
remota, es la de regresar al esquema monopólico
estatista del sector eléctrico. Lo demás segura
mente quedará en el tintero.
El Presidente no atiende a una de las eviden

cias constatables de las elecciones pasadas: la
confiabilidad del INE. Acontrapelo de ello, insiste
en cambiar a los consej eros baj o la discutible in
tención de otorgar auténtica independencia al ór
gano electoral. En lo de bajar el costo el Presiden

te oculta que una proporción
importante del gasto electoral
concierne al padrón y la cre
dencial de votar, por cierto, el
instrumento más confiable de
identificación de los mexica

nos y producto de la descon
fianza de que sea el gobierno
quien se responsabilice de di
cho documento ciudadano.

El país requiere de refor
mas, no de contrarreformas

como ha sido en muchos casos el tal ante de la 4T

en el cambio legislativo. El Presidente no es con
fiable como para emprender reformas de gran ca

lado, no lo es para la oposición ni para una buena
parte de la sociedad. En los términos de su estilo
de gobernar, la colaboración es sometimiento, el
acuerdo renuncia a lo propio. Las iniciativas re
cientes aprobadas por el Congreso no solo son
discutibles en sus beneficios, sino que la mayoría
de las Cámaras ha actuado en condiciones de ver
gonzosa subordinación, sindejarde considerarla
evidente inconstitucionalidad de varias iniciati

vas presidenciales aprobadas.
Como todos los presidentes, López Obra

dor asume su tránsito en el poder en proporcio
nes épicas y a veces míticas. La elección le quitó
el blindaje político del que gozaba y le impone
un freno a su proyecto. La pretensión histórica a
medio camino no le es exclusiva. Allí están Luis

Echeverría, López Portillo o Carlos Salinas, pre
sidencias que terminaron entre lo ridículo y lo
trágico. Hacia allá se perfila el Presidente de hoy
día, a pesar del importante respaldo popular asu
persona, que no a su gobierno.
En perspectiva, al gobernante se le juzga por

los resultados. En forma alguna no es algo de lo
que pueda presumir, sino justo lo contrario. Más
allá de los buenos deseos presidencialesy de quie
nes le acompañan, al término de su mandato la
realidad muestra que el país estará más pobre,
más desigual, menos soberano, con más violencia
y con más impunidad, quizá, tan corrupto como
siempre y, ciertamente, con un Estado más con
dicionado por el crimen organizado.

La elección le quitó
a AMLO el blindaje

político del que
gozaba y le impone

un freno a su
proyecto
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17
I 1 < sta semana quedo plenamente confir

j mado lo que trascendió el viernes ante
di I—A I rior, luego de que el presidente López
Obrador departiera con los empresarios más pode
rosos de México: al Congreso federal llegará una ini
ciativa de reforma constitucional para que la Guar
dia Nacional quede baj o la férula del Ejército.
Alfonso Durazo, el ex secretario de Seguridad que

prefirió realizar su clasemediero y aspiracionista
sueño de gobernar Sonora, justifica de este modo la
sorprendente resignación a que la bisoña y aún po
co efectiva corporación no conserve un saludable
mando civil:

"Con esa idea se creó, pero no hay un mando civil.
Eralo que yo decía cuando estaba ahí. No, no hay un
liderazgo civil que tenga capacidad para conducir
una organización que su base original está formada
por ex militares y ex marinos...".
Vaya confesión, pero, ¿por qué fingió durante

¡dos años! serlo que, por lo visto, nunca pudo ser?
Su razonamiento no tiene lógica: fue con policías

militares (formados en el campo de la Secretaría de la
Defensa Nacional en San Miguel de los Jagüeyes, Es
tado de México) que, afínales del gobierno zedillistay
con el personal de la Policía de Caminos, se refundo y
modernizó la Policía Federal, uno de cuyos primeros
operativos fue el exitoso desalojo blanco del Audito
rio Justo Sierra (o Che Guevara, como lo renombró

el entrañable Luis González

de Alba, del Consejo Nacional
de Huelga en el 68), con lo que
se puso término al casi un año
de paralización de actividades
universitarias que impuso el
violento, corrosivo y sendero
so Consejo General de Huelga
"Ex militares y ex mari

nos", como bien dice Dura

zo, fueron "base original", pero no exclusiva, de la
Guardia Nacional. Sin embargo, al menos en el dis
curso de la 4T, también civiles de nuevo ingreso,
más casi 40 mil agentes de la institución que nunca
debió desaparecer: la Policía Federal, sobre la que
pesó la calumnia de que "se echó a perder" y que a la
vuelta de 20 años estaba conformada, mayoritaria
mente, ya no por militares ni policías federales de la
extinta Procuraduría General de la República ni po
licías de Caminos con fama de extorsionadores, sino
por profesionistas de distintas disciplinas universi
tarias convocación policiaca, forjados en la idea de
que la mej or (o menos peor) seguridad pública es la
que tiene una cabeza civil.
Parafraseando la frase atribuida a Porfirio Díaz,

pobre México, tan lejos de Diosy tan ayuno de aptos.
Así como quiere imponerse la insensatez de que

solo el ministro Arturo Zaldívar, mediante la in
constitucional extensión de su mandato como titu

lar de la Suprema Corte y el Consejo de la Judica
tura, puede aplicar la nueva Ley Orgánica del Poder
Judicial de la Federación (porque sus diez pares del
Pleno proceden "del viejo régimen", el mismo cons
titucionalmente republicano de ahora), para dirigir
la Guardia Nacional no hay un solo civil, entre 126
millones de mexicanos, que tenga "capacidad" para
manej ar una corporación que se prometió mante
ner sometida a una jefatura civil.

Quiere imponerse
la insensatez de que
no hay un solo civil

para dirigir una
corporación
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£!
oyunlector profano de López

i ' % , Velarde. Lo leí desde muy jo
Jr ven completo y en desorden.

Subrayé todos los versos que pude y
deploré en principio su gran obra: "La
suave patria". Años después y gracias
a José Emilio Pacheco entendí: "Todo
lo que se ha dicho del mexicano, aveces
considerándolo un individuo aparte de
la humanidad, puede ilustrarse con ci
tas de López Velarde".
Un libro marcó mis curiosidades li

terarias en los años setenta: Cuadrivio

de Octavio Paz, publicado en 1965. En

esas páginas, Paz escribió: "El cami
no de la pasión", un recorrido sobre el
enigma de la poesía de López Velarde.
Paz comienza por destacar dos de los
estudios fundamentales del poeta: el
primero, la crítica que hizo Xavier Vi
llaurrutia que "desenterró a un gran
poeta sepultado baj o los escombros de
la anécdotay el fácil entusiasmo". El se
gundo, Ramón López Velarde, el poeta
yelprosista de Alien W. Phillips.
Octavio Paz establece un equiva

lente con Charles Baudelaire y dice,
busco la cita: "ambos

poetas católicos, no
en el sentido militan

te o dogmático, sino
en el de la angustiosa
relación, alternativa
mente de rebeldía y
dependencia, con la fe tradicional; su
erotismo está teñido de una crueldad

que resuelven contra sí mismos (....)
La forma predilecta de López Velarde
es el poema de las formas sinuosas que
imita la forma zigzagueante del monó
logo; confesión, exaltación interrup
ción brusca, comentario al margen,
saltos y caídas de la palabra y el espíri

tu". Entonces entendí a López Velarde,
o una parte de la poesía que había leído:
La sangre devota, de 1916, Zozobra, de
1919 y El son del corazón, de 1932.
GuillermoSheridanescribió Unco

razón adicto. La vida de López Velarde
y otros ensayos afines. En este libro,
una biografía y una reunión crítica de
su obra, Sheridan define al poeta y su
mundo. Un México quebrado por la
Revolución, nos dice Sheridan, y por
"la separación sibilina entre la pro
vincia y la metrópoli, fingida oposi

ción entre costumbre
y decadencia".
Otro gran lector de

López Velarde, Ga
briel Zaid, menciona
que, como en Kafka y
en Kierkegaard, el te

ma del amor imposible, tópico propio
de los trovadores, se volvió moderno.
A diferencia de las tradicionales his

torias donde el amor fracasa por algu
na prohibición, como la diferencia de
clase, en estos tres autores los obstá
culos de la parej a no están más que en
la propia pareja. Todo esto a cien años
de su muerte. ¦

Octavio Paz establece

un equivalente con
Charles Baudelaire
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¦ on este ti tu o. "El voto del

'I i J narco", Héctor de Mauleón
^ Jlpublicó anteayer en El Uni
versal un espeluznante rosario de in
tervenciones electorales del narco en

Baja California, Sinaloa, Nayarit, Mi
choacán, Estado de México, Guerrero,
Quintana Roo.
En Tijuana arroj aron una cabeza hu

mana en una casilla y dejaron en otra
una caja de madera con visceras y res
tos de piel.
En Mazatlán, miembros del cri

men organizado retuvieron a taxistas

que llevaban a funcionarios de casilla
para que no llegaran a su destino y no
las abrieran.
En Culiacán amenazaron de muerte

al candidato del PRI que renunció. Pa
ra postular a su sustituto pidieron au
torización al Mayo Zambada, quien lo
aprobó, pero no Los Chapitas, quienes
le secuestraron durante el día de la j or
nada a todos los miembros de su equi
po electoral, liberados con vendas en
los oj os una vez que se
cerráronlas casillas.
Hombres armados

irrumpieron en casi
llas de Bahía de Ban

deras, Nayarit.
En Aquila y Nueva

Italia, Michoacán, se vio a hombres ar
mados afuera de las casillas ordenando

a los votantes por quién votar.
En Múgica, hombres armados les

quitaron sus celulares a los represen
tantes de casillay extrajeronboletas de
las urnas. En Chapa, un presidente de
casilla fue obligado a marcar todas las
boletas de su casilla por Morena.
Lacandidatapriistade Valle de Bravo,

enEdomex,fue "levantada" por unper
sonaj e apodado El Pez,] efe de La Fami
lia Michoacana en la región, y disuadida
de arriar banderas en su campaña.
La familia Michoacana decidió

también, con métodos similares,
quiénes debían competir en Luvia
nos, Tejupilco, Tlataya, Amatepec,
Zacazonapany Sultepec, entre otros
municipios mexiquenses.
Y en Ajuchitlán, Arcelia, Coyuca,

Cutzamala, Pungara
bato, San Miguel To
tolapan, Tlalchapa,
Tlapehuala y Zirán
daro en el estado de
Guerrero.
En Chetumal fue

ron descubiertos ex policías vinculados
al crimen organizado comprando votos.
"Cada día ", concluye de Mauleón,

"es más inobjetable la intervención
del narcotráfico durante el 6 de junio,
ese día en que, según el presidente Ló
pez Obrador, el crimen organizado 'se
portó muy bien'. Parece que tiene ra
zón: ese día el crimen organizado se
portó excelente".

"Cada día es

más inobjetable
su intervención
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No sé qué les falla más,
elperno o la estructura.

Florestán

T?
¦ 1 miercoles 3 de mayo de 2018, An

j drés Manuel López Obrador parti
, I cipó en Tercer Grado, conducido por

Leopoldo Gómez, como parte de una serie espe
cial con los candidatos presidenciales.
En uno de mis turnos le pregunté sobre la re

vocación de mandato que había dicho que, de ga
nar, seríabienal, pero allí anunció que no, que se
ría cada tres años.
—Será al tercer año —le acoté.
—Sí, sí, —respondió— al tercer año porque 110

me pienso reelegir,
Y es que desde entonces tenía proyectado apa

recer en las boletas de la elección intermedia de
2021 para impulsar con su presencia el voto en
línea, como estaba convocando para evitar, dijo
también, gobernar por bando, como hizo los pri
meros tres años de gobierno en el entonces Dis
trito Federal, 200003, por no tener mayoría en
el Congreso local.
Ya en Palacio Nacional, el bloque opositor

del Senado llevó la fecha hasta el 21 de marzo de
2022, entonces muy lejano, ahora aocho meses y
para lo que ya empezó la campaña.
De acuerdo alo normado, para ser vinculante el

resultado de la consulta tiene que participar 40 por
ciento del padrón, que es lo que desde elgobierno se
promueve, como en la delproceso a ex presidentes.
Lapropagandaseráparaque salganavotar.
La campaña, que es lo que mejor sabe hacer,

busca ratificarlo desde antes de la consulta.

Y no tengo duda de que López Obrador termi
nará su gobierno en la fecha que le mandata la
Constitución que protestó guardar y hacer guar
dar: el 30 de septiembre de 2024.
Lo demás serán, son, fuegos artificiales.

RETALES

1. SILENCIO. Nada dicen en Morena sobre su

derrota en las elecciones municipales, donde la
oposición logró 51 por ciento de las alcaldías en
juego. El caso más representativo, y ocultado, es
Estado de México, donde la alianza opositora ga
nó 72 de los 125 municipios y Morena perdió la
mitad de los que tenía al quedarse con 26;
2. PLACA. Nadabien cayó entre las fuerzas ar
madas la placa que se develó en Los Pinos sobre
los 50 años de la matanza del jueves 10 de junio
de 1971, el Halconazo, donde se acusa al Ejército
de sacar a los heridos del hospital Rubén Leñero,
la Cruz Verde, para desaparecerlos en el Campo
Militar Número 1. Por un lado, les dan la Guardia
Nacional; por el otro, el mismo gobierno los res
ponsabiliza de aquella masacre; y
3. METRO. El informe pericial del Colegio de In
genieros sobre el colapso de laLínea 12 es definitivo:
tiene que permanecer cerrada en sus dos tramos,
cubierto y elevado, hasta que se repare la zona co
lapsadayarreglentodaslasfallasydeficienciasdela
ruta Esto llevará hasta el año que viene, afectando a
medio millón de usuarios al día, como yalos afecta
¿Y alguien ha visto a quien es solo su directora, la
desaparecida Florencia Serranía? ¿Quiény por qué
la ocultay protege?
Nos vemos el martes, pero en privado
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Por la novela Ardiente im

paciencia (1985) del chile
no Antonio Skármeta y su

versión fílmica II Postino (El cartero),
de Michael Radford (1994), supe de
las intrigas y cabildeos que caracte
rizaron la etapa inmediata anterior a
la asignación del Premio Nobel de Li
teratura a Pablo Neruda, sin olvidar
que en ambos casos se trata de obras
de ficción.
Entonces el poeta, como manda la

corrección política, negaba en priva
do interés alguno en el galardón de la
Academia Sueca, pero se movía en las
sombras del mundo literario y políti
co promoviendo su candidatura, entre
propios y extraños, hasta que logró su
cometido en 1971, en medio de una hu
mareda causada por la polémica que
acompañaba el estalinismo confeso
del autor.
Acaso esa cautela natural del com

petidor se origina en el conocimien
to de los vaivenes, intereses y azares
alrededor de seme

jante reconocimien
to y la política no es
la excepción en ese
terreno, como aho
ra constata el es

pectador que asiste
al arranque del proceso de sucesión
presidencial con tres personaj es per
filados sin mostrar sus cartas, un Pre
sidente interviniendo sin el menor

recato y algunos adelantados que hoy
por hoy no pintan ni como eso que en
el fútbol llaman equipos "animado
res", tipo el Tri en los Mundiales.
Mal harían en hablar de sus aspira

ciones presidenciales, debe conceder
se, con las trabes de concreto que so
portan en su espalda Marcelo Ebrard
y Claudia Sheinbaum, después de que
el convoy de la Línea 12 en Tláhuac pa
rece haberse llevado las posibilidades
de ambos al vacío, sobre todo del can
ciller, que había sostenido una campa
ña basada en la llegada de vacunas con
la frase "misión cumplida".
Sobre todo de él, hay que puntua

lizar, a ju zgar por los resultados pre
liminares del peritaje noruego que

apunta a un desaseo
en la construcción

de la obra antes que
en el mantenimien

to, lo que sienta en el
banquillo al entonces
jefe de Gobierno jun

to con las empresas contratistas que
ej ecutaron los trabaj os y pone a salvo,
por el momento, a la doctora. Ya ve
remos cuándo comienzan a mostrar

sus cartas los potenciales candidatos
y dejan de fingir con rollos de que so
lo trabaj an por la patria y su compro
miso con los electores y que el pueblo
no sé qué. ¦

Mal harían en hablar

de sus aspiraciones
presidenciales
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T?
¦ n medio de la bronca que

i con filtraciones, informes,
I cartas y declaraciones se

están dando en Morena, los aspiran
tes a la candidatura a la Presidencia

de Morena han querido, en el discur
so, que no en las acciones, honrar a
Don Fidel Velázquez con aquello de
"el que se mueve no sale en la foto", en
referencia a los tapados.

Son otros tiempos, sin embargo, y
los aspirantes se están moviendo pero
luego quieren aparentar como que no.
Marcelo Ebrard ayer: "Siempre

me dicen que tengo esa aspiración y
que eso es lo que explica mis accio
nes. Pero como usted ve, y lo acaba
mos de ver ahorita, yo trato de ser, y
he sido, un servidor público eficaz,
eficiente. Y esa es mi tarea. Ya el 24

está muy lejos, no es lo de hoy. Hoy
hay que cumplir lo
que tenemos como
encomienda.. Yo me

estoy concentrando
en mi trabajo. Para
mí, ese tema es un
tema que está muy
lejos todavía y habrá que ver qué su
cede. No me anima o no es lo que guía
mis tareas".
Claudia Sheinbaum hace unas se

manas: "El tema central aquí es que a
mí me eligieron para ser jefa de Go
bierno. Voy a ser jefa de Gobierno
hasta el último minuto porque en el
momento en que uno empieza a pen
sar otras cosas, se empieza a marear

y nosotros siempre queremos tener
los pies en la tierra". Y en los últimos
días hablando de su buena relación
con Ebrard. Sí, ajá.
Y como en los viejos tiempos, el

que medio asoma la cabeza es el que
va en tercer lugar. Ricardo Monreal,
en entrevista con Carlos Loret: "No,
no me descarto", pero agregó que
"creo que esa destiempo el estar pen
sando en sucesores de Andrés Ma

nuel López Obrador
y quien quiera ha
cerlo, y quien se pro
nuncie, es un suicidio
político sabiendo la
fuerza del Presiden

te, la legitimidad del
Presidente".

Ojo a la amabilidad de todos con
quien saben será quien decida, quien
señale con el dedo, quien destape.
La verdad es que la foto es un des

madre, todos se mueven pero sonríen
y todos salen... por lo pronto.
Serán largos, largos, largos estos

años próximos. Como eran los de ha
ce unas décadas.

Ojo a la amabilidad de
todos con quien saben
será el que decida
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Se pondrán sus moños

Los aliados de entonces no son los mis

mos. Hay una nueva correlación de
fuerzas al interior de la coalición go
bernante

Hace tres años, en eJ 2018, PT y PVEM
se agarraban de las uñas de i trasatlán
tico de Morena para no naufragar.
Hoy es Morena el que se aferra a ellos
para no quedar en desventaja en el Con
greso. Sin el PT y el PVEM de su lado,
Morena sería presa fácil de la acome
tida de los aiiancistas de "Vamos por
México"

Los mandos del Verde y del Partido
del Trabajo, la joven Karen Casi rejón
y el experimentado Alberto Anaya,
posaron para la foto con Mario Del
gado con la certeza de que se pueden
poner todos los moños que quieran.
Uno de esos moños será que Morena
olvide el asunto de desaparecer a los
plurinominales, pues gracias a ellos
ambos partidos tienen bancadas im
portantes.

La serle de Net fita
Manuel Bartlett es un villano que no
pasa de moda. No sólo por los apago
nes que desquician la vida cotidiana de
los clientes de la CFES sino por hechos
de! pasado que le siguen respirando en
la nuca.
Uno de ellos es el caso de Kiki Cama te

na, el asesinado agente de la DEA, Di
cen que la agencia antinarcóticos está
esperando a que Bartlett toque territo
rio de Estados Unidos para someterlo a
un intenso interrogatorio.
Pero no solo eso, también lo sigue
el fantasma del columnista Manuel
Guendía.
Resulta que la cadena Netflix tiene listo
para estrenar un documental en el que
tratará de responder la pregunta ¿quién
mató al autor de Red Privada?

Planteará preguntas que de seguro in
comodarán a Bartlett, secretario de Go
bernación cuando ocurrió el crimen y
jefe directo del autor intelectual, José
Antonio Zorrilla.

Dos bloques degobernadores
La elección del domingo 6 de junio di
bujó un nuevo mapa político del país.
Una de sus consecuencias es que se
preparan las exequias políticas de la
Conago.
El gobernador de Tabasco, Adán Augus
to López, morenista, puso otro clavo en
el ataúd de la Conago y dijo que era pu
ra grilla.
Ayer se realizó la que podría ser la
última reunión de la Conago encabe
zada por la secretaria Olga Sánchez.
Lo que viene es un pulso entre dos gru
pos, ios gobernadores de Morena contra

Uno de esos moños será

que Morena olvide ef
asunto de desaparecer
a ¡os plurinominales

los gobernadores del PAN y ya se verá
con el tiempo para dónde jalan los go
bernadores que le quedan al PRI y el
par que tendrá MC.

¿Hasta septiembre?
El presidente mostró sus cartas, pero la
oposición no quiere ni siquiera sentarse
a jugar con él.
Palacio Nacional quiere una reforma
electoral, trasladar la Guardia Nacio
nal a la Sedeña y fortalecer a la CFE.
La oposición le dijo que si sabe contar
que no cuente con ellos.
La idea es trasladar todos los ternas
hasta la próxima legislatura, la que
se estrenará en septiembre, y en la
que la coalición gubernamental no
podrá hacer por sí misma cambios
constitucionales.

Habrá presiones de todo ripo para rea
lizar un periodo extraordinario con los
actuales legisladores, ya se verá si PAN,
PRI y PRD pueden resistir o alguno de
ellos flaquea •
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ALDEA GLOBAL

Alberto Fernández y AMLO, los
tontos útiles que necesitaba Daniel Ortega
Fra» Ruiz
El comunicado conjunto de Argentina y
México en defensa de la no intervención
en Nicaragua, para justificar la negativa a
sumarse a! grueso de países de la OEA que
condenó la ola represora de Daniel Orte
ga, debería ser estudiado en las facultades
de Ciencias Políticas de América Latina,
en el capitulo dedicado a ta infamia.
El comunicado de ambos gobiernos

consta de tres párrafos que juntos con
forman un texto lamentable y descora
zonador para los que denuncian el hun
d i miento de Nicaragua en otra dictadu ra,
como la de Anastasio Somoza, pero aho
ra de ¡a mano del "revolucionario" Daniel

Ortega y su esposa, ¡a vicepresidenta Ro
sario Murillo.

El primer párrafo del comunicado es
un ejercicio de autoconvencimiento para
tener la conciencia tranquila. Subraya el
compromiso de ambos gobiernos con el
"respeto y la promoción de [os derechos
humanos". Y qué mejor prueba del descar
go de remordimiento que expresar "pre
ocupación" por la detención de "figuras"
políticas en Nicaragua. A fin de cuentas,
recuerdan los redactores del texto, "he
mos sido testigos en varios países de la
región, de casos inadmisibles de persecu
ción política" en el pasado.

Hasta aquí todo bien y lo esperado de
dos mandatarios el argentino Alberto
Fernández y el mexicano Andrés Manuel
López Obrador que llegaron al poder con
la bandera de la justicia social y el trauma
de las dictaduras criminales de los milita

res fascistas financiados por Estados Uni
dos en el siglo XX.

Pero la cosa empieza a chirriar en el re
mate de este primer párrafo, que reza así:
"Rechazamos esta conducta".

De todas las palabras en el manual
de eufemismos políticos escogieron las

más decepcionantes: rechazar y conduc
ta, para no decir condenar la represión,
como sí dijeron casi todos los países del
hemisferio.

Y todo esto nos lleva a varías pregun
tas, que lamentablemente nadie de ambos
gobiernos va a responder:

Si el comunicado de México y Argen
tina dice que el caso de los opositores ni
caragüenses recuerda a los "inadmisibles
casos de persecución política" del tenebro
so historial latinoamericano; y, si ambos
mandatarios condenaron y lucharon toda
su 'vida para erradicar la lacra del autori
tarismo impune ¿por qué mejor que re
chazar no condenan esta persecución de
opositores nicaragüenses? ¿Acaso no con
denaron hace tres años el encarcelamien
to de Lula da Silva, indefenso ante la cons
piración de! presidente Jair Bolsonaro y
un juez que traicionó su independencia?
¿Tienen diferente vara de medir Fernán

dez y López Obrador si el opresor es de iz
quierda (como ellos) o de derecha?

Pero lo peor del comunicado está por
llegar. Dice así:

"No estamos de acuerdo con los países
que, lejos de apoyar el normal desarrollo
de las instituciones democráticas, dejan
de lado el principio de no intervención en
asuntos internos, tan caro a nuestra histo
ria (..") y que prejuzgan indebidamente el
desarrollo de procesos electorales".

Lo han leído bien. Fernández y AMLO
creen que lo que ocurre en Nicaragua es
"el normal desarrollo de las institucio

nes democráticas" y reprochan al grue
so de países de la OEA por "prejuzgar
indebidamente" una campaña electoral
donde los rivales de Ortega están bajo
arrestos e inhabilitados "por traidores
a la patria".

¿En serio creen que el arresto masivo

de opositores en Nicaragua es "el normal
desarrollo de las instituciones democráti

cas", como dice el comunicado? ¿Disparar
a matar contra manifestantes en Nicara
gua van más de 320 abatidos desde 2018
como hacen los golpistas birmanos contra
los activistas prodemocracia es un asunto
interno de Birmania?

Lamentablemente, esto es justo lo que
necesitaba oír Ortega, antes de rematar a
todo rival para perpetuarse en el poder,
como digno hijo putativo del dictador So
moza: que ios líderes de dos de las nacio
nes principales latinoamericanas, el mexi
cano López Obrador y el argentino Fer
nández salgan ahora a en su defensa. Sólo
falta que ambos presidentes viajen pron
to a Managua para hacerse una "foto de
camaradas" con Ortega, como la que que
se hizo recientemente el presidente ruso,
Vládimir Putin, con el dictador Alexandr
Lukashenkü, en plena ola represora con
tra la población.

Quien antepone el derecho a la no in
jerencia ai derecho a defender a los ciu
dadanos, que reflexione sobre los 18 años
que pasó Nelson Mandela en una celda
solitaria, porque Estados Unidos y Gran
Bretaña decidieron que era más impor
tante el derecho a la no injerencia y al lu
crativo comercio con el régimen de Apar
theid sudafricano que el derecho de un
humano a pedir algo tan básico como que
su pueblo deje de ser esclavizado por la
minoría blanca •
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EL CRISTALAZO SEMANAL

Que venga Don Porfirio, por favor
La historia de las obras públicas

es también la crónica de sus

accidentes. Su perdurabilidad,
muestra la eficacia de un país.

En ias repúblicas bananeras
todo se pudre con la velocidad de un plá
tano tabasqueño ennegrecido en menos
de tres días.
En la construcción del Puente de

Brooklyn, en los Estados Unidos, por
ejemplo, murieron 27 trabajadores a lo
largo de los 13 años del desarrollo de la
obra. Algunos se ahogaron por las in
mersiones de una cimentación tan ru

dimentaria como para durar todos es
ros años.

"El primero (de esos muertos), fue el
diseñador del puente, John A, Roebl i ng,
quien sufrió el aplastamiento de un pie
y una posterior amputación de los de
dos que le llevó a morir de tétanos poco
tiempo después. Muchos trabajadores se
cayeron del puente, fueron alcanzados
por escombros o sufrieron el síndrome
de descompresión (por trabajos subacuá
ticos): una enfermedad que causaba pa
rálisis y que afectó también a Washing
ton Roebl ing, hijo del diseñador, quien
sin embargo terminó el proyecto exito
samente en 1883.

Cuando en Estados Unidos se abría el

primer puente colgante del mundo, en
México, el presidente Manuel González
trataba (como cualquier López Gatinflas
de su tiempo), de disminuir la gravedad
de una epidemia; ta Fiebre Amarilla y así
le decía al Congreso en la apertura de
sus sesiones ordinarias para ese periodo:

VA CASI...

" ...Habiendo aparecido en los Estado i
de ChiapasJ Tabasco y Oaxacaj una tíi
fennedad qucj por sus caracteres y estra
gosf causo alguna alarmaf se dictaron con
buen éxito Jas medidas más oportunas y
enérgicast tanto para evitar su propaga
ción como para atenuar sus efectos en las
localidades invadidas. Felizmente ya ca
si ha desaparecido...'' Murieron miles de
personas,
Y decía Don Manuel:
".., inspirando al Ejecutivo el mayor in

terés cuanto se refiere á la Beneficencia
Públicar ya que no ha podido hasta ahoraf
por diversas causas, proceder á la cons
trucción de edificios dedicados á are ra
mo, para Jos cuales hay una asignación en
el presupuestot sí ha invertido sumas de
no poca importancia en la conservación
y mejora de ¡os que ya existen".

Aquí los muertos, en las obras públi
cas, y perdón por la digresión clínica tan
oportuna en medio de esta otra epide
mia y la actitud de los gobiernos, sean
como sean, no importan. Las víctimas
y su atención se usan como parte de la
falsa propaganda.

ESTAS COSAS PASAN

En otras latitudes este reporte del Cole
gio de Ingenieros, dado a conocer ayer,
provocaría ai menos una crisis de go
bierno. Aquí rodo mundo se alza de
hombros y dice, los humildes saben, es
tas cosas pasan.
La verdadera consecuencia política

de todo este desmadre del Metro tricen

tenario ha sido la consolidación de la

precandidatura de Claudia Sheinbaum.
A pesar de un derrumbe mortal en Tlal
pan, la eligieron jefa de Gobierno, Aho
ra, a pesar de la mortandad en Tláhuac,
será candidata a la presidencia. Su pa
trón nunca da su brazo a torcer,
Pero de vuelta a los muertos del fa

moso puente. Eso es nada para los mexi
canos: aquí se nos mueren 27 personas
en pocos minutos porque se caen los tra
mos elevados del Metro de la Ciudad de

México y apenas corre
Pero una cosa son los accidentes de

trabajo, los cuales —por desgracia—
ocurren en todas partes y si volvemos ai

ejemplo inicial, más cuando no hay ma
quinaria remora como la actual (grúas,
manos de chango, conformadoras, per
foradoras, "tuneladoras", etc), ni siste
mas de protección como ios de nuestros
días.

Pero a cambio de ese progreso, tene
mos i a desidia de los empresarios favo
recidos por las concesiones casi siem
pre otorgadas en sucio maridaje con los
funcionarios responsables (a! final irres
ponsables), de licitaciones amañadas y
negocios submarinos; es decir, por de
bajo del agua.
Toda la línea "Dorada" (será por el

brillo del oro repartido), huele así.
Como aquí se dijo, sin pericia supe

rior a ia experiencia y antes del dicta
men de los ingenieros civiles, toda la lí
nea es un desastre desde su concepción
y a lo largo de los años de su apresu
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rada construcción. La obra del Bicente

nario no se parece en nada (al menos
en su perdurabilidad), con ia obra del
Centenario at menos la más simbólica
de ellas, la columna a la Independencia,

Como todos sabemos Porfirio Díaz,
seguro de su permanencia en el poder,
planeó la columna y su entorno, casi con
ocho años de anticipación. Sólo retomó
una vieja idea de Santa Anna a 1a cual
le debemos el Zócalo. Su capricho co
menzó en 1902.
Y cuando ias manos estaban en la

obra; en 1906, fue necesario desmontar
lo ya hecho porque el monumento per
dió el aplomo, es decir, se fue de lado,
todo se volvió a comenzar.

Los ingenieros Guillermo Beltrán y
Puga, Manuel Marroquín y Rivera, Gon
zalo Garita y el arquitecto Manuel Goro
zpe (Rivas Mercado era el coordinador
"artístico"), tras recibir una reprimenda
de aquellas y una amenaza de cuyo con
tenido nadie quiere acordarse, volvieron
a cimentar 1a plataforma cuya resisten
cia permitiera soportar Las casi cinco
mil toneladas del fuste y la base.

Con eso y todo, i a columna apenas
costó 2 millones 150 mii pesos. ¿Cuán
to el Metro Bicentenario?

Ya nadie sabe, pero la cifra se acer
ca a los IOS mil millones de pesos. Una
baba de loro •

U
Aquí, las víctimas

de la L12 y su
atención se usan

como parte de la
falsa propaganda

n
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Confianza en nosotros mismos
Conocernos a nosotros mismos es una la

bor titánica e inacabable, pero es la más
apasionante y gratificante que podemos
realizar. Es complicado, porque nosotros
no somos un producto terminado. Siem
pre estamos cambiando, para bien o pata
mal. Hoy no somos lo mismo que ayer, ni
mañana seremos lo mismo que hoy. To
do en nosotros cambia constantemente.
Nuestras emociones, nuestros sentimien
tos, nuestro cuerpo, nuestro estado de

ánimo. En realidad, somos multipolares
pues en nosotros mismos habitan muchas
facetas que nos desconciertan y, con ma
yor razón desconciertan a los demás,
Para conocernos, hay que estudiar

nuestra conducta y nuestros impulsos.
La finalidad de dicho estudio es la de po
der ver con claridad, cuáles son nuestras
creencias y hábitos, con el fin de acre
centar lo positivo en nosotros y corregir
nuestras deficiencias.

Seria útil profundizar en nosotros mis
mos para determinar qué es lo que origi
na nuestras acciones, más que estar tra
tando de descifrar las de ios demás. En

realidad, sí nos comprendemos a nosotros
mismos, podremos comprender mejor al
resto de las personas.
Amarnos a nosotros mismos debe ser

una premisa y una promesa, ya que por
lo general depositamos nuestros afectos
en nuestros semejantes, como el amor, la

dulzura, ios halagos, la tolerancia, pero
debemos hacer esto con nosotros mismos
puesto que esto elevará nuestro autocon
cepto y hará que nos apreciemos y ame
mos más, reconociendo que no sabemos
todo, pero que podemos y debemos cami
nar con confianza en la vida.

Claro que hay que tener cuidado de no
sobrepasarnos con el buen concepto que te
nemos de nosotros mismos, porque entonces
puede convertirse en vanidad y prepotencia.
Pero la autoaceptación de nuestra

persona con sus cualidades y defectos
hará que dejemos de menospreciarnos,
compararnos y hasta odiarnos a nosotros
mismos y estar ¿evaluándonos constante
mente con ideas despectivas y de minus
valía, deseando siempre ser alguien dife
rente a quienes realmente somos.

Quien tiene confianza en sí mismo, se
compona con gallardía y dignidad y se le
nota, en cambio el que no la posee tiene

propensión a humillarse ante los demás.
Por Jo tanto, confía más en ti mismo.

Sabe que dentro de ti existe una sabidu
ría ancestral que tiene todas las respues
tas a tus problemas. Busca en tu interior.
La puerta del conocimiento se abre hacia
adentro, no hacia afuera.

No pienses en qué dirán de ti, sino re
flexiona qué es lo que dices tú de ti mismo.
Deja que los demás piensen lo que quieran
de ri, tus actos hablarán por ti mismo. Tu
personalidad no es lo que tú eres, esa la
has forjado, lo que tú eres realmente, só
lo tú y Dios lo saben, porque nadie puede
penetrar en tus pensamientos, tus inten
ciones y mucho menos en tu alma.

Tus actos hablarán de quién realmente
eres, mucho más que tus palabras.
Nuestra vida es como un libro, en el

cual escribimos a diario. Procuremos hoy
y siempre, escribir solo páginas bellas y
posidvas en él *
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SUBE Y BAJA

Bernardo Gómez
Ingeniero

Es el coordinador del Comité Técni

co de Seguridad Estructural del Co
legio de Ingenieros de México y pre
sentó recomendaciones para reparar
tramo elevado de L12.

OI Ménica Soto
I Magistraáa del TEPJF

La integrante del tribunal electoral
federal proponía absolver al excan
didato de Morena en Michoacán,
Raúl Morón, pero sus homólogos ¡a
derrotaron con votos.
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La Crónica de Hoy es un dia
rio resiliente, se dobla sin que
brarse y recoma, superándolo,
su estado original. Sólo así se
explica que, en medio de un

temporal como ninguno otro, el diario
haya decidido adoptar un nuevo y atrac
tivo diseño, y que renga en el horno un
ambicioso pian para poner al día sus
plataformas digitales. La decisión es se
guir dando la pelea.

Es una hazaña encabezada por Jorge
Kahwagi Gastine y Rafael García Garza,
pero en la que también tienen mérito in
discutible Francisco Báez, Toño Dávilay
Arturo Ramos quienes desde el puente
de mando eluden los riscos y llevan la
nave de Crónica a buen puerto gracias
a su experiencia y capacidad de trabajo

CRIPTOHITA

La 4T y la pandemia han sido criptonita
para la prensa nacional. Casi todos los
diarios han tenido que sortear crisis de
diversos tamaños. Ningún diario nacio
nal, salvo La Jornada a la que le ha toca
do la tajada de león de la publicidad ofi
cial y vive en jauja, ha salido indemne.

La situación puso a prueba el temple los
periodistas. Como en Crónica hay varios
curtidos en mil batallas y las cosas salen
un día sí y otro también.

ACALLAS

Digo todo lo anterior porque Crónica
cumplió ayer 25 años de existencia. Lo
festejó dando un paso al frente, anun

ciando mejoras, preparando sus ofici
nas para el regreso al trabajo presen
cial, mostrando agallas y dispuesto a
consolidarse como un diario con infor
mación de calidad, sin estridencias y con
la mejor sección de Cultura y Academia
de México gracias al trabajo del editor
Adrián Figueroa y su destacado equipo
de reporteros.

Esta sección se ha vuelto un referente
para la comunidad científica y tecnoló
gica del país porque le da voz, reconoce
su trabajo y aquilata la contribución al
país de científicos y académicos.
De modo que va desde este espa

cio una felicitación a todos los colegas
periodistas que han sido parte de es
te proyecto, desde los fundadores de
1996, quienes trabajaron por un tiempo

y quienes lo confeccionan hoy todos los
días. Hay motivos para celebrar y sen
tir la satisfacción del deber cumplido.
Ya habrá tiempo para la celebración pre
sencial, mientras tanto un gran recono
cimiento para esa comunidad de trabajo.

L12. LOS MALDITOS PERNOS

Como van las cosas, el dichoso peritaje
de la empresa noruega determinará que

los culpables del colapso son los pernos.
Ni Ebrard, ni Slim, ni Manee ra, ni

Claudia, sino los Pernos Nelson, ios cua
les saldrán de la carrera presidencial y
podrían pasar el resto de sus días en uno
de esos carromatos que trafican con fie
rros viejos. ¿Si no hay responsables hu

manos todo seguirá como si el Metro no
se hubiera caída y enlutados hogares? Lo
que quiere el gobierno de la 4T es que la
culpa no recaiga ni sobre de Ebrard ni
sobre Claudia Sheinbaum porque ellos
son los elegidos para participar en la su
cesión de! 2024.

Si se caen ahora le rompen el esque
ma al presidente que va a tener que em
pezar de cero y la mera verdad, aunque
él diga lo contrario, no tiene para don
de hacerse.
No hay personajes alternativos ni

tiempo para hacerlos crecer AMLO
mencionó a tres como posibles bateado
res emergentes: Tatiana Clouthier, que
todavía está aprendiendo las tareas de
la Secretaría de Economía y a los emba
jadores Esteban Moctezuma y Juan Ra
món de la Fuente, que andan lejos del
fogón •

JÉ
Se cumplen 25

años consolidando
información de

calidad sin
estridencias

ff
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Por extraño que parezca, nos dicen que el Procurador Fiscal
de la Federación, CARLOS ROMERO ARANDA, está
las veces de cabildero en la Suprema Corte de
Justicia, pues pretende que se modifique la
sentencia al Amparo Directo 7472/2019, con la
que se determinó públicamente que el 5AT,
Raquel Buenrostro, deberá regresar unos
millones de pesos de impuestos a la
de Is recién fallecida Carmen Azcárraga
El caso, relacionado con la venta en 2007 de
unas acciones de la compañía Acotel, ha
en los tribunales durante casi 15 años, tiempo en
que los ministros detectaron que el Tribunal
Federal de Justicia Administrativa

favoreció indebidamente a cuatro

diferentes titulares del 5AT, quienes
evitaron devolver esos recursos

supuestamente gravados ¡legalmente con
el índice Nacional de Precios al
Consumidor.

"Es un refrito de hace 30 años. Es

mentira, es falso, no tiene ningún ele
mento. Es una campaña personal de
mentiras y agradezco al Presidente su
respaldo", dijo el director de la Comi
sión Federal de Electricidad (CFE),
Manuel Bartlett, durante una confe
rencia de prensa en la que se dedicó,
junto con su equipo cercano, a decir
que todos los señalamientos en su
contra, son mentira. Básicamente se
dedicó a decir que no y que no, a todos
los cuestionamientos que le caen en
cima, desde el carbón, las energías
limpias y hasta el asesinato de un
agente de la DEA. "No nos va a vencer
con campañas negras, sucias, menti
rosas, de ataques en lo personal, esta
mos muy curtidos para que nos asus
ten sus ataques".

La Profeco, de Surit Berenice Romero,
sale en defensa de Grupo Industrial
Marítimo (Grupomar), encabezado
por Antonio Suárez Gutiérrez, al acla
rar que una parte del sector atunero
no tiene razón en sus criticas ni sos

pechas. En resumen, los de la Procu
raduría aseguran que las latas de
Tuny no tienen soya, puro atún.

"El producto señalado cumple en la
actualidad con la NOMOS4
SCFI1994, Información comercial
Especificaciones de información co
mercial y sanitaria para productos de
atún y bonita preenvasados", escribe
fosé de Jesús Montaño Barragán, di
rector general de Información Institu
cional y Vinculación Social de la Pro
feco. "A raíz de un Estudio de Calidad

al respecto, realizado hace dos años
por el Laboratorio Nacional de Protec
ción del Consumidor, la empresa fa
bricante del mencionado producto
solventó las observaciones que le co
rrespondían".

"El producto señalado cumple en la
actualidad con la NOMOS4

SCFI1994, Información comercial
Especificaciones de información co
mercial y sanitaria para productos de
atún y bonita preenvasados", escribe
fosé de Jesús Montaño Barragán, di
rector general de Información Institu
cional y Vinculación Social de la Pro
feco. "A raíz de un Estudio de Calidad

al respecto, realizado hace dos años
por el Laboratorio Nacional de Protec
ción del Consumidor, la empresa fa
bricante del mencionado producto
solventó las observaciones que le co
rrespondían".

Nos cuentan que en Zacatecas, aún en
manos de Alejandro Tello, iniciaron
un programa de conservación del em
blemático Cerro de la Bufa que con
templa la participación de una vein
tena de organizaciones ciudadanas,
organismos estatales y empresariales,
así como ingenieros ambientales de El
Charco del Ingenio, un centro de con
servación en Guanajuato reconocido
a nivel internacional. Dicen los ente

rados que, además de rescatar a la flo
ra y fauna local, el plan permitirá
también intercambiar las experien
cias de gestión y manejo de los recur
sos naturales no solo con otros esta

dos, sino también con otros países.
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La deuda de CFE en
las minas de Múzquiz
La muerte de siete mineros en la mina Micarán, ubicada en Múz
quiz, en la zona carbonífera de Coahuila, ocurrió después de que al
director general de la Comisión Federal de Electricidad, principal con
sumidor del carbón que se produce allí, se le advirtiera sobre la preca
ria situación laboral de los trabajadores.

Fue precisamente en 2020, en
el contexto de una compra de
carbón que realizó CFE me
diante 60 adjudicaciones di
rectas a productores de la en
tidad, cuando se le pidió a Ma

nuel Bartlett que revisara el asunto antes
de dar los contratos.

Organizaciones como el Centro Prodh
y la Familia Pasta de Conchos han docu
mentado y denunciado el modelo minero
de pocitos de carbón y minitas de arrastre,
pues crea condiciones peligrosas para los
mineros. Estas organizaciones han seña
lado que en la zona prevalecen condicio
nes de trabajo sin medidas y equipo de se
guridad, y que los trabajadores no tienen

registro ante el IMSS.
De acuerdo con Bartlett la empresa

encargada de esta mina no era contratista
de la CFE. ¿Podemos tener certeza de
ello? En México Evalúa hemos investigado
recientes procesos de compra de la CFE,
particularmente aquéllos que buscan in
crementar el uso de carbón por parte de
esta empresa estatal, y en general nota
mos poca transparencia. De hecho, la in
formación sobre los terceros con los que
la CFE contrata es prácticamente nula. No
lo duden: la transparencia en torno a los
contratistas y proveedores de una empre
sa estatal es un tema de suma relevancia,
sobre todo en industrias extractivas.

En el mundo ya se crea legislación es

pecifica para que proveedores y contra
tistas en industrias extractivas sean más

transparentes. Se obliga a estas empresas
a difundir con quién están haciendo nego
cios, lo cual trae beneficios en diferentes
áreas. En primer lugar, con la difusión de
esta información se reducen riesgos de
corrupción y se evitan los conflictos de in
terés. En segundo lugar, tal difusión pro
mueve que las empresas, a las que les in
teresa salvaguardar su reputación, hagan
una revisión exhaustiva de su cumpli
miento de valores y estándares en materia
laboral, ambiental y de derechos huma
nos, entre otros.

La Iniciativa para la Transparencia de
las Industrias Extractivas (EITI, por sus si
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glas en inglés), de la cual México forma
parte, está explorando cómo sacar ade
lante la transparencia en torno a provee
dores, y toma como ejemplos a países co
mo Guinea, Malí, Senegal y Tanzania, en
los cuales actualmente se reporta infor
mación de proveedores y contratistas.

Y dado que tanto jugadores del merca
do como gobiernos están cambiando las
reglas en relación con la información que
se difunde sobre contratistas en industrias

extractivas, hay muchos ejemplos más.
Allí está Endeavour, una compañía minera
en el oeste de África, que implementa un

mecanismo para reportar compras de ac
tividades mineras a nivel local. O el Go

bierno de Líbano, que obliga a difundir los
beneficiarios reales de los contratistas, lo
cual ayuda a evitar conflictos de interés y
riesgos de corrupción.

Ya sea desde un control ejercido por los
vigilantes del Estado, o por parte de la CFE
por su propio interés y reputación, se debe
prestar más atención a las entidades con
quienes contrata nuestra empresa estatal,
tanto para evitar posibles conflictos y
riesgos de corrupción, como para asegu
rarnos —y el caso de la mina Micarán lo
ilustra perfectamente— que se cumplen

con los requisitos mínimos de respeto a
los derechos humanos y laborales de los
trabajadores.
0ionizaciones como el
Centro Prodh y la Familia Pasta
de Conchos han documentado y
denunciado el modelo minero de

pocitos de carbón y minitas de
arrastre, pues crea condiciones
peligrosas para los mineros. Estas
organizaciones han señalado que
en la zona prevalecen condiciones
de trabajo sin seguridad.
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Elecciones y seguridad:
la normalización
de la violencia
El pasado 6 de junio en todo el país aconteció una elección local
que convocó a los ciudadanos a las urnas: 21 mil 368 cargos de elec
ción popular evidenciaron que ejercer nuestros derechos políticos
tiene el poder de hacer una diferencia. No es ningún secreto que te
mores y aspiraciones de los ciudadanos motivan e inhiben el voto. Y
qué pesa más en una elección como la que acabamos de vivir, ¿el
miedo o la esperanza?

Entre candidatos asesinados,

secuestros y amenazas, pa
reciera que hemos normali
zado los niveles de violencia

que se viven en nuestro país.
En este sentido, la Encuesta

Nacional en Vivienda de SIMO, realizada
en mayo de 2021, identificó a este como el
principal problema que aqueja al país por
el 40 por ciento de la población, a pesar
de ser clasificadas como las elecciones

más violentas de que se tiene registro,
con 935 agresiones —entre las que se
cuentan 100 políticos asesinados con ba
se al reporte Violencia Política 2021 de la
consultora Etellekt—, el primer manda
tario señaló en la mañanera del día si

guiente a la elección que 'la gente se por
tó muy bien, los que pertenecen a la de
lincuencia organizada, en general bien
[...] se portó mal la delincuencia de cuello
blanco, pero no se pasaron de la raya y

tampoco alteraron lo fundamental, los
resultados."

Pero ¿qué es lo fundamental? ¿Única
mente mantener sin alteración el resul

tado en las urnas? ¿La protección de la
integridad física de la población? ¿La
tranquilidad del ejercicio del voto en un
ambiente de seguridad? Bajo una narra
tiva de que la mayoría de los problemas
del país han sido heredados de las admi
nistraciones pasadas (con la que 75 por
ciento de la población está de acuerdo,
con datos de la encuesta Colectivo Voto
de SIMO realizada en noviembre de

2020), la actual administración ha logra
do normalizar la situación de seguridad
en el país: el 53 por ciento de la población
aprueba la gestión presidencial en esta
materia en particular y arriba del 60 por
ciento mantiene una opinión aprobatoria
de la gestión general del mandatario, con
datos del mismo instrumento de SIMO,

para marzo de 2021. Esto a pesar de los
poco más de 19 mil casos de desaparición
reconocidos oficialmente a inicios de año
como sucedidos dentro de esta adminis

tración, el alza en la tasa de homicidios y
el incremento de la militarización de la

seguridad pública mediante la creación
de la Guardia Nacional.

No deja de sorprender que desde el
inicio de la guerra contra el narcotráfico,
declarada por Felipe Calderón en 2006 el
Ejército y la Marina —y ahora la Guardia
Nacional— sean las instituciones en las

que más confía la población. Aún si el
principa] problema que debieran atender
es el que se considera más grave entre la
población.

Todos los partidos perdieron precan
didatos y candidatos sin un motivo apa
rente: no se violentó con una evidente in

tención de favorecer a un partido. No se
inhibió ningún proceso de elección como
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resultado de balaceras en actos de cam

paña. La violencia en el periodo electoral
no modificó los patrones de participación
en las urnas. Y a pesar de su gravedad, la
violencia dentro del periodo electoral no
ha detonado alertas institucionales o una

campaña de combate a la impunidad que
le acompaña. Al presidente le ha pareci
do incluso aceptable. Se portaron bien.
En un preocupante tono de normaliza
ción del creciente espiral de violencia en
que se ve inmerso el país, en el que la
presencia de las armas en la vida diaria

de la población genera confianza y se va
institucionalizando, un decreto a la vez.
Quizás la pregunta ya no es qué pesó más
en la elección, si el miedo o la esperanza.
Sino qué es lo que genera estos dos esta
dos en la población.
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La actividad del crimen organizado, incluidos tiroteos,
asesinatos, robos a mano armada, robo de vehículos, se
cuestros, desapariciones forzadas, extorsión y agresión
sexual, es común a lo largo de la frontera norte y en Ciu
dad Victoria. Los grupos criminales apuntan a los autobu
ses de pasajeros públicos y privados, así como a los auto
móviles privados que viajan a través de Tamaulipas, a
menudo transportando pasajeros y exigiendo pagos de
rescate. "Los miembros fuertemente armados de grupos
criminales a menudo patrullan áreas del estado y operan
con impunidad, particularmente a lo largo de la región
fronteriza desde Reynosa hasta Nuevo Laredo. En estas
áreas, la policía local tiene una capacidad limitada para
responder a incidentes delictivos. La capacidad de hacer
cumplir la ley es mayor en el área de las tres ciudades de
Tampico, Ciudad Madero y Altamira, que tiene una tasa
más baja de actividad delictiva violenta en comparación
con el resto del estado", advierte a sus ciudadanos el go
bierno de Estados Unidos.

El Departamento de Estado, encabezado por Antony
Blinken, lanzó advertencias ayer, no solamente a sus ciu
dadanos: "Los empleados del gobierno de los Estados
Unidos no pueden viajar entre ciudades de Tamaulipas
utilizando las carreteras del interior de México. El viaje
entre Nuevo Laredo y Monterrey se limita a la Carretera
Federal 85D durante el día con autorización previa". No
únicamente es Tamaulipas, el equipo de Blinken pide a
todos los estadounidenses no viajar a Colima, ni a Gue
rrero, Michoacán o Sinaloa. Y solicita que reconsideren
viajar a Baja California, Chihuahua, Durango, Guanajua

to, Jalisco, Estado de México, Nayarit, Sonora y Zacatecas.
¿Cuál es la descripción que hacen de México desde el

Departamento de Estado de Estados Unidos? Más o me
nos así: "Los delitos violentos, como el homicidio, el se
cuestro, el robo de vehículos y el robo, están muy exten
didos y son comunes en México. El gobierno de Estados
Unidos tiene una capacidad limitada para brindar servi
cios de emergencia a ciudadanos estadounidenses en
muchas áreas de México, ya que los viajes de empleados
del gobierno de EU a ciertas áreas están prohibidos o res
tringidos. En muchos estados, los servicios de emergencia
locales son limitados fuera de la capital del estado o de las
principales ciudades".

Tecomán, en Colima, es por ejemplo uno de los pue
blos que tienen prohibido visitar los empleados de Was
hington en nuestro país. Tampoco pueden acercarse a la
frontera con Michoacán. La prohibición incluye que los
funcionarios del norte no visiten Acapulco, Zihuatanejo e
Ixtapa, en Guerrero. Y deben tener especial cuidado en
Sinaloa, si tienen que ir a Mazatlán, Los Mochis o Topolo
bampo, sólo moverse por aire o por mar, evitar rutas te
rrestres, por los peligros que eso representa.

Sin rodeos, el nuevo gobierno de loe Biden confirma
cjue México es muy peligroso y de preferencia, los esta
dounidenses deben evitar ser asaltados, secuestrados o
asesinados, en esta nación amiga. Deben tomar en cuenta
si se atreven a venir, hay zonas en donde los que podrían
cuidarlos y atenderlos no pueden llegar. Venir a México
claramente no es como viajar a Disney, ni todo es Cozu
mel o la Condesa.
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Nuevo organigrama
En el nuevo reglamento interno de la Cancillería, que
dirige Marcelo Ebrard, desaparece la Subsecretaría
para América del Norte, y crea una Jefatura de Unidad.
Esta nueva figura en el organigrama tiene más
funciones que los subsecretarios, incluidos los que se
ocupan de América Latina y el Caribe, y para Asuntos
Multilaterales y Derechos Humanos.

Reuniones urgentes
Para el presidente López Obrador la próxima semana
será de reuniones con gobernadores en funciones.
Por asuntos "urgentes" recibirá al de Chihuahua,
Javier Corral, al de Jalisco, Enrique Alfaro, y a la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum. Nos comentan que
la urgencia tiene que ver con el tema del desabasto de
agua y los electos de la sequía, entre otros.
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Romero us. Romero
Nos adelantan que Jorge Romero se perfila para la
coordinación del PAN en San Lázaro en la próxima
Legislatura, aunque el actual líder de la fracción, Juan
Carlos Romero Hicks, dará la pelea para mantener esa
posición, tras lograr la reelección. Marko Cortés, sin
embargo, tiene la última palabra y todo apunta a que su
apuesta está con el panismo de la CDMX,

Será una mujer
Empezaron a moverse las senadoras de Morena en
busca de la presidencia de la Mesa Directiva para el
periodo ordinario que inicia en septiembre. Marybel
Villegas visitó al presidente de la Jucopo, Ricardo
Monreal, para "comunicarle mi interés" de competir
por esa posición. También Mató Micher ha expresado
su disposición. Porque, nos dicen, sí será una mujer.

Sin curul y sin frente
Nos cuentan que Porfirio Muñoz Ledo anda de capa
caída. No sólo porque no pudo revertir en el TEPJF la
decisión de Morena de no postularlo a la reelección,
sino que su frente en defensa de la Constitución
simplemente no ha tenido convocatoria suficiente. Su
plan era presentarlo después de la elección, pero a la
fecha no tiene figuras de peso a su lado.
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Una pesadilla de Estados Unidos es ¡a posibilidad
de que un México políticamente desestabilizado o
económicamente débil, lleve a una migración masiva

a designación del nuevo embajador es
tadounidense en México, Ken Salazar, el
mismo día en que Alejandro Mayorkas, el
secretario de Seguridad Nacional, hacía
una visita de trabajo en la capital mexi
cana, puso de relieve la importancia y las
complicaciones de la relación bilateral.

La embajada de Estados Unidos en México estado menos
un puesto fácil: son países geopolítica, económica y social
mente de enorme importancia el uno para el otro, unidos y
separados por una frontera de tres mil kilómetros.

Enjunio, las presencias sucesivas del director de la Agencia
Central de Inteligencia (CIA), William Burns, presumiblemente
para abordar la cooperación sobre seguridad; de la vicepresi
denta Kamala Harris, para dialogar con el presidente Andrés
Manuel López Obrador sobre temas políticos, muy definida
mente migración, y de Mayorkas, que supervisa y coordina a
los servicios migratorios, de aduanas y protección fronteriza,
son una señal del interés en México.
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Puede afirmarse que las visitas buscan establecer, o res
tablecer, según el punto de vista, fórmulas de entendimiento

y cooperación con el gobierno de
López Obrador, derivadas de lo que
en EU se ve como necesidades reales

de seguridad nacional, del combate
al tráfico de drogasy la lucha contra
los traficantes de personas.

El interés es acrecentado por re
laciones económicasy comerciales,
socialesy políticas que son lo mismo
familiares que municipales, empre

sariales, estatalesy federales, en un entrelazamiento íntimo.
El hecho es que lo que pase en Estados Unidos tiene re

percusiones en México, y aunque sea menos espectacular,
mucho de lo que ocurre en nuestro país tiene un impacto en EU.

Una pesadilla del gobierno estadounidense es la posibilidad
de que un México políticamente desestabilizado o económi
camente débil, lleve a una migración masiva que por razón
casi natural sería hacia EU, con consecuencias de todo tipo.

Una preocupación paralela es que la delincuencia orga
nizada en México llegue a ser tan poderosa que desafíe los
controles gubernamentales y se convierta en un problema
de seguridad para las autoridades estadounidenses si se
vinculara con grupos extremistas internacionales.

Y a eso se pueden agregar preocupaciones como la eco
logía, reflejada en la crisis ambiental que afecta ya a los dos
países en la forma de una sequía que golpea particularmente
al oeste estadounidense y partes del noroeste mexicano, a
través del suministro binacional de agua, y de paso en diver
gencias respecto a generación de energía, con un agregado en
torno a inversionesenergéticasestadounidensesen México.

En ese marco, se da la designación de Salazar, un abogado
ambientalista de 66 años que fue compañero en el Senado
y luego, como secretario del Interior, parte del gabinete del
expresidente Barack Obama, colaboró con el entonces exvi
cepresidente Joe Biden.

Yaunque mucho de la relación se resuelve en las capitales,
no viene a descansar.
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• El líder de la estrate

gia contra la pandemia
de COVID19 en EU,
Anthony Fauci, anunció la
inversión de tres mil 200

mdd para el desarrollo
de antivirales contra el

coronavirus.

• Juan Francisco Picos

Berrueto, El Quillo, fue
sentenciado a 32 años por
su responsabilidad como
coautor material en el

homicidio del periodista
avier Valdez, acribillado
en Sinaloa en 2017.

• Florian Tudor, presunto
líder de la mafia Rumana,
fue vinculado a proceso
por violaciones a la Ley de
Instituciones de Crédito y
asociación delictuosa. Se

le acusa de clonar tarjetas
de crédito y débito.
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SOBRE EL ODIO A LOS
ASPIRACIONISTAS

¡afanes de distraer de lo sustancial, donde
io sustancial es lo mal que nos gobierna,
ni ia voluntad de hablarle exclusivamen

te a sus bases. No. Cuando el Presidente

clama contra el aspiracionismo, cuando
lamenta que los sectores más educados
no le tengan confianza, cuando sostiene

que el pueblo bueno, que es el que usa el Metro, sí fue com
prensivo con lo de la Línea 12, no como la maldita burguesía
que va en coche y cuenta los muertos, lo que hace es dejar
salir un desprecio muy real, un desprecio fidedigno, por la
mitad de la población.

El Presidente es honesto en ese sentido, no como otros.
Es un hábito en la opiriocracia cuatroteísta lo de citar unos
pc/pers, de esos del chairismo universitario gringo, que son un
verdadero cañazo y que van, siempre, a lo mismo: la mérito
cracia, pasan a decir, es un mito; la movilidad social no existe.
Tecnicismos aparte, a lo que apuntan realmente esos choros
es a vendernos las bondades del estatismo y a decirnos que
al capitalismo, como a las armas, lo carga el diablo.
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En resumen, estamos ante ejem
plos vivos de marrullería progre,
esa que se olvida, por ejemplo, de
los horrores del siglo XX. Con AMLO
es distinto. Cuando carga contra la
cispiracionitis, repite que hay que
comer frijolitosy y pone cara de asco
por tu manía, pinche clasemediero,
de aspirar a la riqueza, lo hace sin
esconder el espíritu profundamente

antidemocrático de esas certezas.

Porque son antidemocráticas. Lo que sabe el Presidente,
como se ha repetido en varios medios, es que los ciudadanos
que aspiran a mejorar, que creen en la prosperidad por la vía
del trabajo y se asumen como clase media, son ciudadanos
que mantienen una sana distancia con el Estado, y aquí el
Estado, sabemos, es él. Inadmisible. Las bondades de la vida
o emanan de una persona o no existen: el único que da soy
yo, padre de pueblos.

Dije antes que una de las mentiras mejor contadas es que
el Presidente conoce como nadie este país. No lo conoce:
conoce sus cinturones de miseria, y eso es un conocimiento
muy limitado, ignorante de ia complejidad de una sociedad
que tiene a muchos, pero muchos millones de personas que
no solo están, sino que se asumen como clasemedieras,
incluidas muchas que reciben las llamadas ayudas del go
bierno, Ese desconocimiento le pasó factura electoral esta
vez, como se la pasó en 2012 y en 2006, luego de gobernar el
DF, sí, de espaldas a las clases medias: ¿se acuerdan que la
ciudad estaba arrasada por la delincuencia, y de su desprecio
por aquella marcha contra la inseguridad?

No me gusta dar consejos, pero va uno. ¿Eres de ¡os que
recibe esas ayudas y al mismo tiempo te asumes como
aspiracionista? Hazle caso a lo que dijo hace unos años el
Presidente sobre ia compra de votos: recibe la ayuda y luego
vota como te dé la gana.

Libremente.

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM / @JUUOPATAN09
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El Síndrome de Cueva describe a las personas
que temen o no están dispuestas a reingresar a
¡a sociedad tras una pandemia

espués de dos semanas del regreso pre
sencial a clases opcional aquí en la capi
rucho, todavía hay muchas reticencias por
una parte de la población, tanto que hay
salones donde se dio la asistencia de un

solo alumno. Mientras que otra parte de
la población ha bajado completamente la

guardia y siente que "ya no es necesario portar el cubrebocas".
Usted queme está leyendo, ¿en qué gradiente está de estos

dos extremos?, ¿le parece que ya la libramos, o que esto no
se acaba hasta que se acaba?. Si ustedes todavía se sienten
"raros" en ambientes que antes les eran completamente
familiares, como su oficina o una sala de cine, pueden respi
rar tranquilos... según los expertos esto es completamente
normal. Y por si todavía no empieza a dar muestras de estar
más inquieto de lo común, prepárese porque estos síntomas
pueden aparecer incluso hasta tres años despuésdel encierro,
según la psicóloga Samantha Brooks.

Resulta que un grupo de investigadores en psicología del
King'sCollege de Londres, se puso a investigar el comporta
miento poblacional después de muchas pandemias.
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Si usted ya cree escuchar pasos
en la azotea, respire y tome nota.
Sensaciones comunes: a] Síndrome
de cueva, término acuñado por un
psiquiatra en Florida y describe "a
las personas que temen o no están
dispuestasa reingresara la sociedad
tras una pandemia, incluso después
de haber sido vacunadas, porque se
acostumbraron al aislamiento".

Dicen que después de 10 días de encierro, aunque sea en
casa, empezamos a desequilibrarnos, ¿Porqué creen que se
utiliza el encierro como castigo a delincuentes? b]Sensación
de irrealidad. Y dicen los que saben: "El tiempo se paraliza. Al
terrible coste en vidas humanas, se suma no sólo el econó
mico, sino también el coste psíquico. Es necesario asumirlo
para seguir adelante. cjEstrés en cantidades muy superiores
a las que sufría. Seguramente se ha notado demasiado volátil.
Estalla por cualquier cosa. Lo mismo le dan ganas de proferir
improperios que ponerse a llorar.

Ydicen los especialistas que "como notamos que en general
los expertos a nivel mundial se la han pasado improvisando"
(porque este era un bicho que no conocían], el estrés se le
va a niveles casi incontrolables. Éste grupo de investigado
res recomienda a final de cuentas pedir ayuda, si se puede
profesional, mejor. Hablarlo. No se sienta egoísta si necesita
contarle sus sentimientos a alguien, aunque sea el taxista.

Pero lo más importante es darle un sentido a toda esta
sensación de pérdida. Si sabemos que nos encerramos para
ser solidarios y evitar que muchos otros más muriesen po
dríamos tener una idea más tranquilizante acerca de toda la
angustia vivida.

Los que se nos adelantaron, los trabajos perdidos, en fin...
Dice la misma psicóloga, Brooks, que "si después de esta
cuarentena hay un Baby Boom y empiezan a nacer muchos
niños en diciembre, entonces podremos voltear a ver esta
etapa y sonreír".
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se quedarán sin formar parte de la partidocracia
hay que sumar el Partido Encuentro Social, Nueva
Alianza, Humanista, Socialdemócrata, Fuerza Ciu
dadana, Partido Liberal Mexicano, México Posible,
Alianza Social, Partido de la Sociedad Nacionalista,
Auténtico de la Revolución Mexicana, Partido del
Centro Democrático... la lista es larga.

Y si a nivel nacional es una grosería, lo que
ocurre en el ámbito local es grotesco. Se crean
partidos a conveniencia, se lucra con los registros
y se saquea las arcas públicas.

Mientrasque en laseleccionesfederales com
pitieron 10 partidos, hay entidades, como Jalisco,

donde el número se elevó a 14 o, el
caso más obsceno, Morelos, donde
aparecieron en la boleta 23 partidos.
De esos 23,14 perderán el registro,
incluidos partidos nacionales como
el Verde o PRD, que apenas en 2012
ganó la gubernatura con Craco Ra
mírez, y la mayoría en el Congreso
local. 14 partidos que recibieron di
nero, spotsy recursos. T odos habrán

gastado una ofensiva bolsa de dinero. Los partidos
políticos no pueden seguir costando tanto a los
mexicanos. El matrimonio dineroelecciones, es
perverso. Debe comenzar una discusión sobre el
financiamiento públicoy su pertinencia, sobre los
requisitos para conformar uripartidoy mantenerlo
con recursos públicos. Cuestan mucho, clan muy
poco. Son negocio de unos pocos.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM /
@MLOPEZSANMARTIN

os han costado un dineral.

De ios 10 partidos que com
pitieron en la elección federal
del domingo 6 de junio, tres,
todos de reciente creación,
perdieron el registro por no
alcanzar 3% del total de la vo

tación. Encuentro Solidario obtuvo 2.85%; Fuerza
Por México, 2.57%; y Redes Sociales Progresistas,
1.7%. Ninguno llegó al año de vida.

En apenas unos meses, entre que el INE les
otorgó registro, y lo perdieron, costaron a los
mexicanos, en conjunto, 564 millones de pesos.
Dinero tirado a la basura.

La historia se repite cada tres
años. Entre 1991 y este 2021, habrán
desaparecido 25 partidos políticos.
Todos gasta ron a manos llenas dine
ro público. En total, 9 mil 108 millones
de pesos. Negociazo para sus crea
dores, muchos se han vuelto exper
tos en hacer partidos una y otra vez,
para recibircarretadasde recursos.

Aunque todos deben regresar los bienes mué
blese inmuebles adquiridos con el financiamiento
público, ha habido un factor común cuando son
extintos: no los regresan y se quedan con éstos;
por ejemplo, con casas o vehículos lujosos que
adquirieron mientras estuvieron vigentes. Hace
algunos años entró una reforma federal para
combatir este desfalco, pero no hay informes
públicos sobre las devoluciones de los bienes.

Desde el 2000 a la fecha, el desfile de aventuras
partidistaselectorales, se acumula. A los tres que

Fecha: 18/06/2021

Página: 8

Area cm2: 321

1 / 1

Columnas Políticas

Manuel López San Martín

Costo: 17,439

Página 10 de 16



Entre tapados y destapados, e¡ presidente López
Obrador rompió una tradición política y adelantó
los tiempos de cara a 2024

asucesiónpresidencialseadelantódosaños,
y fue el primer mandatario, Andrés Manuel
López Obrador, quien alborotó el gallinero.
Acostumbrado a romper tradiciones

de la vieja política mexicana, esta semana,
en la mañanera, soltó algunos nombres:
Marcelo Ebrard, Claudia Sheinbaum,

Tatiana Clouthier, Juan Ramón de la Fuente y Esteban
Moctezuma

La nota, como decimos los periodistas, no fueron los nom
bres que mencionó el lunes en la mañanera, sino los que
excluyó, consciente o inconscientemente. Tan notorio fue el
"desliz", que el miércoles volvió al tema. Intentó corregir lo
que había dicho dos días antes, pero con poco tino.

"Nosotrostenemos muchísimoscon posibilidad de llegar
a ser presidentes, mujeres y hombres, el problema lo tiene
la oposición", dijo.

Aunque esta vez sólo aludió a dos personas, a las que,
según él, quieren echara pelear sus adversarios políticos
"Desde luego ponera peleara Marcelo con Claudia, muy vulgar,
porque ni Marcelo ni Claudia van a caer en la trampa", aseguró.

Fecha: 18/06/2021

Página: 6

Area cm2: 309

1 / 2

Columnas Políticas

Alfredo González Castro

Costo: 16,787

Página 11 de 16



Después descalificó a varios
personajes de la oposición, como
posiblescandidatosa la Presidencia,
desde periodistas hasta empresa
rios y militantes de otros partidos.
El mensaje no sólo llegó a los de en
frente, también fue escuchado por
¡os de casa.

Por ejemplo, uno de los que brilló
por su ausencia en las primeras de

claraciones de AMLO fue Ricardo Monreal, coordinador de
Morena en el Senado. Llamó la atención esta exclusión, porque
no hay un lugar en el círculo rojoen el que no se le considere como
uno de los principales candidatos a la Presidencia en 2024.

De hecho, de todos los mencionados en los últimos tiem
pos es el que menos dolores de cabeza le ha dado al inquilino
de Palacio Nacional. Por el contrario, son varias las muestras
de lealtad del zacatecano.

Desde haber renunciado a la jefatura de Gobierno déla
CDMX, en 2018, para dejar el camino libre a Sheinbaum, hasta
todas y cada una de las maniobras para sacar adelante las
reformas de la4T, incluido el transitorio que busca ampliar el
periodo del actual presidente de la Corte, que tantos dolores
de cabeza ha provocado por todas partes.

Esas son algunas de las razones por la que varios se que
daron con ojos de plato cuando Monreal fue "excluido" por
el de Macuspana. Pero quién sabe si eso sea relevante para
el jefe de los morenistas en la Cámara alta. Después de las
elecciones del pasado 6 de junio, Monreal prendió el motor
de toda la maquinaria que tiene a su alcance con mirasal 24.

Los tiempos se adelantaron y este es el último tren que
tiene para subirse a la Presidencia de la República, con o sin
descartes, desde el púlpito de la mañanera: con topodosy
destapadas, dentro y fuera de Morena.

¦ ¦¦

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La política es el
arte de disfrazar de interés general el interés particular".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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A menos de dos semanas de la elección intermedia:

nuevos caminos, nueuos cargos, nuevos rostros,
nuevas actitudes

os resultados de la elección han provocado
ya reacciones que nos indican por dónde
podríamos transitar próximamente. Al
gunas por ahora lucen como intentos de
reacomodo, pera otras se perfilan para ser
de calado profundo.

Comencemos por la reacción inmedia
ta del Presidente: reunirse con los integrantes del Consejo
Mexicano de Negocios, Podría tomarse como otro intento de
acercamientoconvencimiento de López Obrador para que
confíen en su gobierno e inviertan.

Rehacer la confianza de los empresarios fue su primer
movimiento. Y con él, la apertura de las nuevas cartas can las
que jugará en esa mesa: Rogelio Ramírez de la O, en Hacien
da, y Arturo Herrera como gobernador del Banco de México.

A saber, si funcionará, pero hacia allá orientó la brújula.
Luego, en su territorio zona obradorista desde 2006 y

bastión de la izquierda por 24 años, Andrés Manuel perdió
los estribos. La pérdida de más de la mitad de las alcaldías
de la Ciudad de México lo llevó a acusar a la clase media de

individualista, de darle la espalda al prójimo y de no tener
escrúpulos morales.

Fecha: 18/06/2021

Página: 5

Area cm2: 322

1 / 2

Columnas Políticas

Martha Anaya

Costo: 18,676

Página 13 de 16



Y más le dolió que la responsable
de la derrota fuera Claudia Shein

baum.jefa de Gobierno de la CDMX,
y su principal prospecta para la can
didatura presidencial.

La reacción de AMLO. además de
lo emotivo, ha sido: apoyar con todo
a Sheinhaum. En lo económico ya
lo anunció sacar adelante la Línea

12 del Metro con loque haga falta. En lo político es evidente
descargar las culpas en Marcelo Ebrardy/o quien haga falta
para salvar a su delfina. Pero ante lo incierto del golpe que
esto implica para la sucesión presidencial, el propio López
Obrador abrió su baraja: incorporó a Tatiana Clouthier Juan
Ramón de la Fuente y a Esteban Moctezuma.

Sheinbaum a su vez, repitió el discurso de AMLO contra
los medios de comunicación y la clase media, y frente a los
alcaldes de oposición que buscaban una reunión con el la
reaccionó con desprecio: los atenderá el secretario de Gobierno.

A nivel nacional, donde Morena gobernará la mayor parte
de los estados (17 de 32), la reacción ha sido la de imponerse
de inmediato. Ante el intento de gobernadores de oposición
de crear un nuevo bloque para defender a sus estados, Mario
Delgado cantó el final de la Conagoy anunció que los manda
tariosde Morena replantearán la interlocución con el Ejecutivo.

Y para rematar, aún sin saber si lograrán negociar una
mayoría calificada en el Congreso, López Obrador dobló su
apuesta y anunció tres reformas constitucionales porvenir:
la eléctrica, la electoral y el traslado de la Guardia Nacional a
la Sedeña. A menos de dos semanas de la elección: nuevas

rutas, nuevos cargos, nuevos rostros, nuevas actitudes.

GEMAS; ¿Alguien entendió por qué Rosa Icela Rodrí
guez, secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana,

expuso ayer en la mañanera la logística del programa de
vacunación en la frontera norte?
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Ni como destrabar para un extraordinario
El grupo opositor del PAN, PRI y PRD está envalentonado y los acuerdos

que están procesando en primera instancia es evitar que la Cámara de
Diputados de la priista Dulce María Sauri pueda llevar un periodo extraordi

nario para atender las tres reformas constitucionales del Presidente.
Necesitan los de Morena de Mario Delgado las dos terceras partes del

Congreso para aprobar las reformas que quiere el Presidente Andrés Manuel
López Obrador sacar antes que termine esta legislatura.

Desde luego que los líderes de los partidos de oposición, Marko Cortés
del PAN, Alcyandro Moreno "Alito" y del PñD Jesús Zambrano saben que al
Presidente no le alcanza para aprobar esas reformas y necesita, ahora más que
nunca de ellos.

Obvio le van amarrar las manos para que, como le dijo Marko Cortés no siga
haciendo ocurrencias, amén que una de esas reformas es militarizar la Guardia
Nacional es tanto como convertir lo civil a lo militar.

Si bien en el Senado de la República su líder Ricardo Monreal es un nego
ciador nato, en estos casos el escenario no depende de el para negociar las
reformas, pues el bloque opositor está muy herido por las ofensas que salen de
Palacio Nacional.

Agregue el toque que le está dando Mario Delgado al proyecto político
nacional de reventar la Conferencia Nacional de Gobernadores y armarse con
sus 11 nuevos gobernadores electos para enfrentar a los priistas, panistas y pe
rredistas, además de Movimiento Ciudadano que se estrenará con dos
en la lista de 32.

Aprobar esas tres reformas de CFE, desaparecer INE y bgjar las plurinomi
nales, así como militarizar la Guardia Nacional que quiere el Presidente va
contra la voluntad de los opositores, en consecuencia está más que marcado
que no cederán.

Se necesita primero hacer acuerdos para llevar a un extraordinario, ni Juan
Carlos Romero Hicks del PAN, René Juárez Cisneros del PRI y Verónica Juárez del
PRD van a doblar los brazos en esta etapa que le queda a esta legislatura de julio
y agosto.

Entonces el Presidente, de no lograr Morena el periodo extraordinario
tendrá que esperar al siguiente periodo que inicia el 1 de septiembre y estará
peor porque la conformación de la nueva Cámara de Diputados Morena ya no
tendrá la mayoría calificada aunque sea artificial de 333 de 500 que integran San
Lázaro, solo será la simple de 25 más uno.

Ese escenario obligará que tengan que negociar, ya sea en lo oscurito o a
plena luz del día, pero tendrán que negociar y comprar los votos que necesitarán
para cumplir los caprichos presidenciales, menos nomás no.

Naturalmente que esa medida estaría en contra del Presidente por el discur
so de todos estos años de su gobierno de no comprar votos y no comprar di
putados, vaya cero corrupción y cero arreglos, entonces puede apostar que no
logrará nada, de lo contrario si logra una sola reforma Constitucional, sin duda
se tuvo que enlodar aunque sea un poquito.

REUNIÓN MONREALMARYBEL, BUSCA PRESIDENCIA DE SENADO
El líder del Senado, Ricardo Monreal se reunió con Marybel Villegas en la Junta
de Coordinación Política. La idea de la legisladora por Quintana Roo fue exponer
sus deseos de competir por la Presidencia de la Mesa Directiva que hoy está en
manos de Eduardo Ramírez.

Por equidad de género, Monreal deberá proponer una terna de mujeres para
que asuman el 1 de septiembre.
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Anote que la senadora Marybel Villegas sabe el manejo de la Cámara Alta y
que de llegar le daría la plataforma con mayor fuerza para buscar la candidatura
de Morena a la gubernatura de Quintana Roo en manos del panista y perredista,
Carlos Joaquín para el próximo año. Fácil no la tiene pero al menos ya aventajó
con este primer paso y a veces el que pega primero pega dos veces.

POSITIVO REGRESAR CLINICAS Y HOIPISTALES DE RECONVERSION
En el ISSSTE de Luis Antonio Ramírez y el IMSS de Zoé Robledo, la disminución de
contagios en esta pandemia con más de un año, con el cierre de los hospitales
provisionales para atender a pacientes de CODIV19, sin duda es un mensaje
positivo que se fortalece al dar apertura en la reconversión a su normalidad de
los servicios generales.

Es decir, los pacientes de otras enfermedades en la mayoría ya pueden ser
atendidos en sus clínicas u hospitales, que fueron designadas como centros
COVID. Se retoman incluso las cirugías de fin de año y se atiende los servicios de
medicina general.

El más contento por la apertura, sin duda el líder del Sindicato de ISSSTE, Luis
Miguel Victoria que en su gestión construyo la formación y especialización en
cursos en el sector de enfermería que, para su información se enlistan un gran
número para la licenciatura de esa materia.

PROMOVERAN MEXICO EN EXPO DUBAI2020
Al decidir participar México en la Expo 2020 Dubái, del 1 de octubre 2021 a marzo
de 2022, sin duda es una gran oportunidad de la delegación mexicana con el
canciller Ebrard, Alejandro Fraustro de Cultura, Tatiana Clouthier de Economía y
el Secretario de Turismo, Miguel Torruco para promover nuestras bellezas natu
rales en ese país considerado uno de los más ricos del mundo.

El Tren Maya y lo atractivo para invertir en México sería la cereza en el pastel.
Hay obra y hay proyectos, pero valdría la pena a ver que piensan los represen
tantes de 190 países que concentrarán unos 25 millones de un aforo de partici
pantes. ¡Suerte!
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Baja vacunación... suben casos

Antes de la elección del 6 de junio la aplicación de las
vacunas contra Covid19 se aceleró.

El ritmo era impresionante.
Se dirigía al millón de personas diarias.
Pero pasaron las votaciones y, curiosamente, ¿qué cree?
Bajó la velocidad.
No se rebasan los 500 mil diarias.

No vaya usted a creer que es un uso electoral de las
vacunas, se escuchó en radiopasillo.

Bartlett no pisa EU...
Manuel Bartlett, director de la Comisión Federal de
Electricidad (CFE) negó ayer que en caso de viajar a
Estados Unidos exista el riesgo de ser detenido para ser
investigado por el asesinato del agente de la DEA, Enrique
Kiki Camarena, ocurrido en Guadalajara, Jalisco, en 1985.
Es absolutamente falso, es una información vieja, dijo

el dueño de una treintena de inmuebles no incluidos en su

declaración patrimonial, como funcionario federal.
cY para cuándo una gira por Estados Unidos, señor

Bartlett?, se escuchó en radiopasillo.

No le halla Delfina

La secretaria de Educación, Delfina Gómez, nomás no le
haya la cuadratura al círculo.
Primero anunció un regreso a clases, que las escuelas se

rehabilitarían y que el ciclo escolar 20202021 se retomaría.
Luego, que asistir a las aulas era absolutamente

voluntario y que, en resumen, ni cuenta ni contará.
Ahora dice que se aumentarán días de clase en el

siguiente calendario en un evidente intento de compensar lo
perdido en este.

Lo cierto es que a doña Delfina la tiene preocupada la
derrota de Morena en la elección del 6 de junio en el Estado
de México, donde, además de alcaldías, perdió el control
del Congreso, porque, como se recordará, fue la candidata
en la elección de 2017 y Andrés Manuel López Obrador la
abandonó.

Primero dijo que impugnaría pero conforme pasaron los
días ya ni tocó el tema y la dejó, se escucho en radioapasillo

Quieren reunión con AMLO
Diego Sinhue y Enrique Alfaro buscan desesperadamente
reunirse con Andrés Manuel López Obrador para abordar la
falta de agua en Guanajuato y Jalisco, respectivamente.

Ambos son adversarios de el tabasqueño. Uno del PAN y
el otro de Movimiento Ciudadano.

La escasez es a nivel nacional, no nadamás en esos
estados, se escuchó en radiopasillo.
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Unidad condicionada

Los dirigentes nacionales del
PVEM y el PT, Karen Castrejón
y Alberto Anaya, respaldaron
públicamente su alianza legis
lativa con Morena, pero eso sí,
marcaron su distancia en cuanto

a las iniciativas de reforma

constitucional, sobre las que se

pronunciarán al conocerlas. La
ecuación ha cambiado y el parti
do guinda ya no contará incon
dicionalmente con los partidos
Verde y del Trabajo. Ya sea por
la mayor importancia de sus vo
tos o por los presuntos agravios
en su contra, los líderes de estos
partidos se han envalentonado.

Alberto Anaya ha tenido dudas
desde la Legislatura anterior e
incluso se sintió desplazado ante
la emergencia de RSP o Fuer
za por México, que al final no
conservaron el registro; mientras
que por parte del Partido Verde
han sentido la presión a través
de dependencias como el SAT.
De momento es un acuerdo que
conviene a todos, pero se sostie
ne con alfileres.

Auditorías ya tienen fecha
Tras la controversia generada
por la entrega de las auditorías de
la cuenta pública 2019 (específi
camente la referente a la cance

lación del NAIM). la Auditoria

Superior de la Federación, enea
bezada por David Colmenares,
ya tiene fecha para entregar las
primeras auditorías correspon
dientes al año 2020. Será el 30

de junio, en sesión semipresen
cial cuando el auditor entregará
los informes a la Comisión de

Vigilancia de la ASF en la Cáma
ra de Diputados. A pesar de que
el ambiente electoral "enfrío" un

poco la controversia, aún existe
cierta animadversión en contra

de Colmenares, y aunque hubo
algunos funcionarios separados
del cargo,Otros diputados no
han quitado el dedo del renglón

para que el titular de la ASF deje
el puesto;

Buscan acomodo

Mientras se acerca el fin del peri®
do de Jaime Bonilla como gober
nador de Baja California, muchos
de sus colaboradores evalúan sus

opciones futuras y de paso revelan
el posible destino del mandatario.
Nos dicen que algunospodrían
quedarse para la nueva adminis
tración, mientras que otros hablan
de la posibilidad de llegar a alguna
dependencia federal si Bonilla se
integra al gabinete, como ha insi
nuado que es su intención. Pero de
que hay movimiento, ya lo hay.
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EL CONGRESO GANA PODER

Y LA PERSEVERANCIA

POR FUNDIDORA
Si la bancada de Movimiento

Ciudadano (MC) pretende criticar
las reformas para que el Poder
Legislativo pueda nombrar a los
titulares de órganos autónomos,
o los diputados emecistas son
incongruentes, o bien, tienen poca
memoria.

Esta tendencia se viene

arrastrando desde la pasada
legislatura, cuando el Congreso le
quitó atribuciones al gobernador
Jaime Rodríguez Calderón
en el nombramiento de los

magistrados del Poder Judicial
y de funcionarios de la Fiscalía
General de Justicia.

Esto se concretó cuando

Samuel García era diputado
local y, quizá entonces, aún no
se visualizaba como gobernador
electo. En esta legislatura, MC
también se mostró a favor de que
sean los legisladores quienes
tengan esa atribución, hasta
promueven la revocación de
mandato.

Aunque podría generar
polémica que los diputados
busquen nombrar a los directores
del Instituto de Movilidad, la Red
Estatal de Autopistas, Servicios
de Agua y Drenaje de Monterrey,

el Sistema de Transporte
Colectivo Metrorrey y el
Simeprode, lo cierto es que esto
generaría un equilibrio de poderes.

Hay que recordar que los
diputados fueron electos por
la ciudadanía de Nuevo León.

Veremos si los diputados se
atreven a cambiar la forma de

gobernar.

LA PERSEVERANCIA

POR FUNDIDORA

La coordinadora de la bancada

Independiente Progresista,
Claudia Tapia Castelo, insiste
en evitar que se realicen eventos
masivos en Parque Fundidora,

una iniciativa que, desde que
rindió protesta, ha sido parte de su
agenda.

Tapia Castelo no ha quitado el
dedo del renglón, lo que habla de
su perseverancia por evitar que
se siga explotando este espacio
público por parte de particulares.

Sin duda, es una buena
iniciativa, por lo que se espera
que transite en el Congreso local.
Más aún, ahora que el Parque
Fundidora está operando en
números rojos y es muy pobre el

mantenimiento de este espacio.
Pero eso sí, sus directivos

como Fernando Villarreal

Palomo siguen teniendo
salarios envidiables. El Parque
Fundidora ha sido concesionado

a particulares para su explotación
y recientemente se anunció que
se busca utilizar otro espacio para
instalar un autocinema por una
empresa privada.

Lo que sí llama la atención es
que la diputada del Partido Verde
Ecologista de México, Ivonne
Bustos, apoya la iniciativa de
Tapia Castelo, cuando propone
privatizar el Instituto de Ciencia,
Tecnología e Innovación.

Claudia Tapia Castelo insiste errgvitar
quosse realicen eventos masivos en Par
que FurTdidQfái
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ALGO DE ALTÍSIMA prioridad debió ha
berle surgido a la Jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, como para que faltara a
la presentación de avances del Colegio de
Ingenieros Civiles de México (CICM) sobre la
revisión que hicieron a la Línea12.

Y SÍ, cuentan que tuvo una reunión en
Palacio de enfrente con ya saben quién.

PERO la más compleja e interesante
habría sido en su oficina, con el alto mando
de la constructora que se encargó de la zo
na donde ocurrió el colapso del 3 de mayo.

¿QUE QUÉ salió de ambas encerronas?
¡Ah, eso ya es mucha metichez!

• w:; ' mmm ' ,

POR CIERTO. Bien dicen que nadie escar
mienta en cabeza —ním

FALTA para que la empresa noruega
DNV termine su peritaje sobre el colapso;
falta para que el citado CICM acabe su re
visión sobre seguridad estructural, pero lo
que sobra son ansias por comenzar a reha
bilitar la (mal)llamada Línea Dorada y, así,
echarla a andar lo antes posible.

¿QUÉ NO fueron las carreras las que
nos pusieron donde estamos?

ES PREGUNTA de las que se apuran a
contestar, cuarido todavía no saben qué se
preguntó.
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El joven Leovigildo se topó con la mamá de
una antigua novia suya. Le preguntó: "¿Qué
ha sido de Filita?". "Le va muy bien se enor
gulleció la señora. Es maestra de educación
sexual y da clases de natación". Acotó Leovi
gildo: "Debe irle mejor como maestra de edu
cación sexual. Para nadar no era tan buena"...
Un sujeto les contó a sus amigos: "Mi esposa
y yo volvimos a hablamos después de varios
días de no dirigirnos la palabra". Preguntó
uno: "¿Estaban peleados?". "No aclaró el
otro. Volvimos a hablarnos porque a los dos
se nos acabó al mismo tiempo la batería de la
tablet"... La vedette Nalgarina le comentó a su
compañera Tetonier: "Este vestido me ha da
do mucha suerte. Cuando me lo pongo tengo
un gran éxito con los hombres, y cuando me
lo quito, más"... Doña Pasita le pidió a su nieta
que le explicara eso del feminismo. Le dijo la
chica: "Significa que las mujeres queremos
ser iguales que los hombres". Exclamó con
desdén doña Pasita: "¡Qué poca ambición!".
(No eran aspiracionistas)... Un bello reportaje
hecho por Martha Santos de León y publica
do a toda plana por Vanguardia, periódico de
mi ciudad, nos hizo recordar a los saltillenses
a Rubén Aguirre Fuentes, el entrañable Pro
fesor Jirafales de la televisión, en el quinto
aniversario de su muerte. Rubencito fue pri
mo hermano mío: su padre y mi mamá eran
hermanos. Le decíamos así, Rubencito, aun
que medía casi 2 metros de estatura, para dis
tinguirlo de mi tío Rubén, su padre, hombre
bueno, bonísimo. En un cuarto de hospital
mi tío, una religiosa le avisó que en la puerta
estaba un sacerdote. Preguntó mi tío Rubén
en la traviesa forma de expresarse que tenía:
"¿Y a qué debo la visita de ese santo varón?'.
Contestó la monja: "Viene a reconciliarlo con
Dios". Replicó mi tío: "Dígale que nunca me

he peleado con Él". De su padre heredó mi
primo Rubencito al mismo tiempo el inge
nio y la bondad. En el teatro de cámara de
Radio Concierto, la emisora cultural que mi
familia y yo fundamos en Saltillo, hice pintar
un mural acerca de nuestra ciudad. Lo reali
zó Gerardo Valdés, extraordinario pintor que
con talento y sensibilidad plasmó el estilo y
el ánima de lo saltillense. En su obra el artista
puso a ocho personajes que, nacidos en Salti
llo, hicieron que su nombre se conociera más
allá de México. Está ahí Manuel Acuña, claro.
(Un cierto amigo mío, norteamericano él, vio
el retrato que Gerardo hizo del poeta y dijo:
"Miras el rostro de ese hombre, y aunque no
sepas quién es adivinas que se va a suicidar").
Aparecen igualmente otros ilustres saltillen
ses: Julio Torri, literato; don Artemio de Va
lle Arizpe, cronista y escritor; Felipe Valdés
Leal, compositor ('Tú, sólo tú"; "Hace un año";
"Échenle un cinco al piano"); Carlos Pereyra,
historiador más valorado en Europa que en
nuestro país; don Fernando Soler, actor insig
ne; Fermín Espinosa "Armillita", torero entre
los mejores que en la tauromaquia han sido.
Y está, por supuesto, mi primo queridísimo.
Rubén Aguirre Fuentes, el Profesor Jirafales,
quien junto con el Chavo del 8 dio la vuelta al
mundo. Dueño de una voz privilegiada, una
grata presencia y una simpatía arrolladora,
Rubencito fue figura grande de la televisión,
la radio, el cine, el teatro y el circo; pero en el
ámbito de la familia, aun admirándolo por sus
éxitos en el espectáculo, lo quisimos más por
su sencillez, su gentileza y su profunda cali
dad humana. Doy gracias a Martha Santos y
a Vanguardia por ese homenaje al Profesor
Jirafales. Y agradezco a Gerardo Valdés, re
tratista incomparable, habernos devuelto con
su pincel a Rubencito, que sigue viviendo en
ese mural igual que vive y vivirá por siempre
en nuestro cariño y en nuestro recuerdo... FIN.

' afacaton@yahoo.com.mx
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¿AMLO CONTRA ITALIA?
Como si la Cancillería no tu

viera suficientes problemas,
se le avecina uno más. En la

mañanera del jueves, el pre
sidente dijo que enviaría una

nota diplomática a Italia por una empresa
ENEL GREEN POWER que es parte de la
muy reconocida Ente Nazional per l'Ener
gia Eleettrica o ENEL que se amparó por
la competencia desleal de parte de la CFE.
¿Difícil de creer? No, le contamos. ENEL
es una empresa con participación del es
tado italiano y se amparó ante jueces me
xicanos argumentando que hay compe
tencia desleal por el despacho de las cen
trales hidroeléctricas en primer lugar, en
vez de usar criterios económicos que im
plica sacar al mercado las más baratas,
por ejemplo la suya. Lo cierto es que el
propio presidente no tiene del todo clara
la situación, dijo que estarla Investigando
a fondo el tema, pero el golpe mediático
ya lo dio y no dude ni tantito que ya el

embajador italiano avisó en Roma de la
intención presidencial.
Pues el Consejo General Extra

ordinario de delegados del
SUTGCDMX no se quiso
aventar el boleto y sigue pa
teando el bote así que la de

signación del nuevo dirigente será en ju
lio. Por lo pronto, el 23 de junio hacen su
Congreso General Extraordinario donde
deberán aprobar la reforma a sus estatu
tos y el reglamento de elecciones. Tras
cendió que este 18 de junio se va a lanzar
la convocatoria, donde se diga cuándo se
pueden registrar los aspirantes y qué re
quisitos deben cumplir, pero algunos de
los presentes comentaron que el mismo 17
de junio debió haberse lanzado la convo
catoria. Y para mantener el orden y el
control había 400 "voluntarios", de la sec
ción 1 de Limpia y Transporte, que dirige
Hugo Ortiz, de las alcaldías Gustavo A
Madero y Venustiano Carranza, Tlalpan y

Coyoacán.
Iunio es el mes de la diversidad e in

clusión, por ello muchas empresas
han emprendido campanas para
mostrar su apoyo a las distintas co
munidades, sin embargo, este tra
viene desde el interior, pues organis

mos como la Entidad Mexicana de Acre

ditación (EMA), que dirige María Isabel
López, han puesto en marcha diversos
programas para sus empleados en mate
ria de inclusión y equidad de género, lo
cual les han permitido alcanzar diversos
reconocimientos como "Great Place To

Work", ' Empresa Familiarmente Respon
sable" y "Empresa Incluyente", estos dos
últimos los otorga la propia Secretaria del
Trabajo, de Luisa María Alcalde.

PD: ¿Quiénes son los maldosos que
quieren mandar a Zoé Robledo a la Se
cretaria de Gobernación y a Hugo López
Gatell al IMSS? De verdad muchachos,
no hagan eso.
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RESPONSABILIDAD PADRE

ADALBERTO VILLASANA

Cambia la vida del hombre al

ser padre, uno de los mo
mentos más felices de la vi

da conlleva la responsabili
dad de velar por el bienestar

de los hijos. Además de ser proveedor,
hay que resolver el tema de la formación.

El aislamiento social y el trabajo en
casa llevaron a replantear la relación pa
dres e hijos. Pasaron tiempo juntos, pero
en condiciones adversas, en algunos ca
sos presionados por la pérdida del em
pleo o reducción del ingreso familiar.

Ahora, lo principal es sacar lo mejor
del aprendizaje que dejarán estos años
difíciles y avanzar en la vida con nuevas
perspectivas. Está difícil etapa nos llevó a
entender lo que nos decían nuestros pa
dres: Planear lo idealy prepararse paia el
peor escenario.

Ahorrar, no endeudarse y presupues
tar el gasto, parece una fórmula sencilla
que pocos cumplen.

De acuerdo con la Encuesta Demo

gráfica Retrospectiva (EDER) 2017, entre
los hombres de 20 a 54 años, 67% hablan
tenido al menos una hija o hijo nacido
vivo. Con base en el Censo de Población

y Vivienda 2020, 21.2 millones de hom
bres de 15 y más anos se identificaron co

mo padres de al menos un residente en la
vivienda, es decir, 46.9% del total de
hombres de ese grupo de edad.

Entre los padres que residen con al
guna hija o hijo, 18.4 millones pertenecen
a la Población Económicamente Activa

(PEA). De ellos, 97.4% se encuentra ocu
pado en alguna actividad económica,
mientras que 2.6% ha buscado trabajo.

Con base en la Encuesta Demográfica
Retrospectiva (EDER), se estima que 17.8
millones de hombres de entre 20 y 54 anos
en México en 2017 habían tenido al menos

una hija o hijo nacido vivo. Esta cifra co
rrespondía a 67% de la población masculi
na estimada para ese grupo de edad. La pa
ternidad es una condición cuya frecuencia
aumenta entre los hombres conforme

avanza su edad. Mientras sólo uno de cada

cuatro jóvenes varones, de 20 a 24 años, es
padre, 9 de cada diez adultos de 50 a 54
años lo son. Como padre, la mejor forma
que tenemos para enseñarle a nuestros hi
jos es con el ejemplo, los hábitos en general
los transmitimos de esta manera y nues
tros hábitos no se quedan atrás.

Textualmente hay que decirlo: Ser
padre es una hermosa responsabilidad,
que nos debe llevar a prevenir, ser felices
con lo que se tiene, pero aspirar a ser me
jores cada día.
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EBRARD Y 2024

JOEL SAUCEDO

Diversos analistas coinciden

que el dictamen de la Línea
12 le pega con fuerza al
canciller Marcelo Ebrard.

Hay razón en ello, pero
en difíciles momentos Ebrard ha sortea

do todo tipo de complicaciones.
Hay antecedentes que le dan altas

posibilidades para que sea el candidato
de López Obrador para la presidencia en
2024.

La relación entre ambos data de la

época en que Marcelo fungía como se
cretario de Gobierno, en la regencia de
Manuel Camacho Solís.

Por esas fechas, López Obrador enca
bezaba fuertes protestas de los petrole
ros tabasqueños en el Zócalo capitalino.

El operador nato de Camacho Solís era
Ebrard, quien con maletas de dinero en
efectivo desactivaba al político de Tabasco.

De eso pueden dar cuenta empleados
del propio Marcelo de esa época. Incluso
el propio Presidente. Y claro si le pregun
tan culpará a los conservadores.

Otro dato de relevancia, es cuando
Vicente Fox cesó a Marcelo como secre

tario de Seguridad Pública por el lincha
miento de policías federales en Tláhuac.

López Obrador lo revivió nombrán
dolo súper secretario de Desarrollo So
cial. Su agenda incluía hasta 10 eventos al
día. Estaba perfilado como su sucesor.

Incluso, Marcelo fue uno de los más fé
rreos defensores de su jefe sometido a pro
ceso de desafuero por el gobierno de Fox.

El hoy canciller llegó a reclamarle a
grito abierto a altos directivos de una co
nocida televisora para que se condujeran
con objetividad.

La historia es de sobra conocida. Mar

celo fue jefe de Gobierno y lidió con Feli
pe Calderón. Para la campaña presiden
cial de 2006, López Obrador y Ebrard
fueron sometidos a una encuesta para
que de ahí surgiera el candidato.

Como era de esperarse, Andrés Manuel
fue el elegido. Marcelo le cedió el paso, en
un hecho que no gustó a muchos.

Posteriormente, se vio obligado a exi
liarse por la crisis del cierre de la Línea 12
del Metro construida por su gobierno.

Al triunfo de López Obrador en 2018,
fue designado canciller. Con el paso de
los meses adquirió el mote de súper se
cretario.

PROSPECCIÓN... ¿Marcelo tiene
posibilidades para 2024? Aquí están
los hechos.
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¡CONTINUAN ASESINATOS
CONTRA PERIODISTAS!
?Periodistas del Valle
de Toluca no se salvan

?Gobierno Federal
crea Mecanismo de

Protección a Periodistas,
pero solo 11 para consentidos"
¦ Y dicen qué no pasa nada? Resulta que,
Ó en menos de 24 horas, dos periodistas

más fueron asesinados, uno en el munici
pio mexiquertse de Metepec, lugar que se ha
vuelto "propicio" para que se cometan estos
crímenes y queden impunes, debido a la falta
de seguridad y, peor aún, ante la derrota de
Gabriela Gamboa, alcaldesa de Metepecf
que tendrá que irse por incompetente, de ahí
que su "área de seguridad" ¡no sirveI
Les comento que lamentablemente fue ase

sinado el periodista mcxiquensc Enrique Gar
cía, guien en las pasadas elecciones habría
colaborado como enlace de Prensa de la can

didata del PR1 a la alcaldía de San Mateo

Ateneo, Ana Muñáz, y con anterioridad se de
sempeñó como vocero de la Policía Municipal
de Toluca, al inicio de la administración en fun
ciones, y en el área de Comunicación Social de
la Secretaría de Seguridad.
Se dice, el crimen se perpetró como si se tra

tara de un asalto, sin embargo, parece que este
pudo Itaber sido un ajuste de cuentas o una
revancha, lo cual tiene muchas lecturas, inclu

so, por manejarse como "periodista rudo", y
es que, se ha vuelto "cotidiano" que aquellos
que "no gustan de lo que uno como comuni
cador da a conocer", se resuelve con crímenes
como este, y como el de Gustavo Sánchez Ca*
hiera, otro periodista asesinado en las últi
mas 24 horas.

Cabe comentar que Gustavo Sánchez Ca
brera, ya había sido atacado en julio de 2020,
logró sobrevivir, pero este jueves, dijeron sus
compañeros: "lo silenciaron", presumiéndose
una revancha en su contra.

En el caso de Enrique García, este fue ase
sinado de un balazo en la nuca la noche de este

miércoles, también a bordo de su automóvil, en
el municipio de Metepec, Estado de México.
De acuerdo con uri reporte policiaco, el perio
dista, cuando conducía su vehículo en el
barrio se San Sebastián, fue ultimado con un
impacto de bala.
Además, la Comisión de Derechos Humanos

mexiquertse emitió una investigación por el
asesinato del periodista: "Con este motivo, esta
Defensorio de Habitantes inicia ía Investigación
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de Oficio número CODHEM/AE/APC/19/2021,
radicada en la Visitaduria Adjunta de Atención a
Periodistas y Comunicadores".
Pero, queridos lectores, ¡ya basta! Hoy, como

nunca, los periodistas estamos "a la buena de
Dios", nos tienen contra la pared, de alguna
manera, maniatados para en verdad denunciar
lo que sucede en este país. Me llama la aten
ción el discurso gubernamental en donde se
asegura, primero "que no hay ley mordaza";
segundo, que no estamos "maniatados para
hablar de lo que sucede en el país" cuando
sabemos que hoy, las amenazas se cumplen, a
través de cuestiones fiscales contra los edito

res de los medios» poniéndolos contra la pared.
Y no es que se deba algo, sino que, como

ustedes bien lo saben, "¡as autoridades se pin
tan solas para fabricar delitos a los medios de
comunicación", con los que los ponen contra la
pared y, en lo que se comprueba o no que lo
que dicen es cierto, pueden pasar años, años
en los que ¡no nos dejan trabajar! Pero eso sí,
quieren que los periodistas se "pongan de ta
pete", "hablen bonito11 y se hagan de la 'Visfa
gorda" para NO hablar de lo mal que esta
mos en México, pero si lo hacemos, ¡corre
mos el riesgo de ser asesinados*
No hay día en el que no maten a un periodis

ta, vivimos con miedo, literalmente, y le echa
mos la culpa a todos por lo que se da a cono
cer. En el caso de Enrique García, es preocu
pante pensar que su crimen tenga que ver con
su trabajio de periodista, que habitaba, al pare
cer en el municipio de Metepec y luego de los
escándalos provocados por la alcaldesa Ga
briela Gamboa, pues sí inquieta que las ame
nazas que esta se atrevió a lanzar contra la hija
de un candidato se extendieran contra perio
distas que exhibieron a esta mujer por su acti
tud y acciones durante la campaña pnoselitista.
El gobierno federal, creó para defender a

los periodistas y activistas un mecanismo de
nominado Mecanismo de

Protección para Personas
Defensoras de De

rechos Humanos y Perio
distas dependiente de la Se
cretaría de Gobernación, un
mecanismo que debe ser pues
to a disposición de personas
que han sido vulneradas en su
seguridad y derechos huma
nos; sin embargo, de una su
puesta investigación sobre es
te, se supo que se cometían ac
tos de corrupción, eso de los
que dicen que este gobierno
"no suceden"; no obstante, en
un afán de limpiar la imagen de

dicho mecanismo, es que ¡retiraron la seguri
dad de decenas de periodistas! Pues conside
raron "no necesitaban protección".
Pero joh! sorpresa. Elementos de ese meca

nismo, apostados en Oaxaca, por ejemplo, hoy
amanecieron con la noticia de que ¡les habían
asesinado a un periodista!, porque la autori
dad, "no consideró necesario proteger a ese
reportero", porque a lo mejor, durante un año
no fue víctima de algún atentado, pero tan
luego "lo dejaron solo", ¡lo asesinaron!, enton
ces, ¿qué se tiene qué hacer ahí? No entende
mos que quiere la autoridad o que necesita
para proteger a los periodistas más vulnera
bles, sí, esos que "no tienen un bozal" y dicen
lo que tienen que decir.
Es de comentar que este mecanismo, está

"controlado por un consejo" formado por seis
miembros de la Secretaría de Gobernación, de
los Derechos Humanos, del propio mecanismo,
que son los "que deciden" si el reportero, pe
riodista, editor, director "merecen o no el res

guardo" basados en el grado de "violencia"
que los circunda, pero ¿saben cuál es el pre
texto de estos sujetos para retirar al mecanis
mo del resguardo de personas vulnerables?
Que como en un lapso no sufrieron atentado,
entonces "no necesitan a Los elementos".

Me queda claro que esa gente, es de "escri
torio" que en ningún momento saben lo que es
trabajar en el campo y exponerse a todo, que si
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un periodista protegido por el mecanismo, en
dos años ¡no sufre atentados!, es precisamente
gracias a ese resguardo^ pero, claro, al momen

to de retirarlos, ¡empiezan las muertes de
compañeros dedicados al arte de la pluma 1,
y las autoridades "se lavan Las manos"...
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 Matías Pascal

Tiende ya Monreal los
lazos de entendimiento

Los comentarios de los opinadores de
siempre, que se ponen nerviosos de los
nervios y quieren leer hasta en los ges

tos del presidente AMLO, guien está más
cerca de su corazón para la sucesión del 24,
se ufanan en adivinar que si el primer man
datario no mencionó al senador Ricardo

Monreal entre los posibles "presidencia
bles", dicen que "no lo tiene entre sus cer
canos"

En nuestro caso, desde nuestra trinchera,
creemos que le conviene más al senador estar
en la lista de operadores exitosos, que estar
en una lista en donde las y los que figuran han
ido de fracaso en fracaso en las tareas enco

mendadas.

Mientras tanto, el senador Monreal, líder
de las y los morenos en la Cámara Alta, se Via
dado ya a la tarea de tender los lazos de
entendimiento y por cortesía política^ NO
HA DADO A CONOCER su reciente encuen

tro privado con el presidente López Obrador
en Palacio Nacional.

Los pitonisos, operadores y especuladores,
se van por las frases simples y fáciles, cuando
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los entramados de la politica mexicana son
más enredados que un queso de Oaxaca.
Mientras tanto, Monreal Avila ya puso ma

nos a la obra para sacar adelante las tres re
formas prioritarias propuestas por el primer
mandatario, a saber: A la Comisión Ihderal
de Electricidad, a la Guardia Nacional y al
Instituto Nacional Electoral.

No olvidemos que uno de los grandes atri
butos del zacatecano es ser un negociador, es
ampliamente reconocido por sus capacidades
de tender puentes de entendimiento con los
que integran ahora autodenominan "Wogue
opositor" de PAN, PR1, PRD y MC.

Mijes, vanguardia
en Nuevo León

Andrés Mijes, alcalde electo de General
Escobedo, municipio conurbado de Monte
rrey, con Lealtad a toda prueba hacia Mo
rena, se puso a la vanguardia del movimiento
de transformación que encabeza el presiden
te Andrés Manuel López Obrador en aque
lla entidad y se alzó con el triunfo a pesar de
amenazas y presiones.
Aprovechando la popularidad de AMLO,

con todo en contra, con su triunfo Andrés
Mijes se ganó el reconocimiento del senador
Ricardo Monreal Avila, líder de la mayoría
de Morena en el Senado, y de la dirigencia
nacional del partido que encabeza Mario
Delgado.
El ahora alcalde electo es de los pocos que

se puso la camiseta en serio y ahí están los
resultados.

Las presiones y amenazas previnieron del

grupo de la candidata panista Elva Araceli
Alonso (guien se exhibe en videos muy eróti
cos y aquí está la prueba https://www.pubh
metro.com. mx/mx/elecciones/2021 /03/26/el

vaaracelialons olasensualyseduc tora
candidataalaalcaldiadeescobedonuevo

leon.html), apoyada por el impresentable
Zeferino Salgado "El Chefo'\
Recordemos que Salgado fue socio en

otros tiempos de Adrián de la Garza, excan
didato de PRL y del excandidato panista, Fer
nando Larrazábal, el acaudalado oaxaqueño
que fue alcalde de Monterrey con desastrosos
resultados y que aún debe rendir cuentas a la
justicia.
El día de la elección operaban contra el

morenista PAN, PRI, los equipos del goberna
dor, la CTM en el robo de urnas, la fiscalía y
fuerza civil protegiendo compra de votos.
Sin embargo, su triunfo está basado en los

principios básicos de la 4T, en los postulados
del primer mandatario, y el apoyo del sena
dor Ricardo Monreal, quien estuvo con él en
las visitas que realizó a Nuevo León.
Reforzó su campana con una estrategia or

denada, con objetivos claros y medióles, con
PROPUESTAS REALIZABLES y responsables,
señalando LOS QUE, pero sobre todo puntua
lizando LOS CÓMO, señalando inclusive tiem
pos de ejecución.
Con su avanzada impulsó el positivo resul

tado para Morena en los dos distritos locales
17, 25 y la diputación federal del distrito 3.
El próximo alcalde de Escobedo, Andrés

Mijes, dará mucho de qué hablar en el futu
ro, de manera positiva, ciara.
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Yuritzi Castañeda ULLoa. directora

GeneraL de Prevención y Atención
a La Violencia de La Secretaría de la

Mujer, destacó que eL gobierno mexi
quense trabaja en poLíticas públicas
que transfiguren el transporte a una
movilidad segura para Las niñas, ado
lescentes y mujeres, como la alianza
con La empresa Dídí Mujeres, un
servicio de mujeres para mujeres, eL
cual se espera que comience a ope
rar en La ciudad de ToLuca. Además,
informó que próximamente se inau
gurarán Unidades Especializadas de
Atención al Acoso y Hostigamiento
en el Transporte PúbLico en las esta
ciones del Mexibúsy Mexicable.

EL gobierno de Ecatepec a través
de La Dirección de Tecnologías de La
información y Comunicaciones ha
Logrado reparar gratuitamente más
de 100 equipos de con el programa
"Bien equipados, bien comunica
dos", que puso en marcha poyar a la
pobLación debido a Las actividades
Laborales y académicas durante La
pandemia. Buen programa.

EL aLcalde de Huixquilucan Enrique
Vargas del Villar y La presidenta

delDIF Romina Contreras Carras

co inauguraron el tercer hospital
municipal en San Fernando. Vargas
del Villar destacó que han invertido
ya 70miLLones de pesos en obras en
este Lugar y que su administración
seguirá dando resuLtados. La presi
denta del DIF Romina Contreras Ca

rrasco. destacó que La construcción
de este hospitaLfue üna demanda
constante de la gente de La región y
ahora es una realidad, es un com
promiso cumpLído para San Fernan
do, para brindar servicios de saLud a
quienes Lo necesiten y carezcan de
algún tipo de seguridad sociaL

La Comisión Legislativa de Limites
Territoriales deLEdomex emitió eL

acuerdo de admisión de Las pruebas
presentadas por autoridades de
Teoloyucan y Tepotzotlán, con Las
cuaLes buscan acreditar La perte
nencia de seis poblaciones ubicadas
en Los Límites de ambos municipios,
como eLBarrio de San Sebastián,
Barrio de AmpLiacíón de San Sebas
tián, Ejidos TeoLoyucan, Ejidos San
BartoloTLaxihuacaLco, Colonia San

ta Cruz del Monte y Ejido AxotLán IL
Complicado y añejo tema.
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Esténtor político
Miguel Ángel Casique Olivos
Dictamen preliminar oculta, una vez más, la
corrupción y abandono de la LI2
Tras el dictamen preliminar, pues según lo declarado, apenas será el primero de tres

informes que va a entregar la empresa noruega DNV sobre las causas que ocasionaron
la tragedia de la Línea 12 del metro, Marcelo Ebrard niega su responsabilidad y de
hecho el actual canciller ya dijo que "todas las decisiones que se tomaron en la cons
trucción de la L12 fueron colegiadas".
Sin embargo, los cuestionamientos y señalamientos de la empresa contratada por

el Gobierno de la Ciudad de México, ahí están: deficiencias en la construcción, malas
conexiones en las trabes y soldaduras; reparaciones que no se hicieron adecuadamente
en ese tramo donde fue la tragedia que costó la vida de 26 personas y decenas de
heridos.

El dictamen inicial, que es la primera parte del peritaje completo que va a terminar
en el mes de julio y agosto con dos entregas más, pega a Marcelo Ebrard, a Miguel Man
cera y también a Claudia Sheinbaum, la consentida de López Obrador. Los detalles téc
nicos ayer fueron abundantes, videos e imágenes que apuntan, según los especialistas, a
fallas estructurales como el hecho de usar soldadura de mala calidad, deficiencias en la
soldadura al unir el perno y la viga, que se usaron menos pernos, y un largo etcétera.
La posición de AMLO en este tema es muy clara, ayudar y respaldar a Claudia

Sheinbaum y dejar a su suerte a Marcelo Ebrard, que él se defienda como pueda; de
Miguel Mancera, total, él no es candidateable. Por otro lado la empresa CICSA que es
constructora de Grupo Carso.de Carlos Slim, también tendrán que decir algo, al menos
a ver qué cara pone, aunque se sabe que perdió 3 mil 141 millones de pesos en sus
acciones, que cerraron en 64.53 pesos, y según, es su precio más bajo desde el 4 de
junio; no se nos olvide que entre Carlos Slim y López Obrador también ha existido una
buena relación, desde que era Jefe de Gobierno de la Ciudad de México.
Recordemos que la Línea 12 empezó a construirse en julio de 2008 y se inauguró

el 30 de octubre del 2012. La primera anomalía fue que se entregó 10 meses después
de la fecha pactada en el contrato de la obra. Las empresas encargadas de construirla
fueron Ingenieros Civiles Asociados (ICA), Carso Construcción y Alstom, las mismas
que hoy según se sabe hacen la refinería de Dos Bocas, el Tren Maya y el "nuevo
aeropuerto" de Santa Lucía.
De 2006 a 2012, cuando Marcelo Ebrard gobernó el Distrito Federal, Mario Delgado

entonces Secretario de Finanzas, aprobó el financiamiento de la Línea 12, avalando
un sobrecosto del 70 por ciento. El ocho de agosto de 2007, Ebrard hoy Secretario de
Relaciones Exteriores anunció la creación de la Línea 12, cuestionada en un sinfín de
ocasiones porque en su diseño y construcción hubo errores, omisiones e improvisacio
nes.A estas deficiencias se suma la falta de mantenimiento en todas las líneas del Metro.

Además, también se ha señalado que una de las causas principales del accidente
fueron los recortes presupuéstales ordenados desde Palacio Nacional y por eso el PRI
y el PAN, en los días de la tragedia, exigieron que Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum
fueran separados de sus cargos y se desaforara a Mario Delgado, actualmente diputado
federal, para que rindieran cuentas ante la justicia por "su probable responsabilidad"
en el accidente. Sin embargo nada de eso sucedió y hoy, ante el dictamen preliminar, se
ve, nada pasará.
Las fallas en la Línea 12 se hicieron evidentes desde su inauguración en 2012 y, en

2014, debió suspender sus servicios durante varios meses. La Auditoría Superior de
la Federación (ASF) y una comisión especial de la Cámara de Diputados detectaron
múltiples irregularidades en su construcción y Ebrard tuvo que refugiarse en Francia.
La corrupción en la Línea 12 está documentada. En el primer mes de 2015 se de

tectaron los delitos de pago indebido, peculado, y uso indebido y abusivo del ejercicio
público, facultades, atribuciones y funciones. Sin embargo, en 2018, el triunfo electoral
de AMLO le "cayó como anillo al dedo" a varios de los funcionarios involucrados en
esos delitos y hoy, después de librarse de la justicia, ya se ven en las boletas electorales
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de 2024.

A esas corruptelas se agrega el abandono en que las administraciones capitalinas
posteriores a Ebrard sumieron al Metro. En 2020, varias denuncias ciudadanas alertaban
sobre la falta de mantenimiento en la Línea 12 y señalaban a la directora del Metro, Flo
rencia Serranía a quien nadie toca ni con el pétalo de una rosa y a Claudia Sheinbaum.
El dictamen preliminar pretende, una vez más, ocultar la corrupción y el abandono

en que se encontraba la Línea 12 (y se encuentran varias líneas más) causas de una
desgracia que costó la vida de 26 capitalinos. Ahora, Claudia Sheinbaum se sigue cobi
jando bajo el manto protector de AMLO y Marcelo Ebrard tendrá que defenderse sólo;
AMLO sabe que es hora de entrar a defender más a la gobernante capitalina y por eso,
también, sigue muy molesto con la mitad de los citadinos que votaron contra Morena
el pasado 6 de junio en el corazón del país.
Lo que sí es cierto e inocultable es que de los familiares de los fallecidos ningún

funcionario se acuerda; de los verdaderamente afectados y los que necesitan el trans
porte colectivo Metro para ir a laborar, nadie les propone alguna solución y atención
definitivas. Por el momento, querido lector, es todo.
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Operación cicatriz
Tras un intenso proceso electoral, la secretaria de Gober
nación Olga Sánchez Cordero llamó a los gobernadores
que integran la Alianza Federalista y la Conago a garan
tizar un proceso de transición ordenado y pacífico, sobre
todo en aquellas entidades donde los ánimos aún están
calientes. Si bien la secretaria se enfocó en las 15enti

dades en donde habrá cambio de mandatario, también
se refirió a la CDMX, donde el mapa político se trastocó.
El reto para superar los agravios y acusaciones que se
lanzaron está ahí. ¿Será?

Buenas referencias

Qué dirá el presidente López Obrador de que uno de los
altos funcionarios delpeñismo, Cuauhtémoc Ochoa,
exsubsecretario de Normatividad en Semarnat (2012
2018), por cuyo escritorio pasaron los permisos para
mineras que según el mandatario estuvieron plagadas
de corrupción, apareció enfundado en los colores de
Morena , pues ganó la diputación federal como cuota del
PVEM. Sonriente, el personaje ligado a Miguel Ángel
Osorio Ochongpo só para las fotos desde la primera fila
yalladodeNoroña. ¿Será?

Acuerdos para regreso a clases

Luego de que la SEP de DelfinaGómez anunciara las
reglas y protocolos para el regreso a clases presenciales
en estad os con Semáforo Verde, desde Oaxaca, donde
gobierna Alejandro Murat, nos comentan que además
de los lincamientos de la dependencia federal se van
a respetar los acuerdos establecidos con los maestros
yloscomités de padres defamilia. Enespecífico, nos
detallan que en el Instituto Estatal de Educación Pública
de Francisco Ángel Villarreal determinaron que el
presente ciclo escolar concluirá a distancia y que, para
salva guardar la salud de todos, la vuelta a las aulas será
gradual. ¿Será?

¿Nueva sentencia?
Si todo marcha conforme lo determinó la Suprema
Corte, que preside Artu ro Zaldívar, en próximos días el
Servicio de Administración Tributaria de Raquel Buen
rostro deberá devolver unos 338 millones de pesos que,
desdehace 14 años, debe a Carmela AzcárragaMilmo
y familia. Esto, nos dicen, como resultado de un cobro
ilegal de impuestos generado por la venta de sus acciones
en la compañía Acotel, Sin embargo, nos cuentan que
desde la Procuraduría Fiscal de Carlos Romero Aranda

están haciendo hasta lo imposible para que, en un hecho
sin precedentes, se modifique la sentencia pública del
casoyse envíe nuevamente a revisión. ¿Será?
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Malos augurios en términos de pobreza

Porque así lo estipula la ley, este año
el Consejo Nacional de Evaluación
de la Política de Desarrollo Social, el
Coneval, presentará la nueva medi

ción de los índices de pobreza en México re
lativos al periodo 20182020, es decir, lo que
corresponde a la primera parte de la adminis
tración del presidente Andrés Manuel López
Obrador. Eos resultados que se avizoran son
muy poco alentadores.
El impacto que la crisis sanitaria ha traído

en el sector social, este último íntimamente
ligado al desempeño económico del país, ha
arrojado previsiones que apuntan a un impor
tante aumento de la pobreza en México en los
últimos dos años.
De acuerdo con el Instituto de Investigacio

nes para el Desarrollo con Equidad (EQU1DE),
dependiente de la Universidad Iberoamerica
na, lacifra actual de mexicanosensituación de
pobreza alcanzaría a 67 millones de personas,
lo que representaría un aumento de 14.6 millo

nes de ciudadanos, si se compara con el corte
de 2018 elaborado porel propio Coneval,
De las mediciones del Coneval, un órgano

autónomo del Estado y de probado rigor, se
desprende un interesante comportamiento
de este fenómeno en los últimos años.
En 2012, para el último corte del Gobier

no de Felipe Calderón, el número de pobres
ascendía a 53.3 millones de personas. Dos
años después, para la primera medición de la
administración Peña Nieto, la cifra aumentó
a 55.3 millones. Para el siguiente periodo, en
2016, la pobreza se redujo a 53.4 millones,
tendencia que se corroboró en 2 018 co n una
disminución a 52.4 millones de mexicanos.

De acuerdo con las estimaciones de EQUI
DE, el número de personas en situación de
pobreza pasó de52.4millonesen2018a62.3
millones en 2020 y, como se señala anterior
mente, en 2021 serían 6 7 millones de mexica
nos en esta condición.
Las estimaciones de este centro de inves

tigación que basó sus proyecciones en una
encuesta auspiciada por la UNI CEF deberían
prender las alarmas dentro y fuera de las es
feras gubernamentales. Llegan en medio de
la polémica desatada por el presidente López
Obrador en torno a las dases medias y, entre
otros aspectos, a sus aspiraciones a una vida
mejor.
Esta comunicación gubernamental ha ali

mentado unaseriede argumentosdela oposi
ción, que difícilmente serían creíbles, sobre el
vínculo que el primer mandatario sostendría
co n los pobres y la pobreza en México, la cual
necesitaría para mantener vigente su proyec
to transformador.
Difícil creer que esto pudiera ser cierto. El

golpe que significa para un país el incremento
de la pobreza es tremendamente difícil de
superar. Como ej emplo podría citarse la crisis
financiera de 2008, cuyas consecuencias en
México, al menos a lo que en materia social
compete, no pudieron ser s uperadas sino has
ta 20 16, ocho años después.
Segundo tercio. De manera responsable,

oposición, Gobierno y academia tendrán que
analizar el impacto de la crisis sanitaria en el
aumento de la pobreza. Sin filias ni fobias, con
el único ánimo de superar esta lamentable
situación.
Tercer tercio. Este año, también se dará a

conocer la evolución de la pobreza a nivel mu
nicipal 201020152020, una información
que, de ser bien utilizada, servirá para guiar
las políticas públicas y de comunicación para
combatir adecuadamente este fenómeno.

upo niaries expresacte^ger leis'col umn ¡stasson
i ndspsrid ¡ entes y patíl ej^rtusssar ¡a mente

el puntodé vista de 24Horas.
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Migrantes,
víctimas de

coyotes y Migra
corrupta

En su visita a México y Cen
troamérica, la vicepre
sidenta Kamala Harris
insistió en señalar el pro

blema de la corrupción de funcio
narios centroameri canosymexica
nos en el cruce ilegal de personas y
droga. Sin embargo, la importante
revista Rolling Storie acaba de pu
blicar un testimonio directo que
revela la existencia de estructuras
de corrupción de funcionarios es
tadounidenses en la frontera que
han propiciado el ingreso ilegal de
decenas de miles de personas y dro
ga a EU.
El reportaje (https://www.ro 

llingstone. co m/culture/culturefea
tures/bordercrisis2021gulfcar
telriograridevalley1182608/)
es el primero que profundiza el
problema de la corrupción de fun
cionariosestadounidenses, porque
incluye entrevistas con responsa
bles de la famosa Migra que acep
tan que estimulan y protegen el
ingreso ilegal no sólo de personas,
sino, lo que es muy grave, protegen
a cárteles del crimen organizado
en el ingreso de droga a territorio
estadounidense.
El texto titulado El Coyote cártel

revela asimismo la existencia de
una z ona fro nteriz a en ambos lados

de la frontera que está bajo el con
trol directo de cárteles del crimen

organizado.
El reportero Seth Harp entre

vista a un personaje que presenta
como "El Comandante" y que es
el que distribuye los sobornos a
funcionarios mexicanos y esta
dounidenses para el libre flujo de
personas y droga en la frontera, un
asunto delicado que ninguno de
los dos países ha priorizado para
buscar soluciones.

Asimismo, el reportaje de Rolling
Stone revela que la patrulla fronte
riza con Trump y ahora con Biden
viola los derechos humanos de los
migrantes arrestadosy lostrata peor
que a animales dentro del territorio
estadounidense, y subraya que la
patrulla fronteriza está involucrada
con los coyotes en el contrabando de
drogay personas.

ZONAZERO

La visita de la vicepresidenta Harris
a México no trató el tema del mal
trato de migrantesmexicanosycen
troamericanos en la frontera y en las
zonas de exclusión, donde se siguen
violentando los derechos humanos

no sólo como en tiempos de Donald
Trump, sino como ha sido histórica
mente por paite de los organismos
policíacos migratorios.
México solamente puede movili

zar, cuando es informado, a perso
nal diplomático menor para obser
var, pero no para dar soluciones.

Las opinionies expresadas ¡Brldscolumnistás
sonindependíeotes

y noreflejan®®sar¡amerite el
pjjpto de vista de

24 HORAS
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López Obrador no tiene candidato presidencial... sin abolladuras

Aunque el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador presumió
que la iz quierda Ta de él tiene can
didatos presidenciales de sobra, la

realidad es otra.
El mandatario nombró a varios funciona

rios que, desde su punto de vista, podrían
competir por la presidencia, entre ellos a Ta
tianaC louthier, Rocío Nahle, Esteban Moc
tezuma y desde luego a C laudia S heinbaum
y Marcelo Ebrard.
Salvo los últimos dos, la realidad es que Mo

rena solo tendría un tapado más en la figura
de Ricardo Monreal.

Clouthier ni siquiera pudo ganar la candi
datura a la gubernatura de Nuevo León y su
papel como secretaria de Economía ha dej ado
mucho que desear.
Nahle es el ejemplo clásico del Principio de

Peter; llegó al cargo de secretaria de Energía y
justo enese rubro esenelquéelpaíscojea más.
No pudo concretar una reforma energética

como la quería López Obrador; ni reforman
do la Constitución nipor decreto las modifica
ciones propuestas prosperaron.

Se toparoncontraun muro de amparos que
han invalidado las reformas alentadas por ella
por violaciones a la Constitución.
Moctezuma es un hombre serio que hasta

su partida como embajador de México en
Washington había entregado buenas cuentas
como secretario de Educación.
El fucc1 responsable de la reforma educati

va lopezobradorista con todos sus asegunes
y el encargado de echar a andar el programa
"Aprende en Casa" a partir de marzo del año
pasado, al inicio de la pandemia.
Pero para ser candidato presidencial se re

quiere estar aquí y ahora, j usto cuando el pro
pio López Obrador dio elbanderazo de salida
en la carrera presidencial.
Faltanalgunosmesesparaquelacaballadase

desboque y se vuelque enel proceso sucesorio.
Pero a López Obrador, como a la oposición,

le urge la construcción de una candidatura pre
sidencialfuerte;susdosprincipalesprospectos
presentan abolladuras y malas soldaduras y
aunque presuma, al Presidente sí le falta un
candidato que concite elapoyo popular.
Hoynolotiene.

• • • •

Sigilosamente él número de contagios y
muertos por Covid en el país va en aumento.
No son las cifras de enero o febrero, pero

la propia Secretaría de Salud reconoció que
estados como Yucatán y Quintana Roo o Baja
California Sur, los porcentajes de ocupación
hospitalaria van enaumento progresivamente.
Enla capitaldel paístambiénse registra ese

aumento.

En contraparte, el ritmo de vacunación se
redujo desde el pasado lunes; los promedios
de vacunación diaria, que se encontraban en
el medio millón, cayeron a la mitad.
Quizá no se trate de la temida tercera ola,

pero sí de una marea que ni los ciudadanos ni
las autoridades deben ignorar.
Ya se equivocaron una vez, no tienen dere

cho a hacerlo de nuevo.
• • • •

TV Azteca y adn40 produjeron un muy
interesante documental que lleva por títu
lo Guerreras déla Libertad.

En el documental, de cuatro capítulos, se
muestran entrevistas exclusivamente de mu

jeres periodistas que relatan cómo es el ejer
cicio de su profesión y los riesgos a los que se
enfrentan diariamente.

Este sábado se presentará el segundo capí
tulo con entrevistas a las periodistas
Ana Lilia Pérez, Anabel Hernández, Mar

cela Turati, Blanche Petrichy Lydía Cacho,
que explican los riesgos de ser periodistas de
investigación y exponen la ineficacia de los
mecanismos de protección a periodistas así
como la impunidad que impera en las agre
siones que sufren.
Ahora que desde el Gobierno se ha demeri

tado tanto la labor periodística, el documental
ofrece una visión real al televidente de los ries

gos que entraña el ejercicio de la profesión.
No se lo pierda.

La5 opiniones expresadas por las columnistas son i ndependientes
y no reflejan necesariamente el punto de vista de24HORAS.
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Cuando los likes nos destruyen

Olivia Rodrigo, una de las cantantes
pop más populares de 2021, recita
en su canción "jealousy, jealousy"
una verdad muy cierta como para

ignorarla: las redes sociales nos llenan de mu
cha más miseria que de alegría. Porque no po
demos evitar compararnos con los demás, tan
to física (de quién tendrá el cuerpo de ensueño
o quién no) comoemocionalmente (quién ten
drá la mejor vida o la mayor cantidad de éxitos).
Es poco probable desmentirla cuando hasta

la empresa dueña de Facebook e Instagram
decidió poner como opcional ver o no la canti
dad de "me gusta" dentro de una publicación.
Tiene lógica, porque el ver cuantos likes tiene
una foto nuestra puede provocar una obsesión
enfermiza, por determinar cuánta popula
ridad tenemos en comparación con otros. El
problema se incrementa si empezamos aje
rarquizarnos por los seguidores, o cantidad
de comentarios que hay dentro de nuestro
círculo social, o peor aún: nos dejamos llevar
por la cantidad de respuesta que recibe una
celebridad, increíblemente mayor a la nuestra.
Pensamos que nuestra calidad de vida se

evalúa con eso.
No estamos en un capítulo de Black Mirror,

la tétrica parábola de ciencia ficción encar
gada de criticar a la tecnología, pero si no lo
evitamos, podemos caer con facilidad en ese
hoyo negro.
Si nos detenemos a analizar las fotografías

y stories de la gente que seguimos, también
podemos caer en una idea equivocada de lo
que son sus vidas, y automáticamente, de lo
que es importante en las nuestras. Sobre todo
cuando vemos momentos en apariencia épi
eos, porque estamos siendo testigos de actores
y creadores de contenido profesionales en
mascara dos como personas "normales", como
nuestros "amigos".
En lugar de valorar desde un oj o crítico todo

lo ocurrido detrás de escena, solemos enfo
caraos en el montaje presente en pantalla. En
un universo donde lo más valioso es la cantí
dad: de lugares, personasy momentos vividos,
como si la existencia simplemente fuera un co
llage de sonrisas. Vivir en el mundo idílico del
feed del popular de la universidad no solo es
vivir en el delirio, si no también es caer redon
dito en complejos de inferioridad totalmente
innecesarios.

Además, si nos metemos al tema del con
sumo excesivo de pantallas, con una línea de
tiempo prácticamente interminable (para
"dejarte picado"), entonces claramente nos
vamos a sentir menos para cualquier cosa, o
que todo es una carrera a contrarreloj, y que si
no has hecho el viaj e, o conseguido la pareja, u
obtenido el cuerpazo a los 25 años, ¡ya valiste!
Ni que hubiera otras etapas de vida o ni que

existiera el concepto de "cada quien a su rit
mo". No, no, no: en este juego, todos debemos
sentirnos parte.
Lo mejor para no caer en esa espiral podría

ser olvidarnos de los likes. O simplemente em
pujar el celular cuando estamos en hora de
descanso. ¿De qué nos sirve estar mirando
fijamente a lafoto estrella del guapo o la guapa
de la escuela, fuera de autosabotearnos?

Las op¡ níonesieffipesactas por jos;collg¡amistassen
íhdepend¡ert®fMrBflejannece®name.rie.

el fSJ&totfé Vis®;# 24 HORAS.
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Ordena la UNOPS parar la producción de medicamentos

No hay para cuándo hayasuficientes
medicamentos.

Para todo, hasta para una sim
pie indigestión.

Lea usted lo que hace la Oficina de las Na
ciones Unidas de Servicios para Proyectos
(UNOPS), a cuya inoperancia se ha consagra
do el Gobierno mexicano y por lo cual paga
135 millones de dólares:
Su compromiso era iniciar las asignaciones

para 2021 a proveedores en noviembre del
año pasado, pero a esta fechanoha entregado
ninguna.
Y no porque no haya ganadores de sus con

cursos, amañados o no, porque los hay.
Pero los ha notificado con una advertencia

a ciencia y paciencia del Instituto de Salud
para el Bienestar (Insabi) del amigo presiden
cialytabasqueñoJuanAntDnioFerrer:
"No está previsto que la presente carta sea

jurídicamente vinculante, por lo cual esta car
ta no generará responsabilidad u obligación
de cualquier naturaleza entre la UNOPS y su
representada, salvo en lo relativo a la confiden
cialidad de la informacióny los privilegios a
inmunidadesde laUNOPS...

"No inicie ninguna producción ni empiece
ningún proceso hasta que UNOPS y su repre
sentadahayanfirmado unconverdoqueregule
la transacción".
O sea, agua de borrajas mientras mueren

mexicanos y las medicinas escasean hasta en
farmacias comerciales, no se diga en institu
ciones de salud.

HA SIDO ADJUDICADA, PERO...
Por cortesía no queda.
Dice la carta dirigida a "Estimado/Sr/Sra".
Asunto: Notificación de adjudicación

Adquisición de medicamentos para la compra
consolidada de entidadesfederalespara abaste 
cimiento del año2021 (Número de referencia:
ITB/2020/18938/17978/19/979)
"En el marco de Acuerdo Específico entre elln

sabiyla UNOPS para la ejecución del proyecto
de implementación denominada 'Adquisición
de medicamentos)'matcrialde curación',v con
relación al concurso del asunto me complace
informarle que su oferta presentada con las
respectivas aclaraciones, hasidoADJUDICADA
para la suscripción de orden de compra, como
se detalla en la tabla de adjudicación adjunta.

"Ajuste de cantidades"
"A requerimiento del Insabi, se han ajustado
las cantidades a ser adjudicadas dentro de este
proceso de licitación, lo cual se rige por el nume
ral 31 de la Sección IInstrucciones para los
licitantes de las Bases deLicitacióny/o por este
documento".

Pero se ordena a los laboratorios mexi
canos no producir, no iniciar trámites, sim
plemente guardar el secreto del contrato en
ciernes.
En esas manos está la salud de los mexica

nos.

RECURSO ENERGETICO PARA...

La política energética comenzará a liberali
zarse y recurrir a fuentes renovables con la
llegada de gobernantes morenistas al poder.
Quien tuvo la audacia inicial de conseguir

no nada más permiso, sino financiamiento de
la Secretaría de Hacienda avalado por Arturo
Herrera, fue el gobernador bajacalifornia
no Jaime Bonilla.

¿ Cómo convenció a su amigo el Presidente?
Con un simple argumento: la frontera de

pende en mucho de importación eléctrica de
Estados Unidosy necesitamos soberanía.
Creó la sociedad anónima de capital va

riable Next Energy de México y ya tiene más
de diez mil 848 millones de pesos salidos del
erario.

Ahora sigue Sonora, donde el futuro gober
nador Alfonso Durazo presumirá permisos
y dinero público para quedar bien con sus
paisanos.
Pero hay otros pla nes eólicos y solares y, ya

verá usted, los únicos o principales beneficia
rios serán gobernantes del oficialismo.

Las opiniones.expissadáS'por LoSiolufTinistasíori:
¡ndSperffliBBS y fio reflejannafssarrarrisntg

el puntada vistáis 24 HORAS.
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#POLÍTTCA CONFIDENCIALP
• Hugo LópezGatell y la renuncia. Miriam Esther
Veras Godoy renunció en enero pasado en medio de
bruma a su puesto en la Secretaría de Salud. Se ale
gaba que estaba molesta por el plan de vacunación
contra el Covid. Y aunque escondieron su carta de
renuncia, ya circula públicamente. ¿Y sabe por qué
dimitió? Eso seguirá siendo un misterio, pues no lo
incluyó en su texto de renuncia...

• Marcelo Ebrard y el 2024. El canciller Marcelo
Ebrard mantiene la serenidad. Al preguntarle si lo
que está en la arena por la tragedia en la Línea 12 es
su candidatura a la Presidencia de la República, el
político contestó que "el 2024 está muy lejos".

• Gabinete y cambios. Las versiones de más ajustes
en el equipo del presidente López Obrador siguen a
todo galope. Desde Gobernación hasta la Secretaría
de Energía están en el ambiente... "son rumores, son
rumores", insisten en la autodenominada 4T.

• Gobierno y alcaldes de oposición. Nos dicen
alcaldesas y alcaldes electos que el gobierno de la
CDMX no los ha convocado a reunirse, aunque
quien se ha acercado a algunos es Alfonso Suárez del
Real, secretario de Gobierno.

Fecha: 18/06/2021

Página: 2

Area cm2: 81

1 / 1

Columnas Políticas

Politica Confidencial /Redacción

Redacción

Costo: 4,400



Anda suelta
La Hes/ia
"Es una canallada no haber actuado en

flagrancia contra el salvaje que cometió
esta barbarie con la. dama", me dice el
p restigiado j urist a Alberto Woolgrich,
sobre el caso del funcionario del gobierno
de TMhuac, que le arrancó parte del labio
Inferior de una mordida a su pareja.
Hugo "N" es trabajador de la Dirección

General de Desarrollo Social de la alcaldía

Tláhuacy atacó a su parejaErendirá
Silahua Contreras, también trabajadora de
la misma alcaldía, luego de una discusión
q üe terminó en tragedia.
La víctima denunció el hecho, la atendió

el agente del Ministerio Público Javier
Cancino y de manera insólita le solicitó
a Eréndira que ratificará la denuncia
en los próximos diez días, dejando
en total indefensión a la víctima, que
como medida preventiva debiera de ser
protegida,cuando menos, poruña orden
de restricción contra el "cavernario" que la

atacó, lo que deja mucho qué pensar de la
forma de actuar de las autoridades, puesto
que el sujeto trabaja justamente en el
centro de impartición de justicia.
El licenciado Alberto Woolgrich me

dasupuntodevistah umano y j urí dico:
"Verdaderamente indígnala actuación
del Ministerio Público, al no ordenar
de inmediato, toda vez que el ilícito se
encontraba en estatus de flagrancia, la
presentación de la bestia que causó el
daño".
Puntualiza: "Tanto el Ministerio

Público, como los policías de investigación
no actuaron, protegiendo con ello la
barbarie cometida. El caso merece la

intervención inmediata, no solo del
alcalde de la demarcación, sino de la Jefa
de Gobierno".
Esta es unamuestramásdela

insensibilidad de los impartidores de
justicia y lahisoria se repite una vez más.
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l)e una ve/, las
casas blancas...
MAESTRO, AMLO CITÓ A VARIOS CANDIDA
TOS DE LA OPOSICIÓN PARA 2024

Puros cartuchos quemados: Zavala, Quadri,
Claudio X, Fernández de Ce va líos, Chong, Lo
ret, Krauze yAguilarCamín; le faltaron Anaya
y Mancera, y hay otros dedicados a la vida mo
nacal, lejos del mu ndana 1 mido pol ít ico: Ba rra
les, Meade, Ferriz de Con y Ríos Piter. ¿Dónde
andan, pues?
Casas de El Chapo figuran en la rifa de la
Lotenal del 15 de septiembre, con 22 pre
mios por 2SÓ mdp.
De una vez que incluyan las casas blancas de
las Lomas y Malinalco que Grupo Higa les hizo
a Peña y Videgaray pensando en que la cor rup 
ción sHiga, pero ya no.
Ebrard dijo que ha sido un servidor público
eficaz y que 2024 está muy lejos.

Tal vez alguien de su equipo (o externo) le puso
el pie en 2012 cuando se concluía la Línea Dora
da (hoy Deteriorada); y sí, ahorita 2024 le queda
demasiado lejos, igual que a Mancera ya Claudia.
Sheinbaum, tras el dictamen de DNV, citó
que el objetivo es que la Línea 12 opere lo más
pronto posible y de manera segura.
Y por respeto y justicia alas víctimas, castigo y
cese (lo más pronto posible y seguro) a los culpa
bles del mortal colapso.
Comenzó el proceso de pérdida de regis
tro y liquidación del PES, Fuerza por Mé
xico y RSP.
Tres lastres menos; PESte, Farsa por México y
Redes Seniles Gordillistas, adiós yque regresen lo
que les sobró (seguramente nada).
Gurú, ¿1a frase del día?
Parafraseando a Shakespeare: "Vacunarse o no
vac uñarse, ,. es a c ues tíón ní se pr egu nta".
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¿Ouc pasó con
Slario Saenz?

LAS PRUEBAS DE ADN ANTERIORES

RESULTARON NEGATIVAS

Un año más ha pasado desde la primera
vez que te platiqué al respecto de Mario
Saenz, un atleta profesional a quien cul
paron de un feminicidio que no cometió
y a pesar de tener todas las pruebas sufi
cientes en las carpetas de investigación;
esperaron a que se entregara para gene
rar una historia que favoreciera a la pro
curaduría en vez de hablar con 1 a verdad.

Me pregunto qué pasará por la men
te de este chico que sin deberla ni te
merla fue señalado erróneamente por la
fam ilia de 1 a hoy occisa y no existe abso
lutamente ninguna prueba que lo pueda
retener en prisión.

Infinidad de testigos se han presen
tado para darle seguimiento a la investi
gación y aunque todo apunta a que Mario
Sáenz no fue el responsable, sigue preso

en el reclusorio sur donde el contagio por
C GVID ha aument ado en este 202L

Los errores de la procuraduría son
evidentes en esta investigación donde
revelaron que algunos funcionarios no
llevaron a cabo de manera correcta su

función dentro del caso pues omitieron
pasos que propiciaron confusiones en
la misma y aunque se haya demostrado
todo lo contrario tienen retenida a una

persona inocente solo porque sí.
Las autoridades quedaron eviden

ciadas al demostrar en distintos juicios
que la presencia de Mario Saenz no era
ni remotamente cercana al lugar de los
hechos y con base a las coordenadas de
los celulares se determinó que nunca
estuvo en ese lugar.

Las pruebas de ADN practicadas con
anterioridad resultaron negativas y aún
así el juez determinó que podría existir
algún error por esa razón no podría dar
le la libertad inmediata al atíetasin em

bargo es evidente que las autoridades
están desgastando todas las posibilida
des que existen para que puedan deter
minar si es inocente.

No existe avances en el caso y aun
que Andrés Manuel López Obrador
asegura que no se pueden fabricar cul
pables el caso de Mario Saenz deja en
claro que las palabras del presidente no
son nada honestas pues el sistema acu
satorio penal sigue siendo la burla para
cientos de mexicanos.
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l Diversidad
de Bolonia

EN ELLA SE CONCENTRAN

ESTUDIOSOS DE TODO EL MUNDO

La Alma mater studiorum, en italiano,
fue fundada en el año 1088; sin duda es
referente y cutía de los más importantes
cambios que se han dado en los ámbitos
universitarios en toda la Unión Europea.

La Ciudad de Bolonia gira alrededor de
su Universidad, en ella se concentran es
tudiosos de todo el mundo. Constituye un
alto honor ser parte de su claustro, donde
los discípulos reciben sabias enseñanzas
de destacados académicos.

Acudir a la preclara Institución im

plica gran compromiso, por loque co
rno nunca, unir lazos, constituye un
reclamo de nuestra célebre Llniver

sidad Nacional Autónoma de Méxi

co. Para ello debemos enfatizar, que
el excelentísimo Rector Francesco

Ubertini, al abrirnos las puertas de su
Máxima Casa de Estudios, conformó
u n compromiso para trabaj ar un idos.
Se inicia una era de trascendentales

resultados entre la Universidad de Bolo

nía, y la bien llamada Universidad de la
Nación Mexicana. Estaremos atentos a

los fundamentales esfuerzos, que se rea
lizan siempre bajo la dirección acertada
del Magnifico Rector Enrique GraueWie
chers, principal impulsador.

La presencia del notable Rector Fran
cesco Ubertini en el Primer Congreso de
Tribunales Universitarios, a celebrarse
el próximo mes de noviembre, tendrá un
beneficio palpable para todas las Escue
las públicas del País. Se analizarán aspec
tos torales, particularmente en relación
al respeto del género y a la obligada consi
derac ión a la libertad que merece en e l en
torno de los componentes universitarios.
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Mario Delgado le propinó su
Al aterloo" a don

Porfirio Muñoz Ledo
Nadie hubiese pensado que el militar y estadista
Napoleón Bonaparte, hoy, pero allá por 1815, sufriría
su hecatombe final, con la Batalla de Waterloo,
cuando las tropas napoleónicas eran derrotadas,
desencadenando la renuncia de Bonaparte al trono
por segunda vez.
Parecido quizás, al revés que sufrió Don Porfirio

Muñoz Ledo recientemente con el fallo del Tribunal

Electoral a cargo de José Luis Vargas ante la
decisión de Mario Delgado, perdón de MORENA, en
no postularlo para su reelección como diputado.
Todo parece indicar que el exboxeador, Muñoz

Ledo y Lazo de la Vega, sufrió su "Waterloo" ante
el"fouchesco"golpede Mario Delgado. Quizás así
como Delgado Carrillo pudo derrotar al coloso
Don Porfirio debería empezar a impulsar la reforma
planeada por el presidente Andrés Manuel López
Obrador, en ía reducción de las cumies en San

Lázaro. Para aprovechar su racha de éxitos políticos.
¿Podrá la ausleridad llegar a San Lázaro?, o

seguirá orientada bajo la sombra del expresidenle
José López Portillo pues fue él quien decidió

reformar para aumentar la lista de plurmommales.
Sin duda desde dicha época la Cámara baja estaría
marcada por los despiltarros.
Pues con lo ocurrido por la Secretaría General

de la Cámara de Diputados, Graciela Báez. con su
"remodelación" del recinto, a fin de justificar el desvío
de recursos, no cabe duda dentro de las prioridades
hay prioridades. La incógnita surge en quién le habrá
instruido a doña Gracielita. llevar a cabo dicha

remodelación, pues está claro no se manda sola.
Habrá que darle copia al titular de Unidad de

Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, de las
cuentas de Báez Rieárdez no vaya a ser que
terminando la legislatura se registre un aumento
considerable en sus activos financieros.

POSTIT En la mañanera algo quedo claro, una de las
secretarias de mayor confianza y apoyo del Presidente
López Obrador es Rosa Icela Rodríguez, o por
qué otra razón la titular de Seguridad presentaría la
vacunación que se llevará a cabo en Baja California.
¿La estará preparando para que atienda todos

los temas del país?
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Tiraditos
EL GOZO AL POZO

Proyecto Metro Enrique Horcasilas,
traía .una sonrisa de oreja a oreja,

había presentado su libro sobre
¡a.Ljnea 12.. Durante el ^
queí esa Líneai había sido con^
de manera perfecta,, co
alores y más seguras del
Parecequepocoleduróel^
.^.funcionario, pues..ahora.que.la.
empresa noruega DMVj ¿Colegio
delngmieros.y ía jefa de G^ierno,
Claudia Sheinbaum, salieron a
.decir^conestudiosenm
estaba malconstr^
inicio. Aestosesuma 1^
9.^..^l.^..j^..E4jscaíía.eapitólina,^OEi.ga,.
íypa.spbreélyieñngu
cargos.

SACAN LA CASTA
•La?!:.pasada$.elecciones pusieron
prueba a varios a^
Algunos de eüps dieron muestra dg
gran Mperiéncia y cpnoámiento
político, .Otros tuvieron..que.hac
grandes..esfuerzos para ganarse la

simpatía de los
alguien destacó por sus propuestas
y su iucha ftie Andrés Mijes, quien
Ituffjró perfilarse, como présidénte
Municipai en..Escobedp,. Nuevo.
i.e(>n, como ¿panderada de Morena.
Su .lucha, no fue fáciÍJl..^ypen su.
contra todo y a todos;.aun asigno..
spbJ.Qgr^
alcaldía de Escobedo.

ESPALDARAZO
•Aunque ha.trascendido..que.Estadps.
Ünidps cuenta.con iní^madón
.spbreelpresuntoinvolucrami
del ex ..secretario de:.Gobernaciónj..
y.a.ctyaLdirectpr cje ¡a Comisipn
Federal _de.EÍ.ectricida
Bartlett,en .e¡.hpmicidip,del. agente
de la DEA, Enrique Camarena,
el presidente Andrés Manuel
López ObradorA dijo .desconocer el
tema...No obstante,L .calificó
acusaciones como falsas .y consideró
Ry.^sólo seLtrata.de. afectara
Épbisrnpjjppr jo ..que también se
insiste en inculpar a Bardett en la
caída del sistema en 1988.
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Las clases medias: representan la estabili
dad de un país, en tanto que su ingreso
medio según cada sociedad, mantiene
buena parte del consumo. \o simple
mente me remito a merosartículos pere
cederos, la adquisición de conocimiento
es paite indispensable de esos bienes,

en tanto que la competencia por acceder a mejores
IiktiH\s de ingreso, la obligan a penftanenteniéñte
formarse. No siendo un sector que ostente la plena
garantía de sus beneficios, la inestabilidad se trans
forma en un fuéfté,impulso generador dé recursos,
del que,una sociedad no puedesino, salir beneficiada.

Las clases medias constuyen el motor cultural del
país. El mérito no simplemente es accesorio, como
una baria aparencia digna de reproche, afirmar se
mejante insensatez, ignora un aspecto fundamental
de la antropología,, reconociendo perfectamente la
adquisición y el desarrollo de hábitos básicos para
sobrevivir. Los hábitos son acciones continuas, inclu
yen desde la compra de siertos artículos innecesa
rios, hasta bienes tan importantes como periódicos
y revistas que son tan importantes para el proceso
civilizatorio de un país, generando opinión pública.

La opinión pública es capital para lae\isk'ii< ia de
sociedades libres, impactando en la calidad de las
exigencias ciudadanas a sus autoridades, constru
yendo argumentos indispensables para la defensa
y [ ici !<•< (.¡onaniicnio de sus instituciones, así como
para reprochar por el abuso a sus garantías, o las
amenazas demagógicas a un estado de derecho en

peligro. Difícilmente las clases medias conforman
clientelas, su educación superior en muchos casos,
la hace poco crédula a promesas e idealizaciones
dignas de la inocencia que promueve la ignorancia,
así como su independencia, producto de su ingreso,
simplemente no la ata al asistendalismo boraz de
.séctóíéS alienados por la carencia.

.Es curioso asumir que la personalidad de la clase
media se sustenta en la ingenuidad niás propia de los
sectores con rnás carencias forniativas, y que su indi
vidualismo o mezquindad la hace cambiar constante
mentede opiniones políticas, podemos afirmar que
es parte del proceso cultural de los seres humanos,
que habiendo desarrollado recursos autosuficientes
para competir por los recursos, difícilmente se so
meta a lo que laignorancia y el reproche mantienen
corno patrimonio político.

En América Latina, las clases medias han sido las
mayores promotoras del cambio de régimen. Lasdic
taduras en donde, el poder del ejército, acieCeñtado
por las dádivas de gobiernos débiles temerosos de la
amenaza comunista por la guerra fría, adquirieron
una éjgida que la sociedad mejicana simplemente
ignora, pues jamásatravezó por los procesós.sudame
ricanos sellados por la persecusión a los tradicionales
recursos de las clases medias: periódicos y univer
sidades, pues los; estudiantes formados, jamás se
sometieron a la altanería de la demagogia, ni fueron
atados a dádivas indignas para, cualquier ciudadano
que sabe perfectamente que el esfuerzo, es lo único
que dignifica la vida de una sociedad.
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Ante la falta de argumentos concre
tos contra el régimen y la carencia
total de proyectos la derecha optó
por discriminar. Brotó de su dis
curso la alcurnia de su fantasía, y
para señalar a los contrarios debió
adjudicar adjetivos que iban des

de ignorantes hasta manipulados. En un gesto que
intentó demostrar que ellos tenían la verdad en un
puño, (!<'< Uii aron a los adversarios analfabetas y
ellos eran los ilustrados, y en su afán por pintar su
raya, resultaron racistas, discrirninadores, clasistas,
Superiores, en una palabra.

La superioridad de la raza en el nazismo era por
el origen ario, pero la derecha mexicana la ubica por
la condición socioeconómica y hasta intentan crear
mapas que divide a la población éntre pobres y ricos,
los nacos y los de abolengo, analfabetas y doctos, igno
rantes y todólogos, como si el dinero les diera sabidu
ría e inteligencia. Nada más absurdo. Lo cierto es que
muestra su nostalgia por una nobleza quesu origen
no justifica ni su pedigree no acredita.

La derecha mostró en reiteradas ocasiones, en cada
uno de sus discursos una posición superior que lacera
ba la democracia y rompía el equilibrio de la igualdad
aunque pelearán por la equidad legislativa, pero sólo
éntre politices, es decir,, ubican a la clase política en
la nobleza parlamentaria. Los demás son plebeyos.

La monarquía que de dentro y de fuera forma
parte del pasado mostró s,u nostálgica evocación

cuando más de un candidato y miembros de la ra
za superior colocaron puentes hacia la OEA para
que un gobierno extranjero invadiera México, con
críticas, descalificaciones, denuestos. No es la pri
mera vez que un gobierno extranjero financia a
los políticos mexicanos que no quieren cambios.
Recordaron a aquellos mexicanos que dieron la
bienvenida a Maximiliano, para ponerlo a cuidar
Sus intereses, aunque lucran tildados dé traidores
a la patria.
La desigualdad es injusta, la falta de justicia

arroja sólo ántideniocrácia, que es el punto don
de Cohabitan quienes prefieren discriminar a sus
iguales antes que acortar las diferencias sociales.
Sin una distribución menos injusta del ingreso no
puede haber equilibrios legislativos, ni balanzas
equidistantes. Las diferencias sociales, no sirven
sólo para discriminar sino para mostrar superio
ridad, esa realeza de la que se creen protagonistas
quienes marginan a otros.

Habrá que recordar que la discriminación empie
za en el lenguaje, y tiene cómo esencia matar en.el
otro lo que los discrirninadores quieren asesinar en
sí mismos, puede ser su origen indígena, su génesis
pobre, por su cólor, etc. Es decir, se odia ño lo no se
quiere de si mismo, en el interior de su personalidad.
Discriminar es tratar de colocar en el otro lo que ellos
mismos detestan.

Discriminar no, es resaltar las diferencias, que nos
hacen iguales sino la desigualdad que no quieren ha
cer distintos y distantes.
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Clase media
y gobierno
La institucionalización del gobierno

civil a finales de los maronia y los.
efectos del desarrollo estabilizador
en los cincuenta crearon la clase me

dia y el ascenso de una nueva clase
política. La movilidad social que se
ha vivido desde hace más de 70 años

acabó con el Mástico rural y la brecha maniquea
de dos estratos: pobres ver sus ricos.

QubrielCaregga

deseo aspi i acioi iul dc

hiesccdasockdaíí icl
ens&vMUtOiMqgmf¡co_
Mitos y
C/ííscV/eí//ííenAicvíco;
losmejoresM^MfílQsde
ese deseo

cíífsxLpiTíírticííí/iic
busca el poder sonel
tn(rf()yi'i(dolAiisl)()tiiddo
Co/asíoí/ue
cultumdelefuerzoy

guiense0urgm
alsoci()l()godiin in íesu
formación universitaria.
De tal suerte que es un contrasentido estig

matizar a la clase media por sus anhelos as
pirácionales, guando, se está én la #üspide del
servicio público, se tiene más de un par de za
patos., camionetas blindadas, se puede comer
ocasionalmente en restaurantes que no, son pro
piamente fónditas y sus hijos no fueron o no van
a escuelas públicas.

Con el arribo de Miguel Alemán Valdés a la silla
presidencial seacabó conlos generalatos y se hizo
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más urbano el país4 ya con Adolfo Ruiz' (Sortines
y su provecto económico. Se forjó el desarrollo es
tabilizador, el cual permitió el surgimiento de la
ólase media y las grandesciudades..Se cuenta con
las imponenteslnstalaciones deQudad Universi
taria que posibilitan el acceso de la clase media a
la educación superior pública, se reduce el papel
del ejido para dar paso a la pequeña propiedad
y se crean las grandes industrias que apoyan la
sustitución de importaciones. Los hijos de esos
trabajadores y medianos agricultores son los nue
vos profesionistas que, con mejores salarios que
sus padrease incorporan a la iniciativa privada y
alimentan a un nuevo servicio público que dejada
ser burocracia empírica. Así surge la nueva clase
política que llegó a gobernar este país desde los
seteúta y qué. también forma a sus descendientes
con deseos aspiracionales legítimos para obtener
un mejor nivel de vida.
Mal hace el presidente en alentar la polariza

ción social y querer excluir a la clase media de
su proyecto político y verla como otro adversario
porque no comulga con su visión de país o no vota
por su partido político. Más allá de las redes socia
les, la sociedad mexicana del siglo Xfü está mejor
informada y tiene más elementos de análisis para
discernir sobre los grandes temas nacionales. El
Ejecutivo debe darse cuenta de que en nuestros

días la dicotomía social no es la que privaba en
la era porfirista de ricos y pobres, ñi fomentar Su
antagonismo o en conflicto, permanente. Si bien es
cierto que por la crisis económica y los efectos de
la pandemia hay diez millones de nuevos pobres
queretrocedierón un peldaño en la escala social,
pertenecientes: a la clase media, el grueso de la
población forma parte de ese espectro que ahora
es criticado desde Palacio Nacional.

Gabriel Careaga catalogó, en la clase media a
los burócratas, empleados^, pequeños comercian
tes, profesionistas, intelectuales., estudiantes., .téc
nicos* gerentes y secretarias que son la "ligazón
entre proletarios y burgueses'': El presidente ya
lo cóhiprobó ño puede abrir tañtos frentes y bus
car nuevos rivales. No solo perdió popularidad,
también debe aprender a cohabitar con otras
fuerzas políticasla mayoría clasemedieros aspi
ra< i< ir lisias, que no creen en su proyecto político,
de transformación y se sienten ofendidos por la
descalificación que hizo de ellos.
Ante la nueva realidad política del país, el man

datario pudiera cambiar su slogan dc^primero los
pobres"que ya son muchos , por el de "primero
la clase media", si quiere dar viabilidad a un pro
yecto nacional.
•Politólogo, asesor en comunicación
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SIMULACRO
•El .EECM realizóiel amulaorode h Jo^ada_
fetraordimria para la.rejaosición de la
Elección de Comisiones de Participación
Comunitaria 2020 y la Consulta de

2021 en 31

colonias de la Ciudad de México, donde hubo
revocación. Los ensayos se celebraron en las
sedes distritales 9 y 12, ambas de ía Alcaidía
CÜauíitémoc, en estos se puso aprueba el
l_i i nc ion a m i t>n K» y f?.
de votos y opiniones, los pro tocolos de
distancia ciento social, así como el esemtinio
Y. imputo de los votos y lasppinionest a unas
semanas de:_que se Realice el pipero.
OPACIDAD EN PROGRAMAS
•El INFO CDNIX presentó este jueves el
reporte de programas y acciones sociales
que se implementaron en la capital del país
durante ía contingencia sanitaria derivada
de í a Covicl 19. En el informe se señala que,
de las 226 acciones y programas sociales,
lítiicairieiile se localizaron 65 padrones de

•d de estos» en los años 2025 ^ 20QÍ,
cunden con la transparencia. En estos
.^.identificaron cerca de:j .inillón 404 mil
personas beneficiarías, de los cuales 52,7%
los programas son miplementacíos por el
Gobierno central, 40.9% por Alcaidías y 64%
en Desconcentrados y Paraestatales.

PORRAS INUSUALES
•Quienes arremetieron ahora contra el líder de
Morena en la CDMX Héctor t ílises García
Xieto f i ie_r;o_n jos cí i pi ira clr» s clel PA Sí, Hect or
1 torrera y Jorge Triana. De manera .inusual
señajaron que"el djngentede Morena_

no dio el ancho e.hizq^esu
B?ípidQ15erdiera casi todo, además de ser un
impulsor de ía opacidad y de la corrupción
de sus afines". Ésto ai cuestionar ía reforma
electoral planteada por AÑILO. Y señalaron
que se trata de una fórmula legislativa para
cooptar" a los órganos electorales, lo que sería
darle control de las elecciones a personajes
como García Nieto, señalaron.

NO HAY RENUNCIA
•Resulta que las versiones de que Cristina
Cruz, delegada estatal de Programas del
Bienestar en ía Ciudad de \ léxico, habría
presentado su renuncia debido a los malos
resultados electorales en la capital del país no
son dertas.. Nos dicen..quepor eí momento se
ÍÍI^LÍ^Í^..yi.viiy..yy.v. aquellos que
.V??tán L>yscanelo culpables de los resultados

partido y sus candidatos que no lograron
conectar con las y íos ciudadanos. Ño cabe
duda que los triunfos todo munido se íos
adjudica, pero las derrotas no las quiere
asumir nadie.
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¿Alguien ha visto a Florencia?

aya papa caliente la de
la Fiscalía General de

Justicia de la Ciudad de
México quien ya ohimo
datos de prueba contun
dentes que demuestran
que el colapso de la Li

nca 12 del Metro involucra a una amplia
gama de constructores y autoridades, que
tuvieron a su cargo el proyecto y cons
trucción de la llamada I .inca Dorada y
despejó la duda de fallas en su operación.
Lo que llama la atención, y hay que

poner bajo lupa, es que, con todo y la
carga de pruebas, Florencia Serranía,
directora del Metro y hasta hace unos
días subdirectora de Mantenimiento, si
gue sin aparecer, y más allá de despejar
dudas, acrecienta la sospecha, ya que
ño hay una Sola explicación de Su parte
en torno a los hechos que enlutaron a
26 familias el pasado 3 de mayo.

Los peritajes de los expertos norue
gos ,Son contundentes y parece que nada
podrá tirar la versión de que la falla fue
de origen y no por otras causas como
muchos piensan.
Y para rematar los estudios del Cole

gio de Ingenieros determinaron que es
riesgoso abrir la Línea 12 en un tramo
emergente; hasta en tanto no se tenga
un margen de confiabilidad y seguridad.

Es decir, no habrá linea 12 en lo que

resta de202! y a ver hasta cuando en 2022.
Para rematar,no se <les< arm, como ya

ha ocurrido en otros casos del país, que
las fuerzas armadas intervengan para
acelerar el proceso de rehabilitación de
la Línea Dorada,
Y Sepa La Bola pero". A quien se le

ha complicado cumplir con los justicia
bles, é,S a EWestina Gqdoy, pues a una
semana de que Diego Armando Hol
gueta atropello intencionalmente a dos
mujeres, lo que las tiene al borde de la
muerte, sigue libre.

La presión es de tal magnitud, que la
institución exigió a los familiares de las
víctimas no revelar ningún detalle de la
carpeta de investigación so pretexto de
ocasionar un alertamiento al implicado
y que éste <:< infirmo prófugo. Pero eso Sí,
fueron las redes sociales las que dieron
a conocer ese lastimoso caso ocurrido

én la Alcaldía iztacalcó.
EL PILÓN
Nos cuentan, desde la esquina de Pa
seo de la Reforma e Insurgentes que
el gran reto de los legisladores de Mo
rena, que comanda Ricardo Monreal,
será crear los consensos que permi
tan sacar adelante la reíórma electo
ral propuesta por el presidente Andrés
Manuel López Obrador.
Esta reforma imphfiá modificacio

nes a la Constitución que requieren
mayoría calificada y porque existe
el temor entre los legisladores de la
oposición de que esta pudiera abrir
la puerta a la reelección del Jefe del
Ejecutivo.
Y es que Monreal ha comentado que

las bancadas de Morena y sus aliados
deberán generar consensos mediante
exposiciones y discusiones, que de
muestren lo importante que es para
nuestra democracia llevar a cabo una

reforma pohticbelécíóral que se ade
cué a la nueva realidad del país.

•Periodista

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad,

Electoral, Transparencia, Protección de
Datos Personales y Derechos Humanos

¡L^Policmde
//nt\s(íí/ífcion
UQ lojuymdido
cíflííll/ííí^íí/íc'síí/
c/t^í/iic^/íí/íiiíííiíc'.sv
BlMÍ3QSjapojrmmii
Éíi^fideíügnos
paíaí/cícne/aí
$Q$pecho._
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Claudia Bolaños

Costo: 52,837
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El Congreso de la Ciudad de México

a términos del artículo 29

dé la Constitución Política
de la Ciudad de México, el
Poder Legislativo se depo
sita en un Congreso, el cual
se integra por 66 diputa
ciones: 33 electas según el

principio de mayoría relativa, mediante
el sistema de distritos electorales uni

nomínales, y 33 según el principio de
representación proporcional.

En dicha integración deben respetar
se los mecanismos para cumplir con el
principio de paridad de género en tér
minos dé lo dispuesto eh la Constitución,
federal y en el Código de Instituciones
y Procedimientos Electorales de la en
tidad. Las diputaciones son electas en
su totalidad cada tres años, mediante
el voto universal, libre y secreto; y por
cada persona propietaria, se elige una
suplente del mismo género.

H Congreso se rigepor los principios
de parlamento abierto; en ese sentido,
las diputadas y los diputados tienen la
obligación de establecer mecanismos de
audiencia y rendición de cuentas. Asi
mismo, son inviolables por las opiniones

que manifiesten en el desempeño de su
encargo y no podrán ser reconvenidos
ni procesados por éstas.

El órgano legislativo funciona en ple
no, comisiones y comités; áus sesiones
son públicas y ésta garantizada la inclu
sión de todos los grupos parlamentarios
en sus órganos de gobierno, pero los de
mayor representación tienen acceso a la
presidencia de estos.
De acuerdo con la Constitución, el

Congreso cuenta con una mesa direo
liva y: uñ órgano de coordinación polí
tica que, reflejan en su composición, la
pluralidad y proporción de los grupos
parlamentarios que integran al pleno.
'Sus. presidencias son rotativas cada año,
no pueden depositarse simultáneamen
te en representantes del mismo partido
político y, en ningún caso se pueden des
empeñar cargos, en el órgano de coordi
nación política y en la mesa directiva al
mismo tiempo.

La mesa directiva conduce las activi

dades del Congreso, tiene su "represen
tación legal y está integrada por uña
presidencia y las vicepresidencias y
secretarías que determina la ley.
Para sesionar, el Congreso se reúne

en dos períodos, ordinarios. El primero
inicia el 1 de septiembre y culmina el
15 de diciembre, excepto cuando la per
sona titular del Ejecutivo local inicia su
encargo, en cuyo caso, puede extenderse
hasta el 31 de diciembre. Por su parte, el
segundo periodo da inicio el 1 de febre
ro y termiña §¡ 3.1 de ñláyó.

En cuanto a sus atribuciones, en térmi
nos generales, tiene competencia para ex
pedir y reformar las leyes aplicables a la
Ciudad de México en las materias confe

ridas por la Constitución federal; legislar
sobre los poderes locales y las alcaldías;
iniciar leyes y decretos ante el Congreso
de la Unión; y expedir las disposiciones
legales para organizar la hacienda públi
ca, la entidad de fiscalización, el presu
puesto y el gasto público; entre otras.
Ala fecha han sido electas las perso

nas legisladoras;, próxi mam ente vendrá
la batalla por lo,s órganos de dirección.
Ya lo comentaremos.

Plancha de quite: í¡No desgasta el po
der; lo que desgasta es no tenerlo". Giulio
Andreotfi.

•Especialista en Derecho Electoral y
experto en Derecho Parlamentario

mvergara333í®gmail.com
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Moisés Vergara Trejo

Costo: 50,375
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El martes la Corte inicie el análisis de la Acción

de Inconstitütionalidad 16/2016 para resol
ver si las reformas al Código Civil de Tabasco
en las que se prevé la regulación sobre la ges
taciónsubrogada son constitucionales. Esta
Sentencia» calificada cómo histórica, debía
brindar claridad sobre los derechos involu

crados y servir como guía para el legislador.
Cómo sabemos, el tema plantea múltiplesaristas en

las que por regla general nos hemos enfrascado exclu
sivamente en los derechos dé la mujer gestante y los
derechos de los solicitantes, pero nunca o casi nunca,
visibilizamos los derechos de niñas y niños, que son
objeto de esos contratos.

El proyecto presentado por la Ministra Norma Lucía
Pifia Hernández, que por cierto no fue visible en la página
de la SCJN, careció del enfoque de niñez que se esperaba
de nuestro máximo tribunal en esta decisión,

l a mayoría de, los Ministros aplaudieron el proyecto,
pero se olvidaron de que existe la Convención de los De
rechos del Niño, el Protocolo Facultativo relativo a la venta
de niños, la prostitución infantil y la utilización de ñiños
en la pornografía, así como del informe A/HRG/37/60 de
2018, de la Relatora de Venta de niños de ONU que de
manera muy clara advierte sobre los efectos de la explo
tación reproductiva; 1) verttay dosificación de niños; 2) un
mercado comercial con ganancias millonadas; 3) clínicas e
intermediarios dedicados a ofertar y vender niños; 4) que
el derecho a tener un hijo no existe; 5) la venta de niños
no se supera con la regulación; y 6) se vulnera el derecho,

a la identidad.

Cabe destacar que el único que realizó un análisis
integral, visibilizó la explotación que sufren las mujeres
víctimas con fines reproductivos, así como la dosificación
de niñas y ñiñóS jue el Ministro Presidente Arturo Zaldí
vár Lelo de Larrea, quien dejó en claro que el proyecto,
carece de un enfoque de niñez; además, precisó que se
pasan por alto las recomendaciones realizadas por el Co
mité dé los Derechos del Niño a México y de la Relatora
ya mencionada.

Lo interesante en este debate también reside en la res

puesta de la Ministra Piña frente a tales señalamientos,
quien manifestó que la perspectiva de la niñez 'Vi está
presente",, pero a "pié de página"... la respuesta,, aunque
burda, nos hace cuestionar la protección reforzada que la
Corte dice otorgar a niñas, niños y adolescentes frente a
este tipo de prácticas.

Así, la Corte ha dejado claro que su punto de partida
no ha sido el interés superior de la niñez, y ello resulta
preocupante, pues próximamente, bajo la ponencia del
Ministró Pardo Rebolledo»se resolverá el amparo eó revi
sión 129/2019, en el qué una empresa extranjera alega que
el Código Civil de Tabasco viola "su libertad de trabajo y
de comercio" al no permitirle participar en los procesos y
obtener beneficios económicosdelos contratos de mater

nidad subrogada en los que, lo que se compra y se vende
son niñas o niños, situación que en palabras de la Ministra
Piña, no estaría en el centro de sus consideraciones, sino
abajo y al ultimo, "a pie de página"

Contra RéplicaFecha: 18/06/2021
Página: 8

Area cm2: 266

1 / 1

Columnas Políticas

Cristian Acosta

Costo: 50,375
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